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 संख्या  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  एम०  :
 जी

 नहीं
 ।

 रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध
 प्रदान

 उत्पन्न
 नहीं  होता  ।

 संख्या  ५२]  १९५४  की  सुचना  १९५५  के

 मध्य  में  किसी  समय  उपलब्ध  होगी  ।  श्री  डी०  सी०  फार्मा  क्या  अन्य  देशों में

 प्राप्त  अनुभव  के  आधार  पर  हमारे  विश्वविजयी

 श्री  कृष्णा चार  जोशी
 :

 यह  ॒  संख्या

 १९५२  की  संख्या  की  तुलना  में  कैसी  है  ?  क्यों  की  शिक्षा  प्रणाली  में  सुधार  करने  की  कोई

 योजना  दिक्षा  मंत्रालय  के  विचाराधीन

 श्री  दातार :  में  माननीय  सदस्य  को

 बताना  चाहूंगा  कि  १९५२  की  तुलना  में  यह
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  कार्य  पहले  ही

 संख्या बहुत  कम  है  ।
 १९५२  में  यह  संख्या  feat  जा  चुका है  ।  हमारे  विश्वविद्यालय

 शिक्षा  आयोग  ने  कुछ  वर्ष  पूर्वे  अपना  प्रतिवेदन
 श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  इस  पंजीयन  से

 प्रस्तुत  किया  था  और  सरकार  ने  इसे  स्वीकार
 कौन  लोग  मुक्त है  ?  भी  कर  लिया  है  |
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 श्री  डी०  ato  फार्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 है  कि  विश्वविद्यालय शिक्षा  आयोग  का  एम०  :  ३०  १९५४  तक

 वेदन  कई  वर्ष  पूर्व  प्रकाशित  हुआ  था  और  विभिन्न  राज्यों  के  लिए  ग्रामीण  स्कूलों  में

 इसके  बाद  से  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  बहुत  सी  नई  QAR  शिक्षक  और  नगर क्षेत्रों  में

 चीजें  हो  चुकी  है  जिनके  कारण  उक्त  प्रतिवेदन  १,९९३  सामाजिक  दिक्षा  कार्यकर्ता  नियुक्त
 पर  पुनर्विचार  करने  की  आवश्यकता  उत्पन्न

 करने  की  अनमति  दी  गई  थी  ।

 हो  गई  है
 ?

 att  पंचांग  किलिंग  :  इस  योजना  को

 डा०  एम०  एम०  सरकार  एसा
 पूर्णतया  कार्यान्वित  करने  में  कितना समय

 नहीं  ।  लगेगा ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  विदेशों में  डा०  एस०  एस०  यह  योजना

 विदेशी  भाषाओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये
 १९५३-५४  और  १९५४-५५  के  लिए  है  ।

 कितने  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां दी  गई  हैं  ?  परन्तु  योजना  के  विलम्ब  से  आरम्भ  होने  के

 डा०  YHo  एम०  दास  :  यह  एक  भिन्न
 कारण  हमें  कार्यान्वित  में  कुछ  अधिक  समय

 wet है  ।  लगेगा  |

 अध्यक्ष  सहोदय  :  यह  एक  बिल्कुल  ही  श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  इस  योजना  के

 भिन्न  प्रदान  हैं  ।
 आरम्भ  में  जो  विलम्ब  हो  गया  था  वह  योजना

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  को  पिछले  निश्चित  समय  से  आगे  बढ़ा

 लय  शिक्षा  आयोग  की  वे  सभी  सिफारिशें  अब  पूर्ण  किया  जायेगा ?

 तक  स्वीकार  की  जा  चुकी  हें  जिनमें  सरकार  डा०  एम०  एम०  में  कह  चुका हूं
 कोई  सुधार  अथवा  पुनर्विचार  करना  आवश्यक

 कि  यह  कुछ  बढ़ाई  जायेगी
 ।

 नहीं  समझती  ?

 श्री  केलप्पन
 :  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते डा०  एम०  एम०  दास :  विश्व  विद्यालय

 शिक्षा  आयोग  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देने  के
 हुए  कि  प्रति  वर्ष  ६०,००० से  अधिक  विद्यार्थी

 स्नातक  बनते  हैं  और  या  सात  लाख  से
 च्  सरकार  ने  विश्वविद्यालय सर्वेक्षण

 अधिक  माध्यमिक  स्कूल  शिक्षा  से  उत्तीर्ण  होते
 समिति  नामक  एक  और  समिति  बनाई

 जिसने  आयोग  के  प्रतिवेदन को  आद्योपान्त  दिक्षित  वर्गों  में  बेकारी  दूर  करने  के  लिए

 सरकार  ने  और  क्या  कार्यवाही  की  है  ?
 पढ़ा  था  और  कुछ  छोटे-मोटे  रूप-भेद  किये  थे

 ।
 ~

 बेकारी  डा०  एम०  एम०  शिक्षितों  में

 बेकारी  कम  करने  की  योजना  के
 के  १२५४.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  २५  १९५४ को  दिये  गये  अन्य  बहुत  सी  योजनायें  हैं  और  औद्योगिक

 विकास  तथा  अन्य  अनेकों  बातों  द्वारा  देश  में
 तारांकित  प्रशन  संख्या  ८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार
 रोजगार  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  प्रयास कर

 योजना  के  जो  गत  चालू  की  गई  थी  रही
 है

 और  जिसके  अधीन  ग्रामीण  स्कूलों  में
 ८  3,900  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सरकार  को

 शिक्षकों  की  नियुक्तियां  होनी  शिक्षित  विदित  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  इन  बेकार

 व्यक्तियों  में  बेकारी  दूर  करने  के  मामले  में  शिक्षित  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  के  लिए  कितने

 व्या  प्रगति  हुई  है  ?  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ?
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 डा०  एम०  एस०  दास  :  भर्ती  करने  की  श्री  दोन : अब जब अब  जब  कि  देश  में

 जिम्मेदारी राज्य  सरकारों  की  है  ।  खाद्य  स्थिति  सुधर  गई  क्या  में  जान
 सकता

 सेना  द्वारा  अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  हूं  कि इस  आन्दोलन  को  अभी  भी  फौजों  द्वारा

 आगे  बढ़ाया जा  रहा  है  या  इस  को  समाप्त
 FALE  शो  विभूति  मिश्र  क्या

 रंक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५३
 करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 सरदार  मजीठिया  अभी  भी  जारी तथा  १९५४  (३१  अक्तूबर  में  सेना ने

 अधिक  अन्न  उपजाओ  areal  के  अधीन  क्या

 क्या  खाद्यान्न तथा  अन्य  अन्न  उत्पन्न  किय े?  श्रीमती  इलापालचौधरी  :  इस  आन्दोलन

 के  क्या  सेना  ने  गांवों  तनिक
 उपमंत्री  :

 अच्छी  किस्म  का  बीज  बांटा  था  ?

 १९५३  और  १९५४  में  सेना  ने  निम्न  खाद्यान्न

 सरदार  मजीठिया  :  इसी  मात्रा  में तथा  अन्य  वस्तुयें  उत्पन्न  कीं

 दन  हुआ  था  ।  गांवों  का  प्रश्न  नहीं  आता
 खाद्यान्न  :  आदि  और

 क्योंकि  हम  ने  ये  वस्तुयें  स्थानीय  बाजारों

 जौ  तथा  ओट  जैसे  कम  मात्रा  में  उगाये  जाने  में  असैनिक  संभरण  पदाधिकारियों  के  परामर्श

 वाले कुछ  अनाज  |
 से  बेची

 खाद्यान्न  के  अतिरिकत  अन्य  वस्तुएं  :

 ईस्टने  सक नटा इल  लिमिटेड
 तम्बाकू

 तथा  मूंगफली  ।  *
 १२५८.  श्री  सारंग घर  दास  क्या

 श्री  विभूति  क्या  मंत्री  महोदय  गह-काले  मंत्री  गृह-कार्य  मंत्रालय  सम्बन्धी

 यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  फी  एकड़  कितने
 अनुदानों  की  मांग पर  ३१  १९५३  कोਂ

 हुई  चर्चा  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा मन की  दर
 से

 हुई  ?

 सरदार  संजीठिया  :  कुल  २५,६९६.४१
 करेंगे कि

 उड़ीसा  राज्य  में  आन्तरिक टन  उत्पादन  और  क्षेत्रफंठे  4,490  ६५

 रकम था  I
 उपयोग  के  लिये  साइकिलों  का  आयात  करने

 के  लिये  feed  मर्कनटांइल
 श्री  विभूति  मिश्र  :  जो  हमलावार

 रुपयों  के  हिसाब  से  उसे  का  कितना  मूल्य  आंका
 लिमिटेड  निगम  लिमिटेड ),  कटक

 जो  अनुज्ञा  दी  गई  उसे  चोर  बाजार
 गया है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  मेरा  ख्याल  है  कि
 में  बेचने  के  कथित  मामले  में  सरकार  ने  जो

 जांच
 पड़ताल  की  कया  वह  समाम्त  हो

 मेरे पास  गणित  द्वारा  निकाले गये  आंकड़े

 नहीं  परन्तु  यदि  वह  चाहते  हैं  में  उन्हें

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम
 मोटे तोर  पर  भिन्न  भिन्न  आंकड़े  बता  सकता

 गेहूं  ९०५.२४  टन  ;  धान  20 & AY  २१
 हूं ;  और

 सर्दी  उपरोक्त  भाग  का टन  ;  मकई  Rka.c  विविध  खाद्यान्न

 2,082.02  फल  Rco  ३२  टन  ;
 उत्तर  नकारात्मक  at  वर्तमान  स्थिति

 क्या है  ? तरकारियां  १६,१२४  टन  और  खाद्यान्न

 के  अतिरिक्त  वस्तुयें  ६,६०१. ३२  गृह-किये  उपमंत्री

 न  जी
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 थो  उन  में  से  क्या  कोई  इन  कार्यालयों  तथा सरकारी  हस्तक्षेप  के  लिये  जांच

 पड़ताल  से  कोई  मामला  नहीं  बना  ।  घरों  में  पाये  गय े?

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  डा०  काटकर  :  पुलिस  को  ऐसे  aga  से

 श्री  सारंग धर  दास  क्या  यह  जांच  अभिलेख  मिले  जिन्हें  वह  चाहती  थी  परन्तु

 पड़ताल  आयात  के  मुख्य  नियंत्रक  द्वारा  दी  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  वह  कौन  कौन

 गई  अनुज्ञा  संख्या  POREREIY 2  सी ०  सी०  से  अभिलेख  चाहती  थी  |

 आई०  के  सम्बन्ध  में थी  ?
 att  प्रेमो  के

 सरकारी
 कमेंचारी

 श्री  दातार  :  में  प्रदान  नहीं  समझ  सका  ।
 *FEQuR,  श्री  गिडवानी  :  क्या  गुह-कायें

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  किसी  अनुज्ञा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 की  संख्या  बताई  हूं  और  जानना  चाहते  हें
 क्या  सरकार  का  ध्यान  उस  संकल्प

 कि  क्या  जांच  पड़ताल  उस  विशिष्ट  अनुज्ञा

 के  बारे  में  थी  ।

 की  ओर  आकर्षित  किया  गया  ह  जो  २४

 १९५४  को  नई  दिल्ली  में  हुई  एच तु थे

 ग्रहकार्य  तथा  राज्य  मंत्री  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  की  बैठक  में

 काटजू  क्या  मेरे  माननीय  मित्र  wet  को  पारित  fear  गया  था  और  जिस  में

 दोहराने  की  कृपा  करेंगे  ?
 भारत  सरकार  से  यह  मांग की  गई  थी  कि

 श्री  सारग धर  दास  क्या यह  जांच
 उन  की  पदोन्नति  कर  के  उन्हें  पलकों  के

 क्रम  में  रखा  जाये  ; पड़ताल  आयात  के  मुख्य  नियंत्रक  द्वारा  दी

 गई  अनुज्ञा  संख्या  SCOREREIY  सी ०  सी०
 क्या  सरकार  ने  उस  पर  विचार

 आई०  के  सम्बन्ध में  थी  ?  किया है  ;  और

 डा०
 काटजू

 :
 में  इस  के  बारे  में  विस्तृत  यदि  तो  उस  पर  कया  निश्चय

 सूचना  नहीं  दे  सकता
 और  न  ही  यह  कह  हुआ  है

 ?

 सकता  हूं  कि  यह  इस  विशिष्ट  अनुज्ञा  के  बारे

 में  थी  या  किसी  अन्य  के  बारे  में  ।
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  श्री
 तथा  ।  चतुर  श्रेणी  के

 नद  और  कलिंग  ट्यूब्स  लिमिटेड
 चारी  और  वीके  के  में  कोई  समानता

 तथा  पढें  साईकिल  etd  के  कुछेक  व्यक्तियों
 नहीं  है  ।  अतः  इस  मामले  में  निम्न  कोटि  से

 के  कार्यालयों  तथा  करों  की  इस  सम्बन्ध  में
 उच्च  कोटि  के  लिए  जिसका  आधार

 तलाशी  ली  गई  और  जब  तलाशी  की
 निश्चय  ही  पहले  at  कोटि  कार्य  होना

 वैधता  को  चुनौती  दी  गई  तो  उच्च
 सम्भव  नहीं  है  ।  फिर  सरकार  यह

 लय  ने  यह  विनिमय  किया  कि  तलाशी  वेध

 थी  ?
 विचार  कर  रही  है  कि  चतुथे  श्रेणी  के  उन

 कर्मचारियों को  शिक्षा  की  दृष्टि  से

 डा०  काटजू  :  मेरा  ख्याल  हैं  कि  इस  कोटि  के  योग्य  क्या  अन्य  सुविधायें  दी  जा

 बारे  में  मेरी  अपेक्षा  मेरे  माननीय  मित्र  अधिक  सकती  हैं ।

 जानते  हें
 श्री  गिडवानी

 :
 क्या  यह  सच  नहीं  है

 श्री  सारंग धर  दास  :  पुलिस  जिन  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  इन  कर्मचारियों  में  से

 लेखों  या  अन्य  वस्तुओं  की  तलाश  कर  रही  कुछ  को
 पदोन्नति  देकर

 कलक
 बनाया  गया  है

 ?
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 शी  केदावेपंगार  :  क्या  सरकार  को ो  दातार  :  यह  पदोन्नति  का  मामला

 नहीं  होगा  ।  यदि  वे  वास्तव  में  अहं  तो  बूथ  ऐसे  पीड़ितों  की  संख्या  का  बोध  उन्हें

 भग  कितनी  और  कैसी  सहायता  प्राप्त  होगी  ?
 श्रेणी  के  सेवकों  को  कलक  के  रूप  में  नियुक्त

 किया  जाता  है  ।  श्री  दातार  :  ऐसे  व्यक्तियों  की  ठीक

 श्री  गाडीवानों
 :

 यदि  वे  we  हें  तो  उन्हें  संख्या  मेरे  पास  नहीं  है  ।  परन्तु  प्रस्ताव  यह  है

 कलक  बनाने  में  क्या  कठिनाई  है  ?  fe  विशृंखलित  आर्थिक  व्यवस्था  के

 संस्थापन  तथा  जापानी  अधिकार  से

 श्री  दातार  :  कठिनाई  यह  है  1
 पीड़ित  व्यक्तियों को  फिर  से  बसाने  के  लिए

 श्रेणी  से  तीसरी  श्रेणी  में  कोई  पदोन्नति  नहीं  इन  लोगों  को  ७  लाख  रुपये  दिये  जायें  |

 हो  सकती  |  स्वेता  भिन्न  प्रकार  का  है  ।
 श्री  केदावंयंगार  :  |  माननीय  मंत्री

 एक  द्  सम्बन्धी  काय है  कौर  दूसरा
 इस  सन्न  के  च  इन  द्वीपों  के  अपने  वांछित

 सेवा कार्य  ।
 दौरे के  समय  का  व्यक्तिगत रूप  से  विचार

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  श्रेणी  सें  करने के  लिए  इस  मामले  को  अत्यधिक

 कितने  स्नातक और  मैट्रिक  पास  काम  कर  रहे  मिलता  देंगे
 ?

 हैं  जो  क्लर्कों के  लिए  पदोन्नति के  पात्र हैँ
 ?

 श्री  दातार
 :

 इस  प्रदान  पर  सरकार

 ध्यान  दे  रही  है  और  प्रस्ताव  पर  आजकल
 श्री  दातार  :  यह  एक  बहुत  बड़ा  प्रश्न  हैं

 इस  प्रदान का  सम्बन्ध  केवल  चतु थें
 श्रेणी  सक्रिय  रूप  से  विचार  हो  रहा

 से  है  ।  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  दीपों पर

 जापानी  अधिकार  के  समय  उसके  ्
 अन्दमान  द्वीप

 लोगों  को  या  सरकार  को  जो  हानि  क्या

 2RGRX  श्री  कैदी  अयंगार  कया  सरकार ने  उसकी  राशि  निर्धारित की  है  ?

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 — ne

 दातार  :  ठीक  संख्या  ज्ञात  करने  का

 सरकार  ने  प्रयास  किया  ७  लाख  रुपये  की
 क्या  अन्दमान  द्वीप  के  मुख्या युक्त

 था  अन्दमान  के  लोगों  से  जापानी  अधिकार  से  यह  राशि  अस्थायी  रूप  से  fafa
 की

 गई  है

 व्यक्तियों  की  सहायता  करने  की  योजना  और  इस  मकान  का  सम्बन्ध  उन  लोगों  से  है

 के  रूप  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  जिन्हें  जापानी  अधिकार  से  हानि  पहुंची  है  ।

 और
 राष्ट्रीय  आय  समिति

 यदि  तो  क्या  इस  योजना  के  *
 १२६३.  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त

 सम्बन्ध में  सरकार ने  कोई  निश्चय  किया हैं  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  है  कि  राष्ट्रीय  आय  राष्ट्रीय  नमूना

 तथा  ।  अन्दमान  के  va  व्यक्तियों  परिमाप  के  द्वारा  इकट्ठे  किये  गये  आंकड़ों  का

 जो  जापानी  अधिकार  के  समय  उन  द्वीपों  कोई  प्रयोग  नहीं  कर  सकी  क्योंकि  ये  सब

 में  थे  और  जिन्हें  वास्तव में  आर्थिक  दृष्टि  से  आंकड़े  न  तो  पर्याप्त  थे  और  न  ही  पूर्णतया

 विश्वास  योग्य  थे  ?
 पु्त:सस्थापन  की  आवश्यकता  सहायता  देने

 का  एक  सरकारी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  और  उस  fea  मंत्री  के  सभा सचिव  ato

 ्र  सक्रिय  रप  रे  विचार  हो  रहा  हैं  ।  आर०  :  जी  नहीं  ।  राष्ट्रीय  नमूना
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 परिमाप के  द्वारा  इकट्ठे किये  गये  कुछ  आंकड़ों  श्री  बी०  आर०  मुझे  इसके  लिए

 का  राष्ट्रीय  आय  समिति  द्वारा  प्रयोग  किया  विशिष्टि  ga  सुचना  चाहिये  ।

 गया है  ।
 डा०  सुरेश  क्या  में  जान

 सकता  हूं

 थी  मुरारका  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  राष्ट्रीय  नमूना  काय

 कि  क्यां  राष्ट्रीय  आय  समिति  ने  बाद  में  इकट्ठे  कयों  कर  रहा  जबकि  उसके  द्वारा  इकट्ठे

 किये  गये  आंकड़ों  के  गुण  प्रकार  के  सम्बन्ध  में  किये गये  आंकड़े  सरकार  द्वारा  विश्वास  योग्य

 नहीं  समझ  जाते  हैं  ? अपनी  कोई  सम्मति  प्रकट  की  है  ?

 श्री  बो०  oe  कन्या wes  छे  मंगत  जी  नही ं।
 श्री  बो  आर०  भगत  :  माननीय  सदस्य

 ठीक  नहीं  समझ  हैं
 ।

 पहली
 बार

 बतायें  गये राष्ट्रीय  आय  समिति  पहली  बार  इकट्ठे  किये

 कारणों  की  वजह  से  परिणाम  ठीक  नहीं  समझे गये  आंकड़ों  का  कोई  अधिक  प्रयोग  नहीं  कर

 सकी  क्योंकि  वे  उसके  लिये  उपयुक्त  नहीं  पाये
 गये  ।  समिति  सम्पूर्ण  आर्थिक  व्यवस्था  के

 आंकड़े  चाहती  थी  परन्तु  ये  आंकड़े  केवल उस गये  थे  ।  राष्ट्रीय  आय  समिति  सम्पूर्ण  आर्थिक

 आर्थिक  व्यवस्था  के  एक  भाग  के  ही  थे  ।  अब व्यवस्था  को  ध्यान  में  रखती  परन्तु  यह

 आंकड़े  केवल  देहाती  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  हें  ।
 वे  आठवीं  बार  कार्य  कर  रहे  है  तथा  उन्होंने

 संस्था,+  तथा  प्रणाली  को  बिल्कुल  ठीक
 इसीलिये  उसने  इसका  कोई  पूर्णतया  प्रयोग

 लिया  हैं  ।  राष्ट्रीय  आय  BBKR—-¥R
 नहीं  किया  ।  परन्तु  समिति  इस  आंकड़ों  का

 RAARAAZ  के  राष्ट्रीय  अगप  प्राक्कलन  बताने  के  राष्ट्रीय  आय  प्राक्कलन  तैयार  करने  के  इन

 आंकड़ों  का  अधिकाधिक  उपयोग  करेगी  ।
 के  लिये  पूर्णतया  प्रयोग  करेगी  |

 ee  निवारक  क्या  में  जान  सकता  हूं  विश्वविद्यालय  शिक्षा,आयोग
 कि  क्या  राष्ट्रीय  आय  समिति  ने  यह  बताया  है

 कि  किन  बातों  के  सम्बन्ध  में  ये  आंकड़े  विश्वास
 *  22AEY,  श्री  एस०  Uo  दास

 योग्य  नहीं  पाये  गये  हैं  ?  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  हाल  ही  में  केन्द्रीय  सरकार
 xt  ato  आर०  भगत  :  राष्ट्रीय  आय  का

 ने  अध्यापकों  को  सीनेट  तथा  सिंडीकेट  में
 राष्ट्रीय  आय  समिति  द्वारा  निकाला

 अभिमान  देने  के  दृष्टिकोण से  विभिन्न  राज्य
 जाता  है  ।  हमें  उत्पादन  के  आधार  पर

 सरकारों  को  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  की
 तथा  आय  के  आधार  पर  निकालना

 सिफारिशों  को  ara  रूप  में  परिणित  करने  का
 होत  है  ।  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  के  द्वारा

 पहली  बार  प्रकाशित  राष्ट्रीय  आय  सुझाव  दिया  हैं  ;

 समिति  द्वारा  उपयुक्त  तथा  विश्वास
 योग्य  नहीं

 क्या  सरकार  ने  उनसे  अपने  अपने समझी  गई  थी  क्योंकि  वह  सामग्री  मुख्यतः

 देहाती  क्षेत्रों  से सम्बन्धित  थी  ।  इसलिये  समिति  राज्यों  में  स्थित  विश्वविद्यालयों  में  एक  उप

 ने  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  का  पूर्णतया  प्रयोग  कुलपति  की  नियुक्ति  के  लिये  दिल्ली

 विद्यालय  की  प्रंणाली  का  अनुसरण  करने  को करना  उचित  नहीं  समझा  |

 कहा  और
 श्री  इन  आंकड़ों  को

 करने  के  लिपे  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  पर  प्रति  इन  सुझावों  पर  उन  की  क्या

 ag  कितना  धन  व्यय  किया  जाता  है  ?  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  TA  जानना  चाहता  हूं  कि  कितनी  राज्य  सरकारें

 एम०  राज्य  सरकारों को  यह  अपने  अधिनियमों को  संशोधित  करने  पर

 सुझाव  गया  हूँ  कि  अध्यापकों  का  सिनेटों  सहमत हो  गयी  हें  ?

 तथा  सिन्डीकेटों में  अधिमान्यता  देने  के  हेतु
 डा०  एम०  एम०  दास  जैसा  फि

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  पुननिर्माण के

 प्रदान  पर  विचार  किया  जाये  |
 नीय  सदस्य  जाना  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  निर्देश  जारी  करने  के  कोई  संविधानिक

 जी  at
 अधिकार  प्राप्त  नहीं  हमने  केवल  राज्य

 राज्य  सरकारों  से  अपनी
 सरकारों  को  कुछ  सुझाव  तथा  परमाणु  दिया  है

 क्रियायें  बताने  को  नहीं  कहा  गया  है  केवल  और  स्वीकार  करना  अथवा  न  करना  राज्य

 उनसे  उन  पर  विचार  करने  को  कहा  गया  है  ।
 सरकारों का  काम  है

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  श्री  टी०  एस०  To  चेट्टियार  मेरा  मर्म
 सकता  हूं  कि  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ये

 समझा  नहीं  गया  है  ।  कितनी  राज्य  सरकारों
 सुझाव  भेजते  समय  क्या  विभिन्न

 त
 x

 wal  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  उनकी  समितियां
 ऐसा  विधान  प्रस्तुत  करना  स्वीकार

 किया है  ?
 प्राप्त की  गयीं  तथा  यदि  तो  वे

 तियां क्या  थीं  ?  डा०  एम०  एस०  दास  मेने  उत्तर  में

 डा०  एम०  एम०  दास  :  विश्वविद्यालय  बताया कि  हमने  राज्य  सरकारों  से

 नहीं  मांगा  हमने  उनसे  केवल  इस  पर  विचार
 शिक्षा  आयोग  ने  सम्पूर्ण  देश  का  दौरा  किया  था

 करने  के  लिये  कहा  हैं  ।
 उसने  सभी  विश्वविद्यालयों को  देखा  तथा  उत

 से  परामर्श  करने  के  बाद  वह  इस  निर्णय
 अमरीकी  धर्म-प्रचार  स्थान

 पर  पहुंचा  था  ।  इसलिये  उनसे

 करने  का  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |  *  १२६९.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान
 क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 कि
 सकता  हूं  कि  क्या  इस  विषय  विशेष  के  सम्बन्ध

 में  भी  उनकी  सम्मति  ली  गई  थी  या  नहीं
 ?

 स्वतन्त्रता प्राप्ति  के  पश्चात  देश

 में  कितने  धर्म-प्रचार-रथधान  wry NUENé
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  प्रदान  विशेष

 के  सम्बन्ध में  विश्वविद्यालय आयोग  द्वारा
 और

 सिफारिशें  की  गयी  ह  ।  तथा  इन  सिफ़ारिशों  उन  स्थानों के  क्या  नाम

 को  करने  से  पहले  आयोग  ने  सम्पूर्ण  देश  का  खोले गये  हें  ?

 दौरा  किया  था  और  सभी  विश्वविद्यालयो से

 quae feat  गया  था  ।
 गह-काय  उपमंत्री  दातार

 और  ।  १९४७  के  पश्चात्  खोले  गये  नय
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यदि  यह  धम-प्रचार-स्थान  अथवा  शाखाओं  की  संख्या

 परिव्तेंन  करना  अपेक्षित  हो  तो  क्या  राज्य  ५५  है  ।  यह  ज्ञात  नहीं  कि  उनमें  से  कितने
 सरकारों  को  अधिनियम

 अमरीकी  हें  ।  यह  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही
 संशोधन  करने  के  कोई  विधान

 है  तथा  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी
 स्थापित  करना  तथा  में  यह  भी  जायेगी  |
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 विनियमन  से  सम्बन्धित  सरकार  की  नीति
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  भारत  में  आने  अथवा  घर्म  बताने  की  कृपा  करेंग े?

 प्रचार  स्थान  खोलने  से  पूर्वे  सरकार  से  कोई
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रीਂ

 अनुमति  ली  गई  है  तथा  क्या  उन  पर  कोई

 dt  लगायी  गई  थीं  ?
 एस०  ato  :  प्रतिभूतियों  में  ठेकों  का

 विनियमन  करने  के  लिए  एक  विधेयक  का

 श्री  दातार  सामान्य  अनुमति  ली  गई  प्रारुप  तैयार  कर  लिया  गया  है  |  सरकार

 है  तथा  जो  कार्य  उनको  करना  होता  है  उसके  उसे  यथा  शीघ्र  संसद्
 में  प्रस्तुत  करने

 का

 सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तें  निर्धारित की  गई  हैं  विचार  करती  है  ।  इस  विधेयक में  अन्तर्गत

 पंडित  डी०  एन०  तिखारो  :  क्या  में  जान  नीति  प्र  ति  जूतियों  अवांछित  खरीद  फरोख्त

 को  रोकने  के  उद्देश्य से  इन  श्रेष्ठि-चत्वरों
 सकता  हुं  कि  वे  दाते  क्या  हैं

 ?

 व्यापारिक  प्रणालियों  तथा की

 श्री  दातार  :  wa यह  हें  कि  उनको
 तरीकों  पर  नियन्त्रण  करने के  अधिकारों

 राजनीति  में  कोई  भाग  नहीं  लेना  होगा  तथा  को  ग्रहण  करके  इनके  कार्यकरण  को  न्यंत्रित

 जिस  काय  के  लिये  अनुमति  दी  गई  है  केवल  वही  करना है  ।

 कषाय  करना  होगा |

 डा०  Ho  एन०  पारिख  :  सरकार
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  क्या  में  जान

 बकता  हुं  कि  क्या  सरकार  को  इनके  द्वारा
 का  यह  विचार  है  कि  इस  समय  ये
 चत्वर  ठीक  प्रकार  से  कायें  नहीं  कर  रहे

 भीति  तथा  समाज  में  किये  जा  अवांछनीय

 ्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  है  ?
 श्री  एम०  सी ०  शाह  :  उनमें  सो

 श्री  दातार  :  सरकार  को  कुछ  शिकायतें  बुराइयां  तथा  सत्य  यह  है  कि  संविधान  के

 अनुसार  यह  एक  केन्द्रीय  विषय  है  तथा  इस
 मिली  हें  तथा  वह  उन  पर  विचार  कर  रही  है  |

 देश  के  समस्त  श्रेष्ठि-चत्वरों  को  नियंत्रित  करने

 श्री  टी०  एन०  fag:  क्योंकि  माननीय

 के  लिये
 एक

 विधेयक  रखना  चाहते मंत्री  हमें  इन  धमं-प्रचार-स्थानों  के  स्थापना

 डा०  ज०  एन०  पारख  क्या  में  जान
 स्थानों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  दे  सके

 तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उनके  सकता हूं  कि  क्या  वायदे के  सौदों  से  सम्बन्धित

 द्वारा  बताये  गये  ५५  धमं-प्रचार-स्थानों  के  शासन  तन्त्र  को  इसके  लिये  काम  में  लाने का

 आंकड़े ठीक  हैं  ?  विचार अथवा  कोई  एक  बिल्कुल नवीन

 शासनतन्त्र स्थापित  किया  जायेगा  ?
 श्री  दातार  :  ये  आंकड़े  विशेष  रूप  में  राज्य

 सरकारों  से  प्राप्त  किये  गये  इस  सभा  के  एक  श्री  एम०  सो०  शाह  इस  विधेयक  में

 माननीय  सदस्य  द्वारा  प्रश्न  किया  गया  था  एक  नवीन  शासन-तन्त्र  की  व्यवस्था  हे  ।

 तथा  उसके  आधार  पर  हमने  यह  सूचना  मंगाई  वित्त  मंत्रालय  कार्यों  )  में एक

 थी  और  यह  सूचना  हमें  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  वाय  संगठन  विभाग  ह  तथा  कुछ  समय  के  लिये

 हई
 इसका  प्रशासन  इस  विभाग  द्वारा  संभाल  लिया

 परन्तु  बाद  में  हमारा  विचार  परिषदें

 श्रोष्ठि-चीवर  स्थापित करने  का  जिनमें हम  उद्योग  तथा

 *  १२७१.  डा०  Wo  एन०  व्यापार  के  प्रतिनिधियों को  भी  इसकी  «प्रशासन

 क्या  वित्त  मंत्री  भारत  में  श्रेष्ठि-चत्वरों  के  व्यवस्था  में  सम्मिलित  करेंगे  |
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 नौ-सेना  जल-पोतों  की  प्रतिस्थापन  डा०  राम  gun  सिंह
 :

 क्या  सरकार

 क
 RZ  डा०  रास  सुलग  सिंह  '  :  क्या  नौ-सेना  के  मुख्य  कार्यालय में  एक  नौ-सेना

 रक्षामंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 निर्माण

 विभाग  खोलने  की  प्रस्थापना  करती

 क्या  सरकार  भारतीय  ata

 के  विंमान  जल-पोतों  का  अच्छे  तथा  नये  श्री  सती दा  हां  सेना

 के  मुख्य  कार्यालय  में  एक
 जल-पोतों  से  प्रतिस्थापन करने  का  विचार

 कर  रही  और  शाखा  खोलने  का  विचार  है  जो  भारत  तथा

 अन्य  देशों  में  नये  जहाजों  के  निर्माण  के  लिये
 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये

 सरकार  कितने  नवीन  जल-पोतों  को  क्रय
 नमूने  आदि  बनाने  में  सहायता  करेगी  |

 करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?
 श्री  कासलीवाल

 :
 में  जानना  चाहता  हूं

 कि  नये  जहाज  को  कब  से
 रक्षा  उप मंत्रो  सतीश

 काम  पर  लगाया  जायगा  ?
 जी  घीरे  धीरे  ।

 श्री  सतीश  इसमें  लगभग  दो
 इस  सूचना  को

 वर्ष  लगेंगे  |
 हित  में  नहीं  होगा  ।

 छा ०  राम  gun  सिह  :  क्या  में  जन  van  नेत्र  शिक्षा  सम्बन्धों  राष्ट्रीय  बोर्ड

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  बताना  लोकहित  में  क
 QVRov  को  to  Alo  सोंधिया  :  क्या

 होगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय  किये
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाने  की  सम्भावना है  ?
 श्रवण  नेत्र  सम्बन्धी

 श्री  पतोरा  चन्द्र  इस  पुनः  स्थापन  राष्ट्रीय  बोर्ड  की  पिछली  बैठक  कब  हुई

 ह  में  कई  लगेंगे  और  व्यय  उपलब्ध  राष्ट्रीय  बोर्ड  की  सिफारिश  के
 फै

 जल-पोतों  की  लागत  पर  निसार  होगा  |  व्यय
 अनुसार  जिन  राज्यों  ने  ऐसे  बोड़  बनाये  है

 प्रति  वर्ष  भिन्न  भिन्न  होगा  ।  जल-पोत  का  उनके नाम  क्या  हें  ;

 मूल्य
 उसकी  निर्माण  लागत  तथा  feat  ag

 वे  अनुमोदित  विषय  कौन  से  हैं
 विद्वेष  में  विदेशों  में  सामान  के  मूल्य  पर  निसार

 जिन  पर  फिल्में  तेयार  की  जाने  को  थीं  और

 होगा  ।
 इस  योजना  के  अंतगर्त  अब  तक  तैयार की  गई

 डा०  रास
 सुभा  सिंह

 :
 क्या यह  सच  हैँ

 फिल्मों की  संख्या  कितनी  हैं  ;  और

 कि  जिन  जहाजों  के  खरीदे  जाने  की  सम्भावना  इन  फिल्मों  को  बनाने  में  कुछ

 है  उनमें  से  कुछ  भारत  में  भी  बनाये  जायेंगे  ?  कितना  व्यय  हुआ  है  और  इन  फिल्मों  का  क्या

 श्री  सती दा  चन्द्र
 :

 जी  हां  कुछ
 उपयोग किया  जा  रहा  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम० जहाज  भारत  में  बनाये  जायेंगे  ।  वास्तव  में

 विज्ञाखापत्तनम् के जहाज़ बनाने के एक के  जहाज़  बनाने  के  एक
 एम०  :  ६  और ७  १९५३

 कारखाने  को  एक  जहाज  बनाने  का  आदेश  अभी  तक  इन  राज्यों  ने  श्रवण

 पहलें  ही  दिया  जा  चुका  है  ।  एक  और  जहाज  नेत्र  दिक्षा  बोर्ड  बनाये  हैं  :

 बनाने  का  काम भी  उसे  वही ही  सौंपा  जाये गा  (१)  अजमेर  (२)  आंध्र  (3)

 शर  गैर-सरकारी
 कम्पनियों  द्वारा  भारत  में  बिहार

 (४)  कुर्ग  (
 है  )  हैदराबाद  (<)

 छोटे  छोटे  जहाज़  भीं  बनाये  जायेंगे  ।  मद्रास  (७)  मणिपुर  (८)  उत्तर  प्रदेश
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 fa  अनुमोदित  विषयों  पर  qa  शक्ति  गवेषणा  (qatar

 फिल्में  तैयार  की  जाने  को  थीं  उनकी  सूची
 *

 १२७५.  श्री  आर०  एस०  दौरान :

 सम्बद्ध  है  |  परिशिष्ट  &,  अनुबन्ध  क्या  कृतिक  संसाधन  और  अ  मानिक  गवेषणा

 संख्या  ५३]  अभी  तक  इन  प्रस्थापित  फिल्मों
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  wa

 में  से  एक  भी  तैयार  नहीं  की  गयी  है  ।
 शाक्ति  गवेषणा  के  लिये  यूनेस्को  के  एक  विशेषज्ञ

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।  की  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  हैं  ?

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  FAT  सरकार  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 को  पता है  कि  बच्चों  की  फिल्में  प्रसारण  षणा  मंत्रालय  में  मंत्री  के०  Eto

 मंत्रालय  द्वारा  भी  बनाई  जा  रही  हें  ?  जी  नहीं  श्रीमान
 ।

 किन्तु  में  यह  बता

 डा०  एस०  एम०  दास  :  क  देना  चाहता  हूं  कि  प्रयोगशाला  के  प्रलेख्यीकरण

 केन्द्र  में  यूनेस्को  के
 हमें  यह  भली  भांति  ज्ञात  है  ।  उनके

 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तावित--इस  ais  एक  अनुवाद  विशेषज्ञ  श्री  ए०  एल०  गार्डनर

 द्वारा  प्रस्तावित--फिल्में  भी  उस  मंत्रालय  qa  शक्ति  को  काम  में  लाने  के  कार्य  में

 द्वारा  बनाई  जायेंगी  ।  चस्पा  लेते  रहे  हें  और  उन्होंने  अपने  घर  की

 छत  पर  अनेक  चपटे  शीशों को  किसी  विशेष श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इन  फिल्मों  का
 a

 निर्माण  शिक्षा  मंत्रालय  के  आधीन  है  या  क्रम  से  जमाया  हूँ  जो  Aa  की  शक्ति  को  एक

 प्रसारण  मंत्रालय  के  |  स्थान  पर  केन्द्रित  कर  देते  और  इसमें

 हमारे  कुछ  विशेषज्ञों  ने  बड़ी  दिलचस्पी  दिखाई
 डा०  एम०  एम०  दास  :  माननीय  सदस्य

 है  ।  अतः  हमने  उन्हें  प्रयोगशाला में  एक
 को  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  शिक्षा  मंत्रालय  के

 सुर्य  शक्ति  यंत्र  बनाने  के  हेतु  प्रोत्साहन  दिया  है  ।

 पास  फिल्में  बनाने  की  कोई  मशीनरी  नहीं  है  ।
 श्री  आर०  एस०  दीवान  क्या  में  जान

 आवश्यक  मशीनरी  सुचना  तथा  प्रसारण

 मंत्रालय  के  पास है  ।  सकता  हुं  कि  क्या  यह  महानुभाव कला  के

 एक  साधारण  स्नातक  और  अनुवाद  विशेषज्ञ

 शमी  के ०  ato  सोंधिया  :  क्या  उसने
 हूं  और  विज्ञान  बारे  में  कूछ  नहीं  जानते

 अभी  तक  कोई  फिल्में  तैयार  की  हैं  ?
 तथा  जो  प्रयोग  उन्होंने  किया  था  वह  असफल

 रहा था  ? डा०  एम०  एम०  मेंने  उत्तर  में

 पहले  ही  निवेदन  कर  दिया  है  कि  उपयुक्त  श्री  के ०  डी०  मालवीय :  में  उस  प्रयोग

 व्यक्तियों  के  अभाव  के  कारण  अभी  तक  कोई
 को  असफल  नहीं  कह  सकता  हूं  ।  उस  प्रयोग

 फिल्म  तैयार  नहीं  की
 गयी  है  ।

 से  में  बहुत  प्रभावित  हुआ  हूं  ।  उन्होंने  जो  काम

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  म  किया  है  उससे  हमारे  अनेक  वैज्ञानिक

 जान  सकती  हुं  कि  star  कि  हमने  आज  पत्रों  में  वित  हुए  हैं  ।

 देखा  ये  जो  बच्चों  की  फिल्में  बनायी  जाने

 वाला  न्य
 Q@  वे  क्या  इसी  योजना

 के
 अ्रन्तगत  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  बन्ध  पत्र

 बनायी  जायेंगी  ?  *  १२७७.  श्री  विश्वनाथ  क्यां

 डा०  THo  एस०  जी  हां  बच्चों के  बित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 मनोरंजन  की  कुछ  फिल्में  इसी  योजना  के  क्या  सरकार को  पता  हैं  कि

 अत्तर  ते  यार  की  जायेंगी ।  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  बन्ध पत्रों  के  जारी
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 किये  जाने  में  असाधारण  विलम्ब  हो  रहा  को  एम०  सी०  शाह  :  इस  प्रक्रिया  के

 है  ;  और  कारण  कुछ  विलम्ब  हुआ  था  ।  जहां तक  मद्रास

 का  सम्बन्ध वहां  कर्मचारियों के  लियें यदि  तो  इन  बन्ध पत्रों के  जल्दी

 जारी  किये  जाने  के  सरकार  क्या  स्थान  का  प्रबन्ध  करने  में  कुछ  कठिनाई  हुई

 वाही  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?  थी  ।  उन्होंने  उसी  समय  स्थान  परिवर्तन

 राजस्व  और  अनिल  व्यय  मंत्री  किया  था
 ।
 उन्हें  एक  अच्छा  स्थान  प्राप्त  हो

 वे  सब  आवेदनपत्र जल्दी  ही  निबटा
 एम०  :  और  जैसा

 कि  मेंने  श्री  मित्तल  के  २८  १९५४  दिये  गये  थे  पहले  प्रारम्भ  में  ही  इस

 के  तारांकित  संख्या  १४२९  के  उत्तर  में  प्रक्रिया  के  कारण  विलम्ब  हुआ  था  |

 बताया  प्रारम्भ  में  कुछ  स्थानों  पर  भूतेषु  प  नाकों  को  कृषि  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 मद्रास  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  था  ।  ९०,०००  *
 L298  att  रनावत  सिह  :  क्या  रक्षा

 से  अधिक  इन  सब  ऋण-आवेदन पत्रों  के  मंत्री  १७  १९५४ को  पूछे  गये
 ब्रह्म  पत्र  जारी  कर  दिये  गये  हें  ।  केवल  १४००

 तारांकित  संख्या  ११५  के  उत्तर  के

 आवेदन  पत्र  कुछ  त्रुटियों  के  कारण
 अभी

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विचाराधीन
 हैं  ।

 विभिन्न  राज्यों  के  उन  स्थानों  के
 थ्री  बिश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  में  जान

 नाम  क्या  हैं  जहां  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये

 सकता  हूं  कि  क्या  ae  विदित करने  कि  जो

 प्राधिकारी  इस  ऋण  के  लिये  रुपया  ले  वही

 बुनियादी  कृषि  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 चलाया जा  रहा  है  ;

 बन्ध  पत्रों को  जारी  करने  का  भी प्राधिकारी

 कोई  विशेष  आपत्ति  है
 ?  प्रत्येक  पाठ्यक्रम में  कितना  समय

 लगता &  ;

 श्री  एम०  सपना  यह  सब  प्रबन्ध
 ऐसी  संस्थाओं  में  अधिक  से

 बैंक  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 विलम्ब
 न

 होने  देने  के  fort  बैंक  की  शाखाओं  को  अधिक  कितने  भूतपूर्व  सैनिक  लिये  जा  सकते
 और

 भुगतान  के  सम्बन्ध  में  महालेखाध्यक्ष के

 मोहन  बिना  इस  कार्य
 करने

 का
 अधिकार  इन  पाठ्यक्रमों में  और  भी  अधिक

 दे  दिया  गया  है  ।  ये  भुगतान  राजकोषों या  सम्मिलित  हों  इसका  सुनिश्चय  करने  के  लिये

 उप राजकोषों में  किये  जाते  हें  ।  तब  वे
 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 हैं  या  वह  क्या

 लेखाध्यक्ष  के  पास  जाते  महालेखाध्यक्ष द्वारा  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 सत्यापित किये  जाने  के  पश्चात्  ये  बन्ध पत्र

 जारी  किये  जाते  हें  ।  अब  यह  आदेश  दिये  गये

 रक्षा  उपमंत्री

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 है  कि  उन्हेंमहालेखाध्यक्ष  की  जांच  की  प्रतीक्षा

 करने की  आवश्यकता  नहीं है  ।  इस  प्रकार
 देखी ते

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 विलम्ब  को  दूर  किया  जा  रहा  है
 ।  प्रत्येक  पाठ्यक्रम  की  अवधि  एक

 श्री  Tto  एन०  fag:  क्या  पहले  हुआ
 वर्ष  हैं  ।

 यह  विलम्ब  प्रक्रिया  की  इस  कठिनाई  के  कारण  अनेक  संस्था  में  कुछ  जितने

 स्थान  उपलब्ध  हैं  उनमें  रो  अधिक  से  अधिक
 हुआ  था  या  रिजर्व  बैंक  तथा  इम्पीरियल  वेक

 में  कर्मचारियों  के  अभाव  के  कारण  हुआ  था
 ?  २५  प्रतिशत  स्थान  भूतपूर्व  सैनिकों  को  दिये
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 जा  सकते हें  ।  मं  यहां  यह  बता  देना  चाहता  बिदेशी  भाषाओं  पा  स्कूल

 हूं  कि  अगले  दो  वर्षों  में  २,२५०  भूतपूर्व ८५  *
 PXZX.  श्री  भक्त  ददन  :  रक्षा

 सैनिकों  को
 प्रशिक्षण

 दिये  जानें  की  आशा  है  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  आज  कल

 नाविकों  विदेशी  भाषाओं  के  स्कूल  में  कितने

 तथा  हवा बाजों  के  जिला  भर्ती  करने  विद्यार्थी पढ़  रहे  हू  ?

 के  दफ्तरों  तथा  रेजिमेंटों  के  केन्द्रों  से  इस  रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 प्रशिक्षण  योजना  का  अधिकाधिक  प्रचार किया
 १  १९५४  को  ३४८  विद्यार्थी  थे  ।

 गया  है  ।  ये  कार्य  समय  समय  पर  दोहराये

 जायेंगे  ।
 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  माननीय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  व्यक्ति  किन
 श्री  रन दमन  जिन  राज्यों में  यह  किन  भाषाओं  में  शिक्षा  पा  रहे  विशेषकर

 चीनी  और  तिब्बती  भाषा  में  कितने  व्यक्ति

 के  आदिवासियों की  किन  तरीकों  से  लाभ  शिक्षा पा  रहे  हे  ?

 पहुंचाया जा  रहा  है  ?
 श्री  सती दा  चन्द्र  इस  वक्त जो जो

 सरदार  मजीठिया  :  जहां यह  स्कूल  नहीं
 भाषायें  पढ़ाई  जा  रही  हें  वे  यह  हैं  :

 हैं  वहां  तो  उनको  कोई  मदद  नहीं  की  जा

 सकती  है  क्योंकि पढ़ाई  तो  वहीं  पर  हो  सकती  एशियन

 है  जहां  पर  स्कूल  होते  हैं  ।  बर्मीज और  तिब्बती  ।

 श्री  रनदमन  जब  संविधान  की  हो  भक्त  c zag  मेंने  यह  जानना  चाहा

 सूची  ५  के  पेराग्राफ
 ४

 के  अनुसार  राज्यों  के
 था  कि  तिब्बती  और  चीनीं  भाषाओं  में  आज

 अन्दर  यह  सहकार  समितियां  और  आदिवासी  कल  कितने  छात्र  शिक्षा  पा  रहे  हैं  ?

 सलाहकार  कौंसिल  बनाने  के  आदेश  ह  तो

 क्यों  नहीं  बनाई  गई  ?  श्री  सती दा चन्द्र  तीन  अलग  अलग

 तरह  के  कोर्सेज  हैं  :  एडवान्स
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  at  भरत  यह  है

 कि  संविधान  में  उपबन्ध  होते  हुए  भी  यह
 और  इंटरप्रेटरशिप  ।  मालूम  नहीं कि  माननीय

 सलाहकार क्यों  नहीं  बनाये गये  हें  ?  सदस्य  किस  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं
 ।

 अगर  वह  मेरे  पास  आयें  तो  चन  ड्रावर  के

 डा०
 राम  सुभेग सिह  वे प्रइन  १२९७

 बाद  में  उनको  बतला  दूंगा  ।

 के  सम्बन्ध  में  अनुपूरक  पुछ  रहे  हैं  प्रश्न

 SRE  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ?  श्री  भक्त  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  इन  विदेशी  भाषाओं  की  दिक्षा  देने  के अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि

 लिये  छात्रों
 को

 छात्रवृत्ति  या  अन्य  प्रकार  के
 माननीय  सदस्य  जो  अनुपूरक  1. |  पुछ  रहे

 कोई  प्रोत्साहन  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 हूँ  वह  मूल  प्रशन  के  क्षेत्र  में  है  या  नहीं  ।  प्रश्न

 तो
 यह  है  कि  क्या  सम्बन्धित  मंत्री  को  यह  श्री  सतीश  चन्द्र  जब  गवन  मेंट  के

 प्रदान  उचित  रूप  से  समझाया  गया  है  या  नहीं  ।  ससे  को  मिनिस्ट्री  स्पॉन्सर करती  हैं  तब  उन

 यदि  ag  मूल  प्रश्न  से  असंगत  तो  इसे  ऐसा  की  फ़ीस  उस  मिनिस्ट्री  की  तरफ़

 बच्चा वा  माननीय  मंत्री  का  कायें  है  ।  अब  में
 से

 ४०  रुपया  महीना  के  हिसाब a  इस

 लेता  हुं  ।
 स्कूल  को  मिलती है  ।
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 विभाजन  से  oa  का  फ़ौजी  सामान  श्री  त्यागी  :  मेरा  ख्याल  है  कि  रुपया

 क  PRR.  को  एन०  एल ०  डि  |  :  तो  हमारा  ज्यादा  होगा  पाकिस्तान  में  sit

 क्या  श्मा  मंत्री  २३  १९५४  को  दिये  कि  यहां  आना  चाहिये  और  सामान  शायद

 गये  तारांकित  संख्या  २५९  के  उत्तर  के  पाकिस्तान का  ज्यादा  होगा  ।

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 राष्ट्रीय  प्रयोगदा लायें

 क्या  तब  से  सरकार  का
 १२८४.  सरदार  हुक्म  सिह

 :

 स्तान  सरकार के  साथ  विभाजन से  पूर्व  के

 फ़ौजी  सामान  के  विनिमय  के  विषय  में  कोई
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यि
 पत्र-व्यवहार हुआ  है  ;  और

 यदि  तो  यह  पत्र-व्यवहार
 क्या  समस्त  प्रस्तावित  राष्ट्रीय

 प्रयोगशालायें  *
 स्थापित  कर  दी  गई  हू  और

 अब  किस  स्थिति में  हे  ?  7
 क्या  उन्होंने  अव  कार्य  आरम्भ  कर  दि  Qs

 सपना  संगठन  यंत्री  (att  :
 और

 और  ।  नहीं  ।

 क्या  इन  प्रयोगशालाओं  में  की
 को  एम०  एल०  Ag:  में  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  यह  जो  डिफेन्स  के  इक्विपमेन्ट्स
 गई  गवेषणा  और  अनुसंधान  के  फलस्वरूप

 वगैरह  पाकिस्तान  में  रह  गये  थे  उनका
 १९५४  में  कोई  औद्योगिकਂ  उत्पाद  तैयार  हुआ

 झौता  कब  तक  हो  जायेगा  या  क्या  इस  सिलसिले  है  और  विक्रय  के  लिये
 बाज़ार

 में  रखा

 में  कोई  चल  रही  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 इस  समझौते  की  कोई
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्रालय में  मंत्री  के०  डी०
 कार्यवाही  नहीं  चल  रही  है  ।  चूंकि  बहुत  बड़े

 बड़े  सवालों  पर  दोनों  मुल्कों  में  बात  चीत  चल  और  ।  अपेक्षित  सूचना

 देने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता
 रही  थी  इसलिये  इस  सवाल  को  आगे  नहीं

 बढ़ाया  गया  लेकिन  मुझे  उम्मीद  है  कि  जब  हैं  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या

 सब  मसले  तय  होंगे  तो  यह  मामला भी  44]

 तय  हो  जायेगा  ।  सरदार  हुक्म  सिह
 :  प्रश्न  का  भाग

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  क्या में  जान  यह  है  कि  क्या  इन  प्रयोगशालाओं  में

 सकता  हूं  कि  जो  सामान  हमारा  पाकिस्तान  में
 की  गई  गवेषणा  और  अनुसंधान  के  फलस्वरूप

 १९५४  में  कोई  औधोगिक  उत्पाद  कल्याण

 अन्दाजन  कितना  होगा  ?  हुआ है  और  विक्रय  के  लिये  बाज़ार  में  रखा

 रग याहू  |  मुझे  जो  विवरण  दिया  गया  है  उसमें
 श्रीयाल  :

 उसके  मूल्य  का  अन्दाजा
 इन  को  चार  वर्गों  में  विभाजित  किया  गया  है  :

 उद्योग  विधियां  जो  तय्यार  हो  रहों  है

 हमारा वहां  पड़ा  हैं

 विधियां  जिनके  लिये  उत्पादन  व्यवस्था  पूरी

 हो  चुकी  उत्पादन  की  उद्योगਂ  विधियां

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  कि  जिन  के  लिये  अनुभूतियों  की  वर्मा  की  जा

 सामान  ज्यादा  भारत  का  पाकिस्तान  चुकी  है  और  ag  उद्योग  विधियां  जिन  के

 लिये  अनुभूतियों  की  वार्ता  की  जा  रही  है  ।



 मौखिक  उत्तर  १६  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १९१२ १९११

 उद्योग  विधियों  को  बेच  कर  पैसा  कमाना
 परन्तु  मुझे  प्रश्न  के  भाग  का  उत्तर  नहीं

 मिला  कि  क्या  इन  के  अनुसर  तय्यार  किये  नहीं  है  ।  हम  उद्योगपतियों  को  अपनी

 गये  उत्पाद  बाज़ार  में  बिक्री
 के  लिये  रखे  गये

 णाओं  के  परिणामों  को  काम  में  लावे  के  लिये

 क्यां  कोई  ऐसी  भी  उद्योग  विधियां  हैं  प्रोत्साहित  करना  चाहते  है  ।  साधारणतया

 हम  केवल  नाममात्र  स्वामित्व  वसूल  करते  हैं  ।: जो  834e  में  पुरी  की  गयी  हैं  और  बाज़ार  में

 बिक्री  के  लिये  रखी  गई  हे  ?  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  व्या  यह

 दिलायें  पूर्ण  रूप  से  सुसज्जित  हैं  तथा श्री  के०  डी०  जहां तक  हमारी

 उद्योग  विधियों  का  सम्बन्ध  हैं  हमने  इनको  द्वारा  चलाई  जा  रही  है  ?

 उत्पादन  के  उपयुक्त  बना  दिया  है  ।  इसके  श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हा ं।

 रकत  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणाਂ
 श्री  सी०  आर०  नसीहत  श्रवन  के

 समिति  अथवा  हमारा  मंत्रालय  कोई  और
 भाग  के  सम्बन्ध  में  में  पुछना  चाहता  हूं

 जानकारी  नहीं  देता  हैं  क्योंकि  यह  बताना  कि
 कि  क्या  इस्टेंट  समिति  ने  ज्योतिष  सम्बन्धी

 उस  की  बिक्री  हो  रही  या  नहीं  उद्योगपतियों  गवेषणा  की  सिफ़ारिश  की  थी  और  क्या  उस

 का  काम हैं  ।  पर  विचार  किया  जा  चुका  हे  ?

 सरदार
 gra  सिह

 उन  की  बिक्री
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इस  परिशिष्ट

 हो  रही है  या  नहीं  यह  तो  एक  पूरक  प्रशन  हैं  ।
 प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  सुचना  की

 में  यह  जाननां  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारी
 आवश्यकता  होगी  ।

 प्रयोगशालाओं  ने  कुछ  उद्योग  विधियों  को

 बिक्री  के  लिपे  बाज़ार में  रखा है  निजी  पंजाब  के  हरिजन  विद्यार्थी

 फर्मों  को  हस्तान्तरित  किया  है  या  पलटे  पर
 के  22c&  श्री  डी०  Ato  क्या

 दिया
 और  वह  उद्योग  विधियां  कौन  सी

 गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह
 al

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हरिजन
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हमने  उन  विद्यार्थियों  की  माध्यमिक  शिक्षा  के  लिये

 उद्योग  विधियों  की  एक  तालिका  दी  हे  जो  पंजाब  सरकार  को  या  हरिजन  सेवक  संघ

 निजी  उद्योग  पतियों  को  दी  गई  हू  और  जिन  अभी  तक  कोई  अनुदान  दिया है  ;  और

 के
 सम्बन्ध  में  वार्ता  चल  रही  हैं

 ।
 अब  यह  यदि  हां  तो  कितना  ?

 बताना  कि  बया  यह  उत्पाद  बाज़ार  में

 बेचे  जा  रहे  हैं  या  उन  का  काम  है  ।  गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार  )  :

 तथा  माननीय  सदस्य  का
 हम  नें  उनको  दे  दिया  है  और  माननी  य  सदस्य

 थ  opi
 शब्द  हैंसी  दिये  ग  ये  प्रयोग  कर  सकते  हें  |

 ८  १९५४  के  श्री  केशवैयंगार के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४०  के  उत्तर  की
 सरदार

 हुक्म  सिह
 :

 वे  मुख्य  निबन्ध  ओर  आक्षित  किया  जाता  जिसमें  बताया
 कौन  से  हूं  जिन  के  आधीन  प्रयोग  शालाएं

 गया  था  कि  अस्पृश्यता  उन्मूलन के  लियें
 इन  उद्योग  विधियों  को  निजी  फर्मों  को  पट्ठे

 पर  देती  हें  ?  क्या  उनको  कोई  कमीशन
 केन्द्र  से  राज्य  सरकारों  को  दिया  गया  अनुदान

 मुख्य रूप  से  अत्यधिक प्र  चार  करने  तथा  राज्य

 या  लाभ का  कोई  अंश  सिलता है  ?  सरकारों  के  प्रयत्नों  को  और  अधिक

 श्री  के०  डी०  मालवीय  वैज्ञानिक  तथा  दयाली  बनाने  के  लिये  है  और  जिन  अनेक

 औद्योगिकਂ  गवेषणा  समिति  का  कामਂ  इन  नाओं  को  राज्य  सरकारें आरम्भ  करना  चाहती
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 हैं  उनके  लिये  निधियों  का  आवंटन  करना  और  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  में  राज्य

 इन  योजनाओं  के  कार्यान्वित  के  लिये  गैर  आंकड़े  जान  सकता हूं  |

 सरकारी  संस्थाओं  को  छांटना  भी  राज्य  शो  सवाद  चन्द्र  नई  भर्ती  वाले  C%

 सरकारों का  काम  है  ।  के  राज्यवार  आंकड़े  इस  प्रकार

 श्री  डी०  ato  शर्मा  :  माननीय  मंत्री  २  अफसर  और  ६०  छात्र

 tet  उल्लिखित  प्रयोजन  के  लिये  पंजाब
 मध्य  प्रदेश  :  १  अफ़सर  और  ३०  छात्र

 सरकार  को  कितना धन  दिया  गया  था ?  सतिक ;

 श्र  दातार  :  उसको  १,३९,०००  रुपये  अजमेर :  १  अफ़सर  तथा  २३०  छात्र

 दिया  गये  हैं  ।  सैनिक  ;

 श्री  डी०  Ato  वर्मा  :  पजाब  सरकार  १  अफ़सर  तथा  ३०  छात्र  सैनिक

 को  दिये  गये  धन  का  अन्य  राज्यों के  दिये
 राजस्थान  :  १  अफ़सर  तथा  ३०  छात्र

 सैनिक ।
 गये

 धन  की  तुलना में  क्या  अनुपात हैँ  और

 क्या  वह  राशि  sat  राज्य  के  हरिजनों की
 श्रीमती  सुषमा  सेन  क्या  छात्र-सेवा

 दल  की  लड़कियों  को  वही  शारीरिक  व्यायाम संख्या
 को

 ध्यान
 में  रखते  हुए  दी  गई  थी  ?

 भरी  इसी  बात  पर  तो
 करने  पड़ते  हे  जो  लड़कों  से  कराये  जाते  हैं

 ?

 ध्यान  ही  दिया  जाता  है  ।  राज्य  के  हरिजनों  श्री  सती दा  चन्द्र  :  दोनों  हीਂ  प्रायः  एक
 की

 संख्या  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  ही  जेसी  ड्रिल  करते  हैं  और  इस  वर्ष  से  लड़
 की  गयी  योजनाओं  की  आवश्यकताओं  आदि

 feat  को  शास्त्र  चलाने  का  प्रशिक्षण  देना  भी
 सभी  पर  विचार  किया  जाता  ह  तब  कहीं  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  इस  वर्ष  के  अन्त
 राज्यों  के  लिये  अधिकतम  सीमायें  निर्धारित

 तक  हमारे  पास  ५,०००  से  अधिक  छात्रा

 की  जाती  हें  ।
 सैनिक  हो  जायेंगी  ।  अभी  तो  शिक्षकों  को

 श्री  डोरी  क्या  में  जान  सकता  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा

 श्रीमान्  के  wo  »+
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगला  प्र  इन

 लेंगे  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  |

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  हवा  सें  चलने  वालो  चक्कियां

 ै  ca cA)  श्री  कृष्णा चाय  मोदी  :  न  PRLS  श्री  विभूति  मिश्र  कया

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्राकृतिक  संसाधन  और  aaa  गवेषणा

 १९५३  में  कितनी  लड़कियों  ने  राष्ट्रीय  छात्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सेना  दल  में  नाम  लिखाया है  ?

 रक्षा  उपमंत्री
 किन  किन  राज्यों  में  और  उनके

 चन्द्र  )
 :

 किन  किन  क्षेत्रों  में  हवा  से  चलने  वाली

 १८६  लड़कियों  ने  नई  बनाई  गयी  टुकड़ी  चक्कियों  का  चलाया जाना  सम्भव  पाया

 में  नाम  लिखाया हू  और  १२६  लड़कियों ने  गया है  ;  और

 ada  टुकड़ियों  में  प्रतिवर्ष  रिक्त  होने

 क्या  इन  चविकयों के  लिये वाले  स्थानों  की  पति  करने  के  लिये  नाम

 लिखाया है  ।  दशक  सामान  इस  देश  में  उपलब्ध  है  ?
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 फ्राक़ृलिक  संसाधन  और  गवेषणा  साल  में  कित  महीनों  में
 दवा  का

 tal

 ।  इस  बात के  पता  लगाने  के  बा६ TATE  में  मंत्री  के
 ०  डो  ४  मार्केट )

 (१)  दक्षिणपश्चिम  राजस्थान
 |  ही  कोई  चीज  at  जा  सकती है  ।

 (२)  सौराष्ट्र  के  कुछ  इलाके  |

 (३)  बेलगाम  और  धारवार  *
 १९९०.  श्री  मुरारका  क्या  वित्त

 जिले  बम्बई  में  ।
 मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगें  कि  :

 (४)  नागरकोइल  और

 कमज़ोरी
 समिति के  इस  सुझाव  पर  विचार किया  है

 कोचीन  मे ं।
 कि  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप का  आयोजन

 (५)  कोइम्बटोर  मद्रास  में  ;
 तथा  संचालन

 ges  प्रविधिक  समिति  की

 देखरेख
 में  किया  जाये  जिसमें  योग्य

 en Smee wenn Oy

 (६)

 उड़ीसा

 में
 के  भी  रखे  जाने

 यदि  तो  उसका  क्या  oft जी  लेकिन  बात  की

 कोशिश  हो  रही
 है

 कि  ऐसी  मिलों  में  अपने  शाम  निकला  ?

 देश  के  ही  सामान  से  बनाने  का  यत्न  किया  राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 जाय े।  एम०  alo  और  (@)  यह

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  में  पूछ  सकता  सिफ़ारिश अभी  तंक  विचाराधीन  है

 हूं  कि  जहां  यह  मिलें  लगानी  ठीक  समझी
 जाती  श्री  मुरारका

 :  यह  प्रतिवेदन

 हैं  वहां  २४  घंटों  में  कितनी  बिजली  पैदा  हो  2Ru%  में  प्रस्तुत  किया  गया  और  अब

 सकती है  ।  १९५४ है  ।  सरकार को  इस

 शी  के०  डॉ०  समाजोप  :  इस  तरह  की  वेदन  पर
 विचार

 aa  में  कितना  समय

 कोई  सुचना  नहीं  दी  जा  सकती  ।  क्योंकि  लगेगा  ?

 हवा  के  प्रवाह  की  तेजी  अगर  काफ़ी  नहीं  होगी  श्री  एम०  सी०  इस  पर  विचार
 तो  बिजली  नहीं  मिल  सकती  gar  पानी

 किया रहा  है
 ।
 कुछ  कार्यवाही की  जा  चुकी

 नीचे  से  ऊपर  नहीं  निकाल  जा  सकता  है  ।
 और  दिव्य  stare  विनिश्चय  किया

 इसलिये  यह  सब  हवा  BIT:  की  गति  पर
 जायेगा  और  संचालन  दल  नियुक्त

 निर्धारित  करना  है  ।  अगर  हवा  का  प्रवाह
 किये  जाने  वाले  हें

 ।
 इंस  विषय  पर  अगस्त

 में
 काफ़ी

 fi  नहीं

 होगा  तो  कुछ  भी  बिजली  नहीं  कैबिनेट  के  सांख्यिकीय  परामशयंदाताਂ  से  विचार

 विमर्श  किया  गया  था  और  उसके  बाद  यह
 थ्री  विभूति  मिश्र  क्या  इस  सम्बन्ध

 विनिश्चय  किया  गया  कि  केन्द्रीय  सांख्यिकीय
 में  कोई  एक्सपेरीमेंट  किये  गये  हैं  और  यदि  1.

 के  धी
 °  है

 दल  होने

 हां  तो  उनका  क्या  नतीजा  निकला  है
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  मुनासिब  ही  स्थापित  कर  दिये

 संधान  हो  रहे  हैं  ।  विविध  क्षेत्रों  में  हवा  का
 श्री  मुरारका

 :
 अभी  तक  क्या  कुछ

 प्रवाह नापा  जा  रहा  हूँ  ।  हमारे  विशेषज्ञों द्वारा
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 राजस्थान  में  एक  जगह  जहां  कि  मिल  लगायी

 जा  चुकी  हूँ  अनुसंधान  हो  रहा  है  ।  इस  बात
 श्री  एम०  सी०  दाह  जेसा  कि  में

 बता  चुका  हूं  इस  विषय  पर  ३०  अगस्त

 582  L.S.D.-2

 का  पता
 लगाने  की  कोशिश  हो  रही  है  कि
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 १९५४  को  केबिनेट  के  सांख्यिकीय  श्री  एस०  एन०  क्या  उस  अफ़सर

 दाता  से  बातचीत  की  गई  और  उनके  ने  वहां  से  वापस  आ  कर  वहां  के

 सुझावों के  सम्बन्ध  में  सरकार को  अपनी के  हम  राष्ट्रीय  आय  समिति

 की  उन  सिफ़ारिशों  पर  जो  तत्सम्बन्धी  मंत्रालय  रिपोर्ट दी  है  ?

 द्वारा  परिपालन  की  दृष्टि  से  कठिन  समझी  डा०  एम०  एम०  दास  :  सरकार  को

 गई  थीं  तथा  जिसमें  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  जब  तक  उक्त  सम्मेलन  से  किसी  a  किसी

 सम्बन्धी  सिफ़ारिश  भी  सम्मिलित  विचार
 प्रकार  के  सिफ़ारिशें तथा  संकल्प

 करने के  fet  कार्य  संचालन दल  स्थापित
 प्राप्त

 न
 हों  वह  कोई  नहीं  कर

 करने जा  रहे
 सकती हैं

 श्री  मुरारका  :  क्या  सरकार  ने  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्रा

 परिमाप  योजना  का  पथ  प्रदर्शन  करने  के  लिये
 लय  में  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था  है  कि  ऐसे

 योजना  आयोग  की  गवेषणा  कायक्रम  समिति
 महत्वपूर्ण  सम्मेलनों  के  प्रस्तावों  पर  वहां  से

 का  उपयोग  करने  की  वांछनीयता पर  विचार
 प्रस्ताव  मंत्रालय  में  आने  के  पुर्व  सरकार  खुद

 किया  है  ?
 विचार  करे  और  उन  पर  अमल  करे  ?

 श्री  एम०  ato  हां  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 अखिल  भारतीय  बुनियादी  शिक्षा  सम्मेलन
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद )

 *
 १२९१.  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या

 सामने  न  आये  और  वह  जिम्मेदारी  के  साथ

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पेदा  न  की  जाय  उस  तक  हे  कि

 सरकार  ने  हाल  ही  में  सौराष्ट्र  में  हुए  गवर्नमेंट  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  करे  ।

 अखिल  भारतीय  बुनियादी  शिक्षा  सम्मेलन

 द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों और  सुझावों  तथा  नौसेना  बम्बई

 उसके  द्वारा  स्वीकृत  संकल्पों  पर  ध्यानपूर्वक

 विचार  किया  है  ?

 *
 १२९३.  डा०  रास  सुलग

 सह  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  नौसेना  बम्बई  के  विकास

 एम०  सरकार को  सम्मेलन  के
 तथा  निर्माण  की  अनुमानित  लागत  कितनी

 संयोजकों  से  कोई  भी  सुझाव  या  है  ;.  और
 संकल्प  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 क्या  काय  आरम्भ  हो  गया  है  ?

 श्री  एस०  एन०  दास
 :  क्या

 में  जान
 रक्षा  उप मंत्रो  (Al  सौदा  :

 सकता  हूं  कि  इस  तरह  के  महत्वपूर्ण  सम्मेलनों

 में  सरकार  अपने  पर्यवेक्षक  भेजती  और
 २४  करोड़  रुपये  ।

 अगर  ऐसा  तो  इस  सम्मेलन  में  सरकार  का  after  ही  आरम्भ  कियां

 कोई  पर्यवेक्षक गया  था  ?  जाने  वाला  है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  एक  अफ़सर  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  नया  इस  काम

 इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  भेजा  गया  को  करने का  ठेका  दे  दिया गया  और  यदि

 तो  किस  को  ?
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 श्री  सती दा  चन्द्र  कार्यक्रम  के  प्रथम
 (१)  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम दि

 चरण  के  कुछ  भाग  का  ठेका  हिन्द  १० |

 लिमिटेड  को  दिया  जा  चुका  है  ।

 (२)  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  २०  |

 ढलान  खड़गपुर  (३)  प्रत्या स्मरण

 *
 १२९४,  श्री  कह  सो०  सोनिया  न्यूनतम  "५

 क्या  अधिकतम १०

 कि
 दिशा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जहां  तक  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रमों  का

 क्या  ढलाई  फोरमों  और
 सम्बन्ध  हैं  यह  चुनाव  विद्यालय

 की  समिति  द्वारा  उन  व्यक्तियों  में  से  कियाਂ
 विचारों को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  खड़गपुर

 जायेगा  जिनका  अनुमोदन  उद्योग  द्वारा  कियाਂ

 कर  दिया  गया  है  ;
 गया हो  तथा  अन्य  पाठ्य  क्रमों  के  सम्बन्ध  में

 यह  चुनाव  सभी  उम्मीदवारों में  से  किया

 यदि  तो  कब  तक  उसके  जायेगा  जिसमें  सीधे  आवेदन  करने  वाले  प्रार्थी

 खोले  जाने  की  सम्भावना है  ;  भी  सम्मिलित होंगे  ।

 क्या  ae  एक  सरकारी  को  के०  सी०  सोंधिया  :  इन  सीधे  भर्ती

 संस्था  होगी  ;  किये  जाने  वालों  के  लिये  योजनायें ह  ?

 यदि  हां  तो  उसका  पूंजी  तथा  डा०  एम०  एम०  दास  एक  वर्ष की

 आवतंक  व्यय  क्या  होगा  ;  और  अवधि
 के  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  यान्त्रिक

 कुल
 प्रशिक्षार्थियों  को  अभियन्त्रणा

 इंजीनियरिंग )

 उसमें  भर्ती  किया  जा  सकेगा  तथा  प्रवेश  के  अथवा  धातुकर्मिकता  )  के  स्नातकों

 के  लिये  जिन्हें  एक  वर्ष  का  व्यावहारिक लिये  उनको  किस  प्रकार  चुना  जायेगा
 ?

 भव  अथवा  ढलाई  व्यापार  में  तीन  वर्ष  का
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एस०

 व्यावहारिक  अनुभव  प्राप्त  विज्ञान के  स्नातकों
 एम०  :

 नहीं  मान  १९५४

 ढलाई  घर  में  काम  करने  वालों  के  लिये
 के  लिए  खुले  रहेंगे  ।  ढलाई  प्रणाली  में

 पत्र  पाठ्यक्रम  अभियन्त्रणा में
 अल्पकालीन  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  आरम्भ

 उपाधि पत्र प्राप्त  व्यक्तियों  के
 किये गये  हैं

 लिए  अथवा  ढलाई  का  एक वर्ष का  व्यवहारिक

 जुलाई  PA4KR  ॥  अनुभव  प्राप्त  तथा  विज्ञान  में  उच्च  माध्यमिक

 शिक्षा  प्राप्त  व्यक्तियों  के  लिए  खुले  रहेंगे  ।
 हां  ।  वह  भारतीय  प्रौद्योगिकीय

 विद्यालय-इण्डियन  इंस्टीट्यूट  आफ़  श्री  के०  Ato  सोंधिया  :  क्या  इन  सीधे

 लोजी  खड़गपुर  के  कार्यकलापों का  यह  एक  भर्ती  जानें  वालों  को  नौकरी  देने  की  कोई

 अभिन्न अंग  होगा  ।  व्यवस्था की  गयी  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  वह  हमारे  रिक्त )  लगभग  ५  लाख  रुपये  भवन  आदि

 के  १०  लाख  रुपये  उपकरणों  स्थानों पर  निरभर  हैं  ।.  यदि  कोई  स्थान  रिक्त

 के  लिये  तथा  ७५,०००  रुपये  प्रति  वर्ष  आवर्तक  तो  भर्ती  की  जायगी  यदि  तो  कोई

 व्ययों के  लिये  ।  भर्ती  नहीं  की  जायगी
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 कांच  फकने  के  विशेषज्ञ  कन् टीन  भंडार  विभाग

 FIVWRY,  श्री  आर०  एस०  दीवान :
 के  228k  श्री  गाडीवानों  :  नया  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कया  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 aT
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  कांच

 कैन्टीन  भांडार  विभाग

 फुंकने  के  विशेषज्ञ  ने  अपनी  नियुक्ति  में  से  के
 कर्मचारी  निःशुल्क  चिकित्सा

 अब  तक  राष्ट्रीय  भौतिक  नयी  अधिकारी सहयता  और  उपदान  आदि के

 दिल्ली में  कितने  '  व्यक्तियों को  प्रशिक्षित  हैं  ;  और

 किया हैं  ?.  रक्षा  सेवाओं  के  किन  अन्य

 श्रेणियों  के  असैनिक  कर्मचारी  इस  सहायता
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 के  अधिकारी  ह
 ?

 मंत्रालय में  मंत्री  के०  डी०

 कांच  फंकने  वाले  विशेषज्ञ ने  ११  क्मेचारियों
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )

 को  जिसमें  कांच  फकने  वाले  यान्त्रिकों  तथा  उन  स्टेशनों  पर  जंहा  विभागीय  डिपो

 स्थित  विभाग  की  ओर  से
 दीदी भी  सम्मिलित  हूं  xa  तक  प्रशिक्षित

 किया है
 पदाधिकारी  fren

 मथ  देने के  for रखे  गये  ह

 श्री  आर०  एस०  दीवान  क्या  जान
 सभी  श्रेणी  के

 असैनिक
 ay

 फकता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने
 कलकत्ता

 चारी  जिन्हें  रक्षा  सेवा  प्राक्कलनों  में  से  वेतन

 थाਂ  बम्बई  में  कांच  प्रौद्योगिकी  के  विशेषज्ञ  fear  जाता  इस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त

 ढंढने  का  कोई  प्रयत्न  किया  ह
 ?

 करने  के  अधिकारी ह  |  कैन्टीन  भांडार  विभाग

 के  कर्मचारियों  को  इन  प्राक्कलनों  में  से  वेतन

 श्री  के०  डी०  मालवीय  हैं  ब्रॉन्ज
 नहीं  दिया  जाता  हे  और  वें  सरकारी  मोरी

 fra  महोदय  विशेष  योग्यता  के  कांच  प्रौद्यो
 नहीं

 गीकी-विशेषज्ञ  जाते  ह  और  वह  .  यहाँ

 हमारे  कुछ  yi  को  प्रशिक्षण  देने  को  आये  att
 गिडवानी

 क्या  में  जान  संकता  हूं

 कि  क्या  कौने  Ta
 भांडार

 विभाग
 के

 कर्मचारियों
 हूं  ।  में  नहीं  समझता  कि  हमारे  देश  में  एसी

 योग्यता  के  कोई  कांच  फकत  के  विशेषज्ञ  =  |
 को  अन्य  aaa  कर्मचारियों  के  समान

 स्तर  पर  माना  जाता  और  यदि  तो  ग्य

 श्री  आर०  एस०  क्या  सरकार  वे  स्थायी  पदाली  में  हे
 ?

 ने  किसी  भारतीय  विशेषज्ञ  को  इस  विषय  में
 सरदार  मजीठिया

 :
 जस  itm  मन  कहां

 पण  ज्ञान  प्राप्त  करत  कें  लिए  विदेशों  को
 यह  पंजीबद्ध  संस्था  है  ।  भंडार

 भेजा  जेसे  कि  बम्बई  की  टाटा  गवेपणा
 विभाग  एवਂ  पंजी  बद्ध  संस्था  है  तथा

 एक
 संस्था ने  किया  ह

 ?
 ज्यिक  संस्था  भी  है

 श्री  Fo  डी०  मालवीय  मुझ  टाटा  श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  उन्हें  स्थायी

 गवेषणा  संस्था  के  प्रयत्तों  के  विषय  में  कोई  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  करेगी  जिससे

 जानकारी  नहीं  हे  ।  हमारे  लोगों  ने  अवश्य  ही  कि  उनको  सेवा  की  संरक्षित  प्राप्त  क्यों

 वाट  fF प्रयत्न  किये  होंगे  और  उन्होंने  हमारे  लिए  ६.  (  नह  विभाग  अब  एक  लाभदायक  विभाग है

 सर्वोत्कृष्ट  विशेषज्ञ  चना  है  और एक  स्थायी  संस्था  हैं
 ?'
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 सरदार  मजीठिया  :  वह  अपनी  योजनाओं  में  एक  योजना  जंगलों  में

 केर  के  विचाराधीन  हैं  ।  काम
 करने  वाले  श्रमिकों  की  समितियों  को

 को  भागवत  ना  आज़ाद  :  इस  तथ्य  को
 पथिक  सहायता  देने  की  शामिल  कर  लो हैं

 जिसके  fog  केन्द्रीय  सरकार  संविधान  क

 afte A में  रखते  हुए  कि  इस  संस्था  के  करमें  चारी

 निःशुल्क  चिकित्सा।-सहायता  पा  रहे  हैं  और
 घारा  २७५  (१)  की  नीति  के..अनुसार  AT

 दान  देगी  ।  ये  समितियां  बम्बई  में  अक्तूबर
 रक्षा  यके  अबोध  क्या  मूं  जान  सकता

 कि  उन्हें  सरकारी  कमेंट्री  का  स्थायी  सन्  १९५३  में  चलायी  गयी  थों  ।  इसलिये

 आदिवासियों ने  इनसे  अभी  तक  कितना  लाभ

 स्तर  न
 देने  के  क्या  कारण  हू

 ?

 उठाया  है  यह  कहना  प्रबल  AT  है  और

 सरदार  मजीठिया
 मत  wat के  उस  यह  भी  नहीं  मालम  है  कि  किस  हृद तक  इस

 भाग  का  उत्तर  पहले  हो  दे  दिया है  ।  वह  एक  समितियों  का  संगठन  हो  चुका

 पंजीबद्ध  संस्था  और  वह  इस  प्रकार  रक्षा

 विभाग  के  अधीन  नहीं  यद्यपि  यह  ह
 रन दमन  सिहं :.  जिन  राज्यों  अभी .

 aia  गयी  हैं
 उन

 कि  .  सचिव  तथा  अन्य  सदस्यधनियन्त्रण

 बोर्ड म  हं  ।  राज्यों  आदिवासियों  को  किन  किन  तरीकों

 से  लाभ  पहुंचाया जाता  है  ?

 वन  सहकारी  समितियां
 अध्यक्ष  उन  स्थानों जहां

 करे

 FRAY  श्री  रन दमन  सिंह  :  कया  समितियां  नहीं  बनायी  गयी  vet  af

 वासियों  की  किस  प्रकार  सहायता  की  जाती काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  आदिवासियों  के
 आधिक

 कल्याण

 के  लिये  किन  किन  राज्यों  में  वन  सहकारी  को  यदि  वहां  कोई
 समितियाँ

 समितियां  बनाई  गई  हें  ;  न  तो  दूसरे  तरीकें  अपनाये  जाते
 और

 कुछ  मामलों  में  सरकार  स्वयं  ऋण  और
 (@)  इन

 सहकारी
 समितियों  से

 देती है  ।
 वासियों  को  कहां  तक  लाभ  प्राप्त  हुआ  हैं

 ;

 और  श्री  के०  डी०  जहां  सहकारी

 समितियों  का  संगठन  नहीं  हुआ  है  वहां  क्रेन्द्रीय

 विन्ध्य  प्रदेश
 सरकार  ने

 स्वय  प्रत्यक्ष  रूप  से  सहायता  कर

 wat  समितियां  बनाई हैं  या  बनाने  का  विचार
 सकती है  |

 करती  है  ?

 श्री  रन दमन  वह  कौन  कौन  से

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 राज़्य  हूँ  जहां  यह  समितियां  अभी  तक  नहीं

 णा संज्ञा लय  AAA  के०  डी०  सालंक
 बनी  है  ?

 aa  सें
 (7)  1  |

 किसी
 भी  क्षेत्र  में

 श्री  दातार  नोटिस की  ज़रूरत  है  ।
 डन  सहकारी  समितियों  का

 संगठन

 स्टेट  गवर्नमेंट  का
 काम  हैं  इसलिये  भारत  aft  भक्त  दर्शन  प्लानिय  कमीशन

 सरकार  को  यह  सुचना  नहीं  ह ैfe
 किन  राज्यों  ने  इन  Tats  बन उद्योग के

 लिये

 में  ये  जंग लाती  सहकारी  समितियाँ  बनायी  महत्वपूर्ण  जतलाया  है  क़्या  में  जाव  सकता

 गयी  हें  ।  बम्बई  की  सरकार  नें  साल  हूं  कि  जिस  तरीके  से  कि  बम्बई  राज्य  सें  यह
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 समितियां  बड़ी  सफल  रही  हूँ  उसको  देखते  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 हुए  उत्तर प्र  देश  और  दूसरे  राज्यों की  सरकारों  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 को
 इस

 बारे  में  कोई  सलाह
 दी

 जा  रही  है
 ?

 जहां  तक  भारत  सरकार को  ज्ञात

 श्री  दातार  :  बम्बई  गवर्नमेंट  इस  पर  कोई  नहीं  ।

 विचार कर  रही  है  ।  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 SS  NE

 राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 FQQUY.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या
 भारत  और  चीन  के  बीच  छात्रों  का  आदान-प्रदान  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषण

 कें  २५०,
 S  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 श्री  नवल  प्रभाकर :

 क्या  शि  क  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला

 में  ऐसे  कितने  ज गवेषणा -कायं  किये  गये  हे  जो

 भारत  और  चीन  के  बीच  छात्रों
 कोई  अन्तिम  frig  तक  पहुंचने  के  पहले  छोड़

 के  आदान-प्रदान के  लिए  हुए  करार  के
 दिये गये  हैं  ;  और

 स्वरूप  कितन  विद्यार्थी  भारत  से  चीन  गये

 और  चीन  से  भारत  आये  ;  उसके  क्या  कारण  है  ,

 इन  दोनों  देशों  के  बीच
 ~

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 थियों  के  आदान-प्रदान के  विषय  म  क्या  मंत्रालय  में  मंत्री  श्री  Sto

 शर्ते हें  ;  और  तथा  ।  अपेक्षित  जानकारी

 विद्यार्थियों  को  नाम  निर्देशित  देने  वाला एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 करने  और  उनको  चीन  भेजने  के  लिये  क्या  जाता  है  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 कसौटी  रखी  गयी हे  ?  संख्या  ५७  |

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  प्राविधिक  शिक्षा

 निक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद :  १२६०.  श्री  ato  पी०  क्या

 से  (77)  ।  संगत  जानकारी  देने  वाला  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 tatty  ay  १९५३-५४

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५६  |
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  संस्थाओं  में

 रूसी  छात्र
 कितने  छात्र  प्राविधिक  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे

 *  १२५५.  ठाकुर  लक्षमण  fag  चरक
 :

 थे  ;  और

 हसा  लाका  संगी  यह  चाय  की  हसा  करेंग कि  (a)  उसी  अवधि  में  कुल  कितने  छात्रों

 भारत  के  विभिन्न  विद्यालयों
 को  विद्यालय  तथा  प्रविधिक  शिक्षा  के

 में  कितने  रूसी  छात्र  अध्ययन  कर  रहे  हे  ;  और  लिए  छात्रवृत्तियां दी  गयी
 थीं

 ?

 भारत  में  रहते  समय  उन्हें  कौन
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन और

 गवेषणा  मंत्री
 से  नियमों  तथा  विनियमों  का  पालन  करना

 पड़ता है  ?
 (*)  रे, |
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  के  अंतगर्त  प्रशिक्षण अभी  प्रारम्भ  नहीं  किया

 संस्थाओं  में  8,268  |  गया है  ।

 ।  प्रादेशिक सेना  को
 भारतीय  विज्ञान  बंगलौर

 नियमित  सेना  की  रक्षा  की  द्वितीय  पंक्ति  के

 FLREL  श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  दिक्षा  रूप में  बनाया  गया  हैं  और  आवश्यकता पड़ने

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पर  उसकी  टुकड़ियों  से  सेवा  ली  जा  सकती  है  ।

 क्या  बंगलौर  के  भारतीय  विज्ञान  प्रादेशिक  सेना  के  व्यक्तियों  के  साधारणतया

 पुरे  समय  के  कोई  दूसरे  व्यवसाय  होते  हें  । संस्था  की  विकास  योजना  को  पूर्णतया

 कवित  कर  दिया  गया  हैं  ;  और  अतः  उन्हें  सामूहिक  योजना  आदि  के  लिए

 काम  में  लाना  उपयुक्त  नहीं  समझा  जाता  हू  ।
 क्या  वह  संस्था  इन  दिनों

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  बल  योजना  का  ब्यौरा
 निक  अभियंत्रणा  के  विषय  में  कोई  उच्च

 कर  रही  हे
 ?  अभी  अन्तिम  रूप  से  तेयार  नहीं  किया  ह  ।

 इस  योजना  के  अंतगर्त  ३०  दिन  तक  शिविरों
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 में  प्रारम्भिक  सेनिक  प्रशिक्षण  देने  की  प्रथा
 निक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 )  योजना  करीब  करीब  पूरी  होने को  है  ।
 पना  है  ।  जहां  तक  सम्भव  ये  शिविर

 सामूहिक योजना  क्षेत्र  में  ही  होंगे ।

 हा
 समाज  तथा  प्राम  सुधार

 FREE  श्री  गणपति  रास  क्या
 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  बल

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 *

 PVRy  श्री  ब्रह्म  चौधरी  :  क्या  पक्षों
 समाज  तथा  सुधार

 के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लिये  सामाजिक  कार्यकर्त्ता  सरकार  द्वारा

 सरकार  ने  आसाम  में  प्रादेशिक
 प्रशिक्षित किये  गये  हें  ;  और

 सेना  तथा  राष्टीय  स्वयं  सेवक  बल  की  टुकड़ियां
 यदि  a,  तो  उनकी  कुल  संख्या

 स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कायंवाही  की  है  ;

 क्या  है  और  उनको  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण
 क्या  ये  टुकड़ियां  (१)  सामूहिक

 दियां  गया  हू  ?

 योजना  और  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  (२)
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 बाढ़  से  रक्षा  करने  के  कार्यों  और  (३)  ग्रामीण
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद )  :

 क्षेत्रों  में  अग्नि  बुझाने  के  कार्यों  से  सम्बद्ध
 और  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 होंगी ;  और
 है  और  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी

 यदि  तो  किस  हद  तक
 ?

 जायेंगी  ।

 प्राविधिक  विद्यालय रक्षा  उपमंत्री

 प्रादेशिक  सेना  की  कुछ  टुकड़ियां आसाम  १२६७.  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 में  स्थापित  की  गयी  हें  ।  जनवरी  १९५४  में  कया  शिक्षा  मंत्री  पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 एक  सहायक  प्रादेशिक  बल  दीवार  सिलचर  में  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  ;

 रखा  गया  था  और  लगभग  V20  व्यक्तियों  मंत्रालय  के  अन्तर्गत

 को  एक  सप्ताह  तक  प्रारम्भिक  सेनिक  प्रशिक्षण  विद्यालयों  के  नाम  तथा  जहां  वह  स्थित  है

 दिया  गया  था
 ।  राष्ट्रीय/स्त्रयं सेवक  बल  योजना  उन  स्थानों  के  और
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 खोले  जाने  वाले  प्रस्थापित  क्या  यह  सच  है  कि  रनगोर  क्षेत्र

 ठीक  .  विद्यालयों  की  में  निवास  कर  रहे  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 अपने  माल  को  बिक्री  के  लिये  पोर्ट  ब्लेयर संख्या  और  उन  स्थानों  के  नाम  जहां  वे  स्थापित

 art  को  ह  ?  तथा  wer  स्थानों  को  निर्यात  करने  की

 शिक्षा  ः  प्राकृतिक-संसाधन  द्वार

 ( सौलानाः: आज्ञाद )- आज़ाद  )
 गृह-कार्यस्थल तथा

 राज्य  मंत्रो

 प्राविधिक  fren  ड  (१)  आवश्यक  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पर  रखा  .
 लय  है

 दिल्लीਂ  का

 भाग है
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  ५८]  1
 माध्यमिक  दिक्षा  के  पुनर्संगठेन

 (२)  केवल  जलयान
 सम्बन्धी  की  योजना  अन्तर्गत

 बहुप्रयोजनीय  विद्यालयों  में  बदले  जाने  वाले
 अण्डमान  सेवा  पर  नियमित  रूप  से  चल

 ५००  उच्च  विद्यालयों  में  २००
 रहा है  ।  इमारती  लकड़ी  का  जो  नौभार

 यान  की  माल  ढोने  की  क्षमता
 प्राविधिक  का  उपबन्ध  करने  की

 प्रस्थापना  है  ।  ऐसे  विद्यालयों  का  चुनाव
 से

 अधिक  होता  है  ag,  जब  भी  कभी

 सरकारों द्वारा  किया  जायेगा  ॥
 पड़ती  भारतीय  तटीय  सम्मेलन

 area  नाम  निर्देशित  जलयानों  द्वारा  ले  जाया

 arty  राज्य  निश्चित  जाता है

 fpr  गोद
 चौधरी

 जो  व्यक्ति  वहां  बस  गये  हें  ag न  १२६८,
 श्री  राव

 :  घान  और  सब्जियां  ae रहे  हैं

 उनकी  आवश्यकताओं के  fer  पर्याप्त विधि  मंत्री  गन्ध  राज्य  में

 १९५५  में  होने  निर्वाचनों  का  हैं  कौरਂ
 अभी  उनके

 निर्यात  के  लिये  «

 अनुमानित  व्यय  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  कोई  अतिरेक  नहीं  है  ।  परन्तु  तो  भी-अन्तरीप

 विधि
 मंत्रालय

 में  मंत्री
 स्थिति  में  सुघार  करने  के  लिये

 are  विधान सभा  के  वाले  सामान्य
 निकट  भविष्य  में  जलयान  के  खरीदे

 की  संम्भावना है
 पर  कोई  ३०  रुपया  व्यय  होने

 का  भारत-अमरोकां  शिल्पी  सहयोग  समझौता

 अंदमान: में  *  Ror  डा०  सत्यवादी  :  क्या  वित्त

 *  १२७०.  कवि  एस०  सी ०  साबित
 *  मंत्री  १५  १९५४ के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ९२९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 किः

 क्या
 दिल्ली

 अब  (१)  दक्षिण .  अंदमान

 दीपों  को  पोर्टो  ब्लेयर  की  वर्तमान  सड़कों  से
 सहयोग  समझौता  जिस  पर  B34  में

 at
 किये  गये

 के
 अनुसार  प्रतिवेदन

 तैयार
 मिलाने  तथा  (२) '  मुख्य  भूमि से  अंदमान

 किया  चुका
 दीपों  के  विभिन्न  भागों  को  जाने  वाले  जहाज़ों

 की
 संख्या  में  वृद्धि  करने  में  कोई  प्रगति  हुई

 यदि
 ती  क्या इस  seater

 और  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?



 लिखित  उत्तर  PBRR
 १९३१  लिखित  इतर  १६  दिसम्बर  १९५४

 राजस्व  और  जितनी
 व्यय  मंत्री

 CSET  स  १९५२

 एम०  alo  :  और
 (@)

 न  RXlo.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 वेदन  अभी  तैयार  नहीं  हुआ  है  ।  जब  तयार  हो  क्या  गह-क्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जायेगा  तो  उसकी  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  किः

 जायेंगी  ।
 रेस्ट-प्रमाणक  १९५२

 को  लागू  करनें
 में  विलम्ब  के  बया  कारण  हूं

 प्राचीन  साहित्य  )  जबकि  इसे  अगस्त  में  पूर्णतः  पारित

 कर  दियों
 गयां  ars

 के  १२७६.  अब्दुल्ला  भाई  :

 दिक्षा  मंत्री  १५  १९५४  के  तारांकित  क्या  सरकार  इसे  निकट  भविष्य

 में  लागू  का  विचार  करती  हैं  >  और
 छह  संख्या  १८०५  के  अनुपूरक  ह |  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  बताने  की  करेंगे  कि  क्या
 यदि  तो  कब

 भारतीय  प्राचीन  साहित्य  का  विदेशी  भाषाओं  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 में  अनुवाद  करने  का  प्रस्ताव  क्रियान्वित कर  सरकार  मे  ईस  की  घारा

 दिया  गयाहै ?  १५  के  अंतगर्त  नियमों पर  राज्य

 frat ia  प्राकृतिक  तथा
 परा मंद  से  अन्तिम  विचार  किये  बिना  इस

 अधिनियम  को  लागू  करना  ठीक  नहीं  समझा  ।
 गवेषणा  मंत्री  :  :

 इस  परामर्श  में  कुछ  समय  लग  गया  है  ।

 और  जी  ज्यों  ही

 विदेशों में  प्रशिक्षण  आवेदन  पत्र  आदि  जो  अन्तिम  हैं

 प्रकाशन  के  लिए  तैयार  हो  जायेंगे  इस

 के  १२७८.  श्री  सचिव  रेड्डी  कया  दिक्षा
 नियम  को  लागू  कर  दिया  जायेगा  ।

 wat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भारत-अमरीकी करार

 क्या  आस्ट्रिया  सरकार  द्वारा
 *

 RALN  श्री  सगन  लाल  बागड़ी  :

 तीय  शिशुओं  को  विभिन्न  उद्योगों  में  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 देने का  कई
 प्रस्ताव  प्राप्त हुआ  है  ;  अभी  हाल  में

 हुये

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  साथ  करार  के  अधीन  रेलवे  पुनर्वास  कार्यक्रम  हेतु

 क्या  शर्तें  Re  और  कितने  विशेषज्ञ भारत  को  भेजे  और

 कब  उनके  आने  की  आशा क्या  इस  विषय में  ge  निश्चय

 किया  गया  है
 ?

 राजस्व और  orate  व्यय
 मंत्री

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  |  तथा
 एम०ਂ ato

 :
 श्रीमान

 केवल

 एक  विशेषज्ञ  ।

 darfrn  गवेषणा  मंत्री

 से  सूचना  बताने
 संयुक्त  राज्य  सहयोग

 शिष्ट  मंडल  ने  एक  व्यक्ति  का  नाम  सुझाव में रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 apes:  ५,  अनुवर्तन  जेय  ५  ९]  dar  किया  है  ।  मामला  अभी  विचाराधीन है



 १९३३  लिखित  उत्तर  १६  दिसम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १९३४

 रूस  में  भारतीय  विद्यार्थी  कितने  आवेदन  पत्रों  को  निपटा

 के  १२८६.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  ;  दिया  गया  और  कितने  अभी  शेष  पड़े  हैं  ;

 और
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूस  में  भारत  के  कितने  विद्यार्थी  feat  आवेदन  पत्र  स्वीकार

 किये  गये  और  कितने  अस्वीकार  ?
 दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  रूसी  प्राधिकारियों  द्वारा  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 उन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाए  गए  हें  ;  और  वैज्ञानिक
 गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  2

 से  मांगी  गयी  सुचना  का  एक वे  किन  किन  विषयों  का  अध्ययन

 कर  रहे  हैं  ?  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हू

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६०] शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 मध्यप्रदेश में  अनुसूचित  जातियों  आदि

 एक  भी  नही ं।  का  कल्याण

 और  (7)  प्रश्न  नहीं  उठते ।  *
 १२९८.  मुल्ला  अब  ल्लाभाई  क्या

 सेन्य  सामान  के  कारखाने  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 १२८९.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :  क्या  मध्यप्रदेश  सरकार  ने  मध्य

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  प्रदेश  में  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 सुचित  जातियों  आदि  की  उन्नति  के  लिए क्या  सैन्य  सामान  के  कारखानों

 को  बन्दूकों  की  नालियां  बनाने  के  लिपि  दिये  १९५४-५५  में  भारत  सरकार  के  पास  कोई

 गये  आदेश  वापस  ले  लिये गये  हैं  ;  और  विशेष  योजना  भेजी है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  यदि  तो  उसकी  रूपरेखा

 और  आर्थिक  पहलू  क्या  हें  ?

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 गृह-कार्य  उपमंत्री

 जी  नहीं  ।  और  भारत  सरकार  द्वारा  AKA-

 प्रदेश  के  लिए  १९५४-५५  के  लिए  अनुमोदित प्रदान  नहीं  उठता

 अनुमोदन  प्रमाणपत्र
 योजना  का  विस्तार  बताने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 *  १२९२.  श्री  आर०  एन०  एस०

 बिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  |

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  योग  आश्रम

 १९५१-५२:  १९५२-
 *

 १२९९.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 43.0  १९५३-५४  और  १९५४-५५  में  क्या  दिक्षा  मंत्री  ३०  १९५४  के

 उड़ीसा  सरकार  द्वारा  अनुमोदन  प्रमाणपत्र  तारांकित  wet  संख्या  ५४१  के  उत्तर  के

 देने  से  इनकार  करने  के  विरुद्ध  खनिज  रियायत  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४९  के  अन्तर्गत  विचार  करने  हेतु  केवल्याधान  श्रीमान  माधव  योग  मन्दिर

 संघ  सरकार  के  पास  कितने  आवेदन  पत्र  पुना  के  गवेषणा  कायें  का  क्या  परिणाम

 आये



 १९६५  लिखित  उत्तर  १६  दिसम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १९३६.

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  निक  गवेषणा  मंत्रो

 १९५४  में  केन्द्रीय  सरकार  के  आ सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  अधिकारियों  और  राज्य  सरकारों  द्वारा

 नियुक्त  किये  गये  आठ  अधिकारियों  को

 एशिया  तथा  सुदूर  पूरे  आर्थिक  आयोग
 प्रशिक्षण  दिया  गया  ।

 कै  १३००,  श्री  सगन  लाल  बागड़ी

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 श्रीमान्  ।  यह  १९५३ में  जो

 ५  अधिकारी  आये  थे  उन्होंने  १९५४  में
 घणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रशिक्षण  समाप्त  किया  t

 क्या  अभी  हाल  में  हुई  एशिया  तथा  gre

 सादुलपुर  आर्थिक  आयोग  क
 १३०२.  श्री  किसी  फार्मा  :  क्या

 उपसमिति  at  खनिज  संसाधन  सम्बन्धी  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 बैठक  में  किसी  भारतीय  दिष्टमण्डल  ने  भाग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लिया  ;  और  १९५३-५४  में  अब  भारत

 यदि  तो  इस  aan  में  क्या  की  हीरों  की  खानों  से  कुल  कितनी  मात्रा  में

 हीरे  निकाले  गये  ; निश्चय  हुये  ?

 24 R-4¥  में  अब  तक  इन
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 षणा  मंत्रालय में  मंत्री  के०  डी०
 खानों  से  कुल  कितनी  स्वामित्व  राशि  प्राप्त

 हुई  ;  और :
 श्रीमान् ।

 क्या  इन  हीरों  पर  अन्य  किसी

 समिति  में  कोई  निश्चय  नहीं  प्रकार  का  भी  कर  लगाया  जाता  हें  ?

 किया  गया  ।  उपसमिति  द्वारा  की  गयी  मुख्य
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 मुख्य  सिफारिशों  का  एक  विवरण  सभा  पटल
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )

 :
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,

 खनिज  उत्पादन  के  आंकड़े  पत्री  वर्ष
 अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 के  अनुसार  इकट्ठे  किये  जाते  १९५३  में

 सर्वेक्षण  प्रशिक्षण  पाठशाला  भारत  में  हीरे  का  कुल  उत्पादन  VR Row.

 कैरेट  था  |  १९५४  के  सम्बन्ध  में  सुचना  तैयार *
 १३०१.  सरदार  gan  सिह  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 होने  का  अभी  समय  न

 १,००,७८०  रुपये  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ( a f  सर्वेक्षण  प्रशिक्षण  देहरा  श्रीमान  ।

 दून  में  १९५४ में  अब  तक  कितने  केन्द्रीय  तथा  करेन्सी  नोट

 राज्य  सरकार  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  *
 १३०३.  श्री  कृष्णा चा ये जोशी  :  क्या

 दिया जा  चुका है  ;  और
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  १९५४ में  किसी  पड़ौसी  देश
 करेन्सी  नोट  प्रेस  नासिक

 ने  अपने  किसी  अधिकारी  को  इस  संस्था  में  १९५३  में  विभिन्न  मूल्यों  के  बने  करेन्सी

 ff  भजा प्रशिक्षण  के  भेजा ?  नोटों  का  सम्पूर्ण मलय  कया  है  ;  और
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 (a)  इसी  समय  में  विदेशों
 के  लिए

 कुछ  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  प्रभावपूर्ण
 छापे  गये  करेन्सी  नोटों  का  सम्पूर्ण  मूल्य  क्या

 a  4
 कार्यवाहियां

 की  जा  रही  और  कुछ  के

 सम्बन्ध  में  या  तो  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  Go
 जा  चुकी  है  या  समुचित  परीक्षण  के  बाद  की

 सी०  :  १९५१२  में  करेन्सी  नोट
 जायेगी  ;  और  ag  सिफारिशें  अब  भी

 सम्बन्धित  मंत्रालयों  और  केन्द्रीय  सांख्यकी प्रस  नासिक  में  छपे  विभिन्न
 मूल्यों

 के  भारती
 य

 करेन्सी  नोटों  का  कुल  मूल्य  ६६,८३०  लाख
 संघ के  विचाराधीन  है  ।

 रुपये  हैं  |
 राष्ट्रीय  छात्र  सैनिक  दल

 १९५३  में
 विदेशों  के  लिए  छपे

 १३०५.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  ares  :
 नोटों  का  कुल  मूल्य॑ २२० Qo  ३५  लाख

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
 पये  हैं  |

 क्या  राष्ट्रीय  छात्र  सैनिक  दल  के

 राष्ट्रीय आय  समिति  को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ली

 १३०४.  श्री  मुरारका  :  क्या
 जाने  वाली  संयुक्त  सेवा  शाखा  परीक्षा में

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  बे  ने  समय  कोई  रियायतें दी  जाती  हें  ;

 और क्या  सरकार  का  ध्यान  राष्ट्रीय

 समिति  के  अन्तिम  प्रतिवेदन  की  विभिन्न
 यदि

 तो  वे  रियायतें  क्या  हैं  ?

 सिफारिशों  की  ओर  आक्षित  किया  गया  है

 कि
 आंकड़े  इकट्ठाਂ  करने  के  लिए  रुक  रूप

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र

 जी
 प्रक्रिया  चलाई  जाय  ;  और

 (a)  यदि  a,  तो  सरकार  ने  इस
 (a)  set  नहीं  उठता  |

 सम्बन्ध  अब  कया  कार्यवाही  की  है  और  साम  विश्वविद्यालय

 सरकार  आंकड़ों  को  अधिक  विश्वसनीय  *
 १३०७.  श्री  trent  fag  ३  क्या

 बनाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कर  रही हे  ?

 कया  ग्राम  विश्व  विद्यालय  स्थापित

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री  करने  की  सम्भावनाओं  पर  विचार  करने  के

 जी  हां  ।  उसके एम
 ०  alo  लिपे  कोई  समिति  बनाने  का  प्रस्ताव  सरकार

 निर्देश  पदों  के  अनुसार  राष्ट्रीय  आय  समिति
 विचाराधीन है  ;

 ने  उपलब्ध  आंकड़ों  की  विशेषता  और  क्षेत्र
 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 का  विकास  करने  और  अतिरिक्त  आंकड़ों  को
 कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;  और

 इकट्ठा  करने  के  लिए  बहुत  सी  सिफारिशें
 यहीं  तो  कब  तक  निश्चय

 की  हैं
 होने की  आशा  है

 ?

 इन  सिफारिशों  पर  विभागीय

 अंकशास्त्री  समिति
 और  बाद  में  केन्द्रीय  तथा  शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 राज्य  अंक  शास्त्रियों  के  संयुक्त  सम्मेलन  ने
 वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्रीं  :

 विचार  किया  ।  यह  सिफारिश  इस  समय  (®)  से  (7)  माननीय  सदस्य का

 कार्यान्वित  की  तीन  अवस्थाओं  में  है  ।  क्योंकि  १७  नवम्बर  १९५४ को  रीडिंग  किलिंग
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 द्वारा  लोक  सभा  में  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  सम्बन्धित  a

 संख्या  १०९ के  उत्तर  की  ओर  भाषी  किया  रिक  सीमाशुल्क  को  कम करने  अथवा  समाप्त

 जाता  है  |  उसमें  उल्लिखित  समिति  के  निर्देश  करने  के  सम्बन्ध  में  यथा  सम्भव  कायंवाही  कर

 के  निबन्धों  में  ग्राम  विश्वविद्यालयों  रही  हे  और  केन्द्रीय  सरकार  के  परामर्श

 के  लिए  एक  सम्भावित  ढांचे  की  सिफारिश  से  उन्होंने  यह  निश्चय  किया  है  कि  ?  ate

 करने  के  लिए  कहा  गया  है  |
 8844.0  से  ये  सीमा.शुल्क  बिल्कुल  ही  समाप्त

 दिये जाय
 ।

 भाग  राज्यों
 में  सीमा  शुल्क

 तथा
 भाथा  है

 कि  १
 Cov,  को  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 १९५५  से  आन्तरिक  सी  मा  शुल्क  को  बिल्कुल
 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे
 किः

 बन्द  कर  देने  के  परिणामस्वरूप  होने  वाली

 किन-किन  भाग  राज्यों  में
 हानि  की  पूरी  करने  के  लिए  राजस्थान

 अब  भी  सी
 मा  शुल्क  लिया  जाता हैं  ;  मध्य भारत  की  सरकारों  को  केन्द्र  से  कुछ

 आर्थिक  सहायता  आवश्यकता  art
 इन  राज्यों  को  सीमा  शुल्क

 उस  पर  होने  वाले  व्यय  को  पूरा  के
 इन  राज्यों  को  दी  जाने  वाली  यह  आर्थिक

 सहायता  कितनी  तथा  किस  प्रकार  की  होगी कितनी  वारिक  आय  होती है  ;

 यह  प्रदान  अभी
 विचाराधीन  है  ।

 सीमा  शुल्क  को  अवधि  से  पूर्व

 समाप्त  करने  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  सामान्य  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना

 में  क्या  प्रगति  हुई  है  और  इन  राज्यों  में  इसके  ८०५.  श्री  डी०  सो०  क्या

 कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  आशा  ;  दिक्षा  मंत्री
 २०  १९५४  को  पूछे

 क्या  सीमा  शुल्क  के  बन्द  हो  जाने
 गये  तारांकित  war  संख्या  १११५  के  उत्तर

 के  फलस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार  किसी
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  विदेशी  छात्रों  जो  सामान्य  सांस्कृतिक
 राज्य  के  लिये  कुछ  आतंक  या  अनावेदक

 अनुदान  देना  पड़ेगा  ;  और  छात्रवृत्ति  योजना  के  अन्तर्गत  भारतवर्ष  में

 (
 लग द्  )  यदि  तो  इन  अनुदानों  की

 शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  उपभोग  कर  रहे

 १९५४-५५  में  अब  तक  कितना  व्यय
 राशि  कया है  और  भूगतान  कब  किया  जायेगा  ?

 किया  गया  ?

 गह-कार्यो  तथा  राज्य  मंत्रो
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 तथा  उन  राज्यों की
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 जिन  में  आन्तरिक  सीमा  शुल्क  लिया  जाता है  KE, CUC  रुपये  |
 और  अन्होंने  १९५४-५५  के  अपने

 व्यय में  इन  सीमा  शुल्कों  से  होने  वाली  बेकारी

 वार्षिक  झाय  का  जो  अनुमान  बताया
 है  वह

 Cok.
 डा०  राम  सुलग  सिह

 इस  प्रकार  हंਂ  श्री  राम  दास
 :

 हैदराबाद  १६४  लाख  रुपये
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 राजस्थान  ३१३  लाख  रुपये
 करेंगें कि

 मध्य  भारत  ७४  लाख  रुपये  क्या  भारत  सरकार  ने  ब्रेकर

 सौराष्ट  eee ह  १०  लाख  रुपये  कम  करने  लिए
 अगस्त  १९५३  में  जो
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 योजना  आरम्भ  की  थी  उससे  सभी  राज्यों  ने  आयोजित  राष्ट्रीय  नाटक  उत्सव  के  दिनों

 दिल्ली  में  दिखायें  जाने  वाले  नाटकों  के उठाया  है  ;

 उनके  लेखकों  के  नाम  तथा  वे  किस  किस यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या

 नाम  हें  जिन्होंने  इस  योजना  में  अभी  तक  भाग  भाषा  में  होंगे  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 नहीं  लिया है  ;  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 इस  योजना  के  अधीन  विभिन्न  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद

 राज्यों  में  अब  तक  कुल  कितने  ग्राम-स्कूल  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हूं  और  सभा  पटल

 अध्यापक  एवं  समाज-शिक्षा  कार्यकर्ताओं  की  पर  रख  दी  जायेगी

 नियुक्ति  की  गई  है  ;
 लाल  किला  संग्रहालय

 क्या  इसਂ  योजना  के  अधीन  कोई
 Cod.  श्री  बहादुर  सिह  क्या  शिक्षा ‘Rarfeqa  अथवा  व्यावसायिक  स्कूल  भी  खोले

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः
 गये  हें  ;  और

 यदि  तो  ये  कितने  स्थानों  में  लाल  क़िला  संग्रहालय  को  देखने

 एवं  कहां  कहां  खोले  गये  हैं  ?  वाले  दर्शकों  की  प्रतिमास  औसत  संख्या  क्विनी

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 और

 वैज्ञानिक  गवेषण  मंत्री  आज़ाद  )
 :  अक्तूबर  तथा  नवम्बर

 PRav  में  दर्शकों  के  प्रवेश-पत्रों  से  कितना
 (a)  अधिकांश  राज्य  इस  योजना  में  भाग

 लै  रहे
 धन  प्राप्त  हुआ  ?

 शिक्षा  qa  प्राकृतिक  संसाधन  तथा अन्दमान  तथा  निकोबार  टापुओं

 को
 इसमें  कोई  रुचि  नहीं  है  ।  हिमाचल  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद :

 और  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रस्ताव  R548  ।

 अभी  तैयार  हो  रहें  |  प्रवेश  पत्रों  से  प्राप्त मास

 30  Sue  तक

 4S 339  अध्यापकों  तथा  १,९९३  समाज  Ro  To  पा०

 दिक्षा  कार्यकर्त्ताओं  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।
 १९५४  R28  ९६

 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  अध्यापकों  एवं
 & 09 १९५४

 कर्त्ताओं  की  वस्तुतः  नियुक्ति  हो  गई  है  यह
 १९५४  4,22  १२

 जानकारी  अभी  सब  राज्यों  से  नहीं  मिली  दूँ

 जी  नहीं  ।  बिदेशी  पूंजी

 प्रदान  नहीं  उठता  |  ८०९.  पंडित  मुनेश्वर  उपाध्याय  :

 क्या  वित्त
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राष्ट्रीय  नाटक  उत्सव  कि

 20%,  Sat  डाभी  :  वर्ष  १९४७,  १९५०  TAT  १९५४

 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह  में  भारत  स्थित  विदेशी बैंकों  तथा  बीमा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  संगीत  नाटक  अकादमी  कम्पनियों

 और ्

 |
 में  कुछ  कितनी पूंजी

 लगी  ई

 के  तत्वावधान  में
 seat  संघ  द्वारा
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 इस  प्रकार  के  सार्थों  की  संख्या  शिक्षा  व  प्राकृतिक संसाधन  तथा

 सन्  १९४७  में  कितनी  थी  तथा  अब  कितनी  है  ?  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )
 :

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री  समाचार  पत्रों  में  जो  समाचार छपे

 एम०  सी०  :
 विदेशी  बैंकों  तथा  उनके  अतिरिक्त  सरकार  को  इस  सम्बन्ध

 बीमा  कंपनियों में  १९४७,  १९५०  तथा  १९५४  में  कोई  जानकारी नहीं  हैँ  ।

 में  कुछ  कितनी  विदेशी  पूजी  लगी  हुई  at
 यह  नहीं  उठता

 सरकार  के  पास  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं
 जी  हां  ॥

 समाचार  पत्रों  में
 भारत  में  विदेशी  आस्तियों  तथा  दायित्वों  छपा  है  कि  इस  प्रकार  की  कोई  वस्तुएं ७ ७

 के  सम्बन्ध में  रिजर्व  बेक  इस  समय  जांच कर
 तथा  ११  अक्तूबर  को  बम्बई  में  भी  दिखाई

 रहा  इसके  पुरे  हो  जाने  के  बाद  १९५३ के  पड़ी  थीं  ॥

 अंत तक  की  स्थिति  का  पता  चल  जायेंगी  ।

 भारतवर्ष  में  जो  विदेशीਂ  बेक

 जिला  जनता ना  पुस्तकों

 कार्य  कर  रहे  हैं  १९४७  के  अंत  में  उनकी  संख्या
 ८११.  श्री  आर०  एन०  एस०

 १५  तथा  अक्तूबर  १९५४  के  अंत  में  उनकी
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संख्या  १४ थी  ।  इसके  अतिरिक्त  १९४७ के
 कि :

 अंत  एक  अनुसूचित  जिसकी  संस्थापना  क्या  वे  सभी  १९५  जिला

 पाकिस्तान  में  हुई  काम  कर  रहा  था  तथा  गणना  पुस्तिकाएं  जो  छप  रही  जैसा  कि

 ऐसे  दो  बैंक  जिनकी  स्थापना  पाकिस्तान  में  भारत  की  जन  गणना  १९५१,  खंड  १  भाग

 हुई  थी  १९५४  में  भारतवर्ष में  काम  §—7—— faaat  में  बतलाया  गया  छप

 कर  रहे थ  ।  विदेशी  बीमा  कम्पनियों की  गई  हे  ;

 जिनका  पंजीयन  बीमा  यदि  तो  उन

 १९३८  के  अधीन  हुआ  १५  नवम्बर  १९४७
 जिलों  के  नाम  क्या  हें  एवं  उनकी  संख्या  कितनी

 को  ११०  तथा  १५  नवम्बर  eyy at को
 हे  जिनकी  ज़िला  जनगणना  पुस्तिकाएं  अभी

 2o¥
 छपनी  दोष  हें  ;  और

 कलकत्ता  में  देखी  गई  चमकदार  वस्तु  इस  देरी  के  क्या  कारण  हें
 ?

 ८१०.  डा०  राम  सुलग
 गृह-कार्य  उपमंत्री  : प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जी  नहीं

 उन  ज़िलों  के  नाम  बताने  वाला क्या  यह  सच  है  कि  ३१  अक्तूबर

 १९५४ को  दमदम  हवाई  अड्डे  की  नियंत्रण
 जिनकी  ज़िला  जनगणना  पुस्तिकाएं

 मीनार  से  आमादा  में  एक  बहुत  ही  उज्वरू  अभी  छपनी  शेष  dear  है  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६४  | चमकदार वस्तु  जिसका  लम्बा  पुच्छल

 दिखाई  पड़ी  थी  ।
 ज़िला  जन  गणना  पुस्तिकाएं राज्यों

 क्या  यह  पता  चलाया  है  कि  वह  द्वारा  प्रकाशित  करवाई  जाती  हें  उनमें  छपाई

 वस्तु क्या  थी  ?  का  काफी  काम  है  और  वह  भी  जटिल  प्रकार

 क्या  इस  प्रकार  की  वस्तुयें  का  होता  है
 ।  राज्यो ंके  सरकारी  मुद्रणालयों  में

 के  किसी अन्य  भाग  में  भी  अक्तूबर  १९५४  में  बहुत  अधिक  काम  हैं  वे  जल्दी  ही  किसी

 चीज़  को  नहीं  छाप  पाते  ।  सम्बन्धित  राज्य



 ९४ प्र  उत्तर  १६  किसान  १९५४  उत्तर  Reve

 सरकारों से  प्राथना  की  गई  है  कि  वे  aire  ह  (8)  लथा  १९५३  में  बसाये

 इन  पुस्तिकाओं  को  od  और  जहां  सम्भव  मये  ने  MAREHAT  लिए  काफ़ी

 हो  गैरसरकारी  मुद्रणालयों  से  काम  करायें  ।  चावल  कर  लिया  थाः  ।.  चालू  वर्ष  में  जो

 लोग  उन्हें  अभी  अपनी  फसलें

 अन्दमान..में  जाना  काटनी  हैं  ।.

 Z2R  को  सी०  क्या

 -  पुलिस  के  अत्याचार

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 623.  श्री  देव  :  क्या  राज्यमंत्री
 अन्दमान  तथा  नकाब

 र  टापुओं
 ्य  बताने  कपा  करेंगे  कि  :

 के  रंगोत  क्षेत्र  में  अब  तक  कितने  विस्थापित
 व्या  सरकार  से  सितम्बर  १९५४  में

 व्यक्ति  बसाये  गये  हैं  ;
 कोई  शिकायत  गई  है  कि  त्रिपुरा  राज्य के

 कितने  परिवारों  के  निकट  भविष्य
 कैलाशहर  के  डिनोमा  छाडा  क्षेत्र  में

 में  वहां  बसने  के  लिये  जाने  की  आशा  है
 ?

 एक  मामले  में  पुलिस  ने  अत्याचार

 क्या  उनके  लिये  पीने के  पानी  है  ड

 कोई  प्रबन्ध किया  गया  हैं  ;  यदि  तो  उस  मामले  के  तथ्य

 इस  समय  वे  वहां  fra  प्रकार  क्या  हें  ;  और

 की  वस्तुओं  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  ;
 (7)  इस  मामले  की  जांच  करने  लिये

 क्या  गत  at  उन्होंने  जो  चावल
 अब  तक  क्या  की  गई  है  ?

 उत्पादन  किया  था  वह  उनकी  आवश्यकताओं

 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री
 के  लिये  काफ़ी  और

 काटजू  )
 :

 श्रीमान  ।
 यदि  तो  कमी  की पूर्ति

 किस  प्रकार  से  की  गई  थी  ?
 तथा  (7)  इन

 नहीं  उठते  ।

 गृह-कार्य
 तथा  राज्य  मंत्रो  :

 कन् टीन  भंडार  विभाग
 मध्य  अन्दमान  में  घाटी  तथा

 उसके  आस-पास  के  क्षेत्रों  में  २,०७१  परिवार
 ८१४.  श्री  क्या  रक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
 बसाये  गये  हैं  ।

 अन्दमान  रंगोत  aa  को
 क्या  कैन्टीन  भंडार  विभाग

 के  कर्मचारियों  के  वेतन  में  हाल
 छोड़कर  अन्य  क्षेत्रों  ५००  परिवारों

 में  कोई  परिवर्तन  हुआ है  ;  और
 जिनमें  R4o  विस्थापित  परिवार

 लित  वर्ष  १९५५  में  बसायें  जाने  की  आशा  यदि  तो  इस  संशोधन  अथवा
 a

 &  |  परिवर्तन  के  परिणामस्वरूप  वार्षिक  व्यय

 कुल  वृद्धि  हुई पीने  का  पानी  ताजे  पानी के  sent

 से  मिल  जाता
 है  ।  कुछ  पके  कुएं  भी  बनाए  रक्षा

 उपमंत्री  :
 x  a

 गये  हैं  ।  ज़ी  निल

 (@)  एक  वर्ष
 में  लगभग  ¥2,000 वहां  के  ये  निवासी  धान  तथा

 सब्जियां  उगा रहे  हें  ।  रुपये  ।



 १९४७  लिखित  उत्तर  १६  दिसम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १९४८

 ब्याज  रहित  ऋण  आसाम  की  नाट्य  संस्थाओं  को  अनुदान

 ८१७.  श्री  के०  पी०  क्या
 SRG  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वित्तीय  ag  में  आसाम
 १९५४  में  अब  तक  सरकार  ने

 की  एसी  नाट्य  संस्था  को  कोई  अनुदान  दिया

 कुल
 कितना

 ब्याज  रहित  ऋण  दिया है  ;
 गया हे  ;

 ये  ऋण  किस  विशेष  उद्देश्य  वे  यदि  तो  उसका  क्या  नाम

 लिए  दिये  गये  हूं  ;  और
 क्या  इसी  अवधि  में  आसाम  की

 इसी  अवधि
 में

 विभिन्न  राज्य  किसी  संगीत  संस्था  को  ऐसा  ही  अनुदान  दिया

 गया हे  ;  और कारों  ने  कुछ  कितने  ऋण  की  प्रार्थना  की  थी  ?

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो
 (7)  यदि  तो  इसका  कया

 नाम  हैँ
 ?

 एम०  ato  तथा  चालू  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वित्तीय  वर्ष  में  ३१  अक्तूबर  १९५४  तक  विनीत  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद )  :

 लगभग  २०७  लाख  रुपये  के  ब्याज  रहित  (=)  श्रीमान  ।

 ऋण  दिये
 गय  हैं  ।

 मुख्य  मदें  निम्न  हैं  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (१)  हथकरघा  उद्योग के  श्रीमान  ।

 बिकास  के  लिए  प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राज्य  सरकारों

 अफीम की  ऋण  eee  १८९  लाख  रुपये

 CLS  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या

 (२)  अन्दमान  दीप  समूह
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  बस्तियां  बनाने  के

 लिए  ऋण  १२  लाख  रुपये  ।  आजकल  किन-किन  राज्यों  में

 झ्रफीम  की  खेती  होती  आर

 (3)  ग्रामोद्योगों  के विकास

 के  लिए  ऋण  ४  लाख  रुपये  ।  १९५४  में  किन-किन  राज्यों  में

 इसकी  खेती  पर  रोक  लगायी  गयी  थी  ?
 (४)  छात्रावासों के  निर्माण

 के  लिए  कक्षा  संस्थाओं  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  wo

 को  ऋण  @ee  २  लाख  रुपये  ।  सी०  :  इस  समय  अफीम

 osname  लने  के  मध्य  उत्तर

 २०७ लाख  रुपये  ।  प्रदेश  तथा  कुछ  मात्रा  में  जम्मू  तथा  काश्मीर

 ee
 राज्यों में  पोस्त की  कृषि  होती  है  बी  ज  के

 दन  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  के  टिहरी  गढ़वाल  तथा

 इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  सम्भवतः  देहरादून  के  ज़िलों  में  भी  इसकी  कृषि  की  आज्ञा

 ब्याज-रहित  ऋणों  से  है  ।  इस  अवधि  में  राज्य  हू  ।  पंजाब  तथा  पैप्सू  के  राज्यों  में  केवल  बीज

 सरकारों  ने  लगभग  १९६  लाख  रुपये  मांगे  थे  |  के  लिए  इसकी  कृषि  की  जाती  है



 REE  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर १६  दिसम्बर  १९५४  eho

 १  १९५४  से  हिमाचल  स्वदेशी  चीनी  मिट्टी  अन्य  देशों

 प्रदेश  में  पोस्त  की  कृषि  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  की  मिट्टी  की  तुलना  में  कैसी  है  ?

 Tat है

 कच्ची  चीनी  मिट्ठी

 S28  श्री  देवगन  प्राकृतिक  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 धन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  मंत्रालय  में  मंत्री  के०  डी०  मालवीय )
 :

 कपा  करने  कि  :  तथा  एक  जिसमें

 गीत  जानकारी  दी  हुई  सभा  पटल  पर  रखा देश  में  प्रति  ag  कच्ची  चीनी

 मिट्टी  का  कितना  उत्पादन  जाता  है  |  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या

 होता है  ;  और  ६५]

 ques ee
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 सूचित  करते  दुःख  होता  है  कि  १५  अ्रनेंक  सत्याग्रहियों को  गंभीर  चोटें

 १९४५४  को  लखनऊ  में  श्री  ज्वाला  प्रसाद  पायी हैं  श्र  अनेक  महिलाओं का

 श्रीवास्तव  का  जो  भारत  की  संविधान  सभा  घोर  gat  उत्पन्न

 तथा  स्थायी  संसद के  सदस्य  स्थिति  ही

 ६५  वर्ष  की  झ  में  देहान्त  हो  गया  है  ।
 त्राव  मंत्रो  तथा  gare  कार्य  तथा

 श्री  ज्वाला  प्रसाद  सन्  १९३१  से  १९३६

 भर  १९३७  तक  उत्तर  प्रदेश  के
 रक्षा  मंत्रो  :

 मेरे  सहयोगी  गृहमंत्री  इस  समय  राज्य  सभा  में
 दिक्षा  मंत्री  ate  वित्त  तथा  उद्योग  मंत्री  रहे  ।

 वह  वाइसराय  की  कार्यपालिका परिषद्  में
 व्यस्त  और  उन्होंने मुझे  सभा  को  यह

 बताने  के  लिए  कहा  है  कि  वे  इस  विषय  में
 असैनिक  रक्षा  तथा  खाद्य  सदस्य  भी  रहे  थे  ।

 तुरन्त  जांच  करेंगे  जो  तथ्य  मिलेंगे वह

 मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  उनके  परिवार
 सभा  के  सामने  रखेंगे  |  यह  कल  कौर  परसों

 के  प्रति  समवेदना  प्रकट  करने  में  मेरा  सहयोग  की  घटनाओं के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  एक  बात  का

 उल्लेख  करना  चाहता  हूं--अर्थात्  इस  विषय

 की  पृष्ठभूमि--जो कुछ  मनीपुर  में  रहा

 576  LSD
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 जवाहर लाल

 है--उसे  हम  सत्याग्रह  कहते  हैं  ।  कुछ  लोग
 अध्यक्ष  जब  सभा  १४५

 exw  को  रेलवे  मंत्री  द्वारा  प्रस्तावित सलाहकारों  के  मकानों  के  सामने  बैठे  रहते  हैं

 श्र  उन्हें  अपने  कार्यालयों  में  जाने  से  रेलवे  प्र भि समय  geyuy at fatter की  सिफारिशों

 रोकते  हैं  केवल  इसलिए  कि  वे  मंत्रणा  परिषद्  से  सम्बन्धित  संकल्प  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  करेगी  ।

 इस  संकल्प  के  लिए  नियत  ६  घंट  में  से
 ४

 घंटे नहीं  चाहते  हैं  we  विधान  सभा  बनाना

 चाहते  हैं  ।  ये  उनकी  मांगें  चाहे  सही  हों  या
 ३५  मिनट  कल  लिये  गये  हैं  और  अरब  १  घंटा

 ग़लत  हों  ।  वहां  प्रति  दिन  जो  कुछ  हो  रहा  है
 २५  मिनट  दोष  हैं  ।  यह  संकल्प  १-३०  या

 वह  यह  है  कि  उन्हें  भ्र पने  घरों  कार्यालयों
 g-3Y  पर  निपट  जायगा  |  थ  सभा

 में  3.0  जानें  से  रोका  जाता  है  ।  दानों  की  अनुपूरक  मांगों  जिसमें  विनियोग

 न  कि  पिछले  दो  दिनों  हमने  देखा  कि  विधेयक  भी  चर्चा  इसकेਂ  लिए

 पांच  घंटे  नियत  किये  गये  हैं  ।  प्रचलित  प्रथा
 सलाहकारों  के  राने  जाने  के  लिए  रास्ता  बनाने

 में  कुछ  लोगों  को  बलात्  हटाना  पड़ा
 ।

 यही
 केअनुसार  संकल्प  पर  मतदान  २-३०  Ho  पु

 प्रायः  प्रति  दिन  होता  रहता  है  किन्तु  जहां  तक
 पर  होगा ॥

 पिछले  दो  दिनों  का  सम्बन्ध  यदि  श्राप

 अनुज्ञा  तो  हम  तथ्य  प्राप्त  करेंगे
 र

 सभा  के  महोदय
 समक्ष *  रखेंगे  |

 i

 श्री  बेला  पन  व

 परिसीमन  आयोग  )  रक्षित--श्रनुसुचित  :  श्राप  रेलवे

 अभिसमय  समिति  के  सभापति  होने  के  नाते विधेयक

 बहुत  welt  sare  जानते  हैं  कि  gery  में
 विधि  मंत्रालय  में  मंत्रों  पाटनकर )

 :
 रेलवे  वित्त  सामान्य  वित्त  से  पृथक  किया

 म  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  परिसीमन  झ्रायोग  गया  था  ।  १९२४  में  अभिसमय  के

 PEXR  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  प्रत्येक  पांचवे  वर्ष  यह  fra  होता था  कि

 वाले  विधेयक  पुरःस्थापित करने  की  रेलवे  सामान्य  राजस्व  में  वित्त  का  समन्वय

 अनुमति  दी  जाय
 |

 किस  प्रकार किया  जाय

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।  सावधानी  से  पढ़ा  है  मुझे  यह  देखकर

 खेद  gui  कि  यद्यपि  प्रतिवेदन में  कुछ  जानकारी
 प्रस्ताव  स्वीकृत  तदा

 |

 दी  गयी  है  फिर  भी  सभा  को  यह  नहीं

 a
 दिया  गया  है  fe  ag  रेलवे  ats  कौर  रेलवे श्री  पाटनकर :  में

 पुरःस्थापित करता  हूं
 के  वित्तीय  आ्रायुक्त  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 लिट  पुनर्विलोकन  alt  विभिन्न  ज्ञापनों  पर  विचार

 कर  सकेਂ  ।  यदि  ये  प्रतिवेदन  सदस्यों के  समक्ष

 रेलवे  अभिसमय  समिति  कें  हीते  तो  हम  भी  उन  विभिन्न  उलझनों  को

 समझ  पाते  जो  अभिसमय  समिति  के  कतिपय

 प्रतिवेदन
 सम्बन्धी  संकल्प---जारी  निर्णयों  केलिए  उत्तरदायी हैं

 नत्न्ल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १०  दिनांक २४  १९५४ के  उत्तर  में  पटल  पर  रखा

 गया
 |  वाद-विवाद भाग  १  स्तम्भ  संख्या  २४१९२  से  २४१७]
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 रेलवे  वित्त  के  सामान्य  वित्त  से  पृथक्करण  करेगी  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  है
 ।

 समिति

 के  लिए  प्रारम्भ  में  कुछ  औचित्य  हो  सकता  है  को  यह  पूरी  तरह  प्राप्त  था  कि  वह

 किन्तु  झ्र भि समय  ने  बाद  में  भी  उसे  जारी  इतने  बड़े  राष्ट्रीय  उपक्रम  के  विस्तारों  की

 रखा  है  कौर  वह  भी  जारी  रखा  जां  रहा  विवेचना  करती  ।  साथ  ही  सरकार  यह  भी

 मेंने  सोचा  था  कि  समिति  किसी  क्रान्तिकारी  निर्णय  नहीं  कर  सकी  है  fe  रेलवे  विशुद्ध

 परिवर्तन  का  सुझाव  देगी
 ।

 मेरा  यह  मत  सामाजिक  उपयोगिता  की  संस्था  के  रूप  में

 है  कि  यथासंभव  शीघ्र  रेलवे  वित्त  शर  सामान्य  रखी  जाये  wear  उसे  वाणिज्यिक  संस्था के

 वित्त  को  मिलाकर  एक  कर  दिया  जाय  |  रूप  में  चलाया जाय  ।  प्रतिवेदन में  कहा  गया

 Reo FH tag में  रेलवे  झ्रायव्ययक पर  हुई  चर्चा  के  है  कि  सरकार  द्वारा  संतुलित  दृष्टिकोण

 समय  भी  मेंने  यदि  सुझाव  दिया  था  कि  रेलवे  अपनाया  गया  किन्तु  मेरा  यह  निवेदन  है  कि

 वित्त  या  रेलवे  विभाग  सामान्य  वित्त  के  साथ  रेलवे  पुर्णतः  सामाजिक  उपयोगिता की

 पुर्णतया  मिला  दिया  जाय  |  यह  पृथक्करण  जो  संस्था  समझी  जानी  चाहिये  ।  केवल  भारत  में

 aa  भी  जारी  न  केवल  जनता  के  दिमाग़  में  ही  नहीं  वरन्  उन  देशों  में  जहां

 हितकारी  राज्य  का  कार्यक्रम  जारी  रेलवे बल्कि  सरकार  के  दिमाग़  में  भी  बहुत  कुछ

 गड़बड़ी  के  उत्तरदायी है  ।  को  सामाजिक  उपयोगिता  की  संस्था  ही

 माना  जाता  है  ।

 यद्यपि  भ्र भि समय  समिति  ने  रेलवे

 उपक्रम के  वित्तीय  पहलू के  विस्तारों
 रेलवे  के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  सरकार  की

 का  विचार  किया  फिर  भी  उसके  लिये
 यह  नीति  रही  है  कि  वह  कार्यों  के  लिए

 कोई  क्रांतिकारी  परिवहन  करना  या
 यथासंभव  शरीक  से  अधिक  वित्त  रेलवे

 लेखा-प्रणाली  प्रारम्भिक  सिद्धान्तों

 से  इंच  भर  इधर  उधर  होने  का  कोई  सुझाव
 निधि  से  सामान्य  राजस्व  के  लिए  लेना  चाहती

 है  ।  इसीलिए  सदा  उतार-चढ़ाव होता  रहता
 देना  संभव  नहीं  था  ।  सभा  की  जनता

 है  ।  दिये  हुए  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  ब्याज
 की  यह  बराबर  मांग  रही  है  कि  रेलवे  में  जिस

 लेखा  प्रणाली  का  अ्रनुसरण  किया  जाता  है

 अ्ावद्यक है है  किन्तु  तब  सरकार का  यह  भी

 उत्तरदायित्व होना  चाहिये  था  कि  वह  केवल
 उसमें  ara  परिवर्तन  होना  चाहिये  जिससे  कि

 रेलवे  निधि  से  ही  नहीं  वरन  अरन्य  साधनों  से
 वाणिज्यिक  पहलू  पर  शझ्राधारित नयी

 भी  राजस्व  लेती  ।  यदि  रेलवे  वाणिज्यिक

 प्रणाली  लागू  की  जा  सके  कौर  जनता  रेलवे
 पर  चलायी  गयी  होती  तब  तो  रेलवे

 उपक्रम  के  विभिन्न  पहलूओं  के  बारे  में  जानकारी
 के  विकास  के  लिए  बहुत  बड़े  अवसर  थे

 ।

 प्राप्त  कर  सके  ।  साधारण  व्यक्ति  वर्तमान

 लेखा प्रणाली  नियतन  नियमों  को  wear
 देश  की  झावइ्यकता  को  देखते

 तरह  से  नहीं  समझ  सकता  है  ।  ये  नियम  भी  वर्षीय-योजना के  १५००  मील  लम्बी

 सभा  के  समक्ष  नहीं  हैं  जिनका  हमਂ  आलोचना
 रेल  लाइन  का  विकास  बहुत  ही  कम  है

 ।

 करते  समय  उपयोग  कर  सकें  |
 जब  सभी  राज्यों  की  मांग  है  कि  रेलों  का

 समिति  ने  यह  निर्णय  दिया  है  कि  ae
 विस्तार  किया  जाय  तो  सरकार  को  यह

 पांच  वर्ष  केਂ  लिए  लाभांश  की  वर्तमान  दर  देखना  चाहिये  था  कि  रेलवे  से  प्राप्त  राजस्व

 जो  सामान्य  राजस्व  को  दी  जाती  जारी  से  सामान्य  राजस्व  का  खज़ाना  भरने  के

 रखना  होगा  ।  हमने  सोचा  था  कि  समिति  बजाय  वह  रुपया  सारे  भारत  में  रेलवे  के

 प्रतिवेदन विशाल  दृष्टिकोण  से  विचार  विकास पर  लगाया  जाता  ।  भारत की  उन्नति
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 अवधि  के  अर्न्तगत  विकास  काल  में  निधियों
 के  हित  में  यह  आवश्यक  है  कि  हम  देना  के

 कोने  कोने  में  रेल  ले  जायें  शौर  ऐसा  करना  के  नियतन  में  कमीबेशी  की  जा  सके  ।

 केवल  तभी  संभव  होता  जब  सरकार ने  रेलवे
 अभिसमय  का  प्रारम्भिक  उद्देश्य  यह  था

 वित्त  रेलवे  कर्मचारियों  के

 कल्याण  तथा  रेलवे  के  विकास  पर  aq
 कि  सामान्य  राजस्व  के  लिए  रेलवे  से  निश्चित

 अंदा दान  प्राप्त  किया  जाय  प्रौढ़  यह  सामान्य
 किया  होता  |

 वित्त  श्र  रेलवे  रक्षित  निधि  के  बीच

 ज्यिक  आधार  पर  ऑ्राधिक्य  के  नियतन  से  किया

 रेलवें  बोर्ड  तथा  वित्तीय  आयुक्त  द्वारा
 गया है  ।  रेलवे  की  पूंजी  पर  चार

 प्रतिशत

 geyuv A Ia में  प्रस्तुत  किये  गये  पूर्वावलोकन में
 एकरूप  लाभांश  से  सारे  वातावरण  में  स्थिरता

 कहा  गया  है  कि  सरकार  द्वारा  चार  प्रतिशत
 झा  गयी  है  |  इसका  Wa  यह  है  कि  रेलवे  की

 लाभांदा  ले  लिये  जाने  पर  ३१  करोड़  रुपये  की
 ऋण पूंजी  से  प्रतिशत  ७५  करोड़  रुपये

 कमी  होगी  ।  इसे  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमारी
 ब्याज  के  रूप

 में
 प्राप्त  होगा

 ।
 यह  एक  बहुत

 रेलवे  का  भविष्य  सुखद  नहीं  है  ।  वह  इसलिए
 अच्छा  अंशदान  है  ।

 कि  दूसरा  मार्ग  यह  है  कि  प्रफुल्ल  बढ़ाया

 जिसकी  सिफ़ारिश  भी  प्रतिवेदन  में  की  गयी
 अ्रगले  पांच  वर्षों  के  लिये  अभिसमय  के

 है  ।  पिछले  सात  वर्षों  से  सरकार  की  यही
 पदों  आघार  विकास  व्यय  की  वीं  मान

 नीति  रही  है  कि  सामान्य  वित्तीय  स्थिति  में

 जब  भी  संकट  met  या  कोई  कमी  तो

 झावद्यकता  तथा  भविष्य  में  बहुत  अ्रधिक

 व्यय  के  कारण  रेलवे  वित्त  को  दी  जाने  वाली
 सरकार  हमेशा  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए

 सहायता  है  |  मत  नये  अ्रभिसमय  ने  दो

 रेलवे  की  मुड़ती  रही  है  ।  यही  बात

 RevE,  Sexo  १९४५१  के  अ्रायव्ययकों
 महत्वपूर्ण  सुझाव  दिये  हूं  ।  पहला  यह  कि

 अ्रधिक  पूंजी  विनियोग  का  भुगतान  कम  दर

 से  ज्ञात  होती  है  ।  मेरा  यही  निवेदन  है  पर  किया  जायगा  जो  लगभग  १७  प्रतिशत

 कि  सरकार  रेलवे  का  दुधारू  गाय  के  तौर  पर
 होगा  ।  इससे  एक  करोड़  रुपये  की  बचत  होगी

 उपयोग
 न

 करे
 ।

 लोक  हितकारी राज्य में  रेलवे  क्योंकि  अधिक  पूंजी  विनियोग  का  अनुमान
 सामाजिक  उपयोगिता  की  संस्था  के  रूप  में

 १००  करोड़  रुपये  है  ।

 चलायी  जानी  चाहिये  ।  यदि  यही  गति  विधि

 रही  तो  में  नहीं  समझता  कि  २०  वर्षों में  दूसरा  परिवहन  यह  है  कि  नयी  लाइनों  के

 भी  हम  रेलवे  को  सामाजिक  उपयोगिता  की  निर्माण  के  लिए  दी  गयी  ऋण  पूंजी  के  लिए

 संस्था बना  सकेंगे  एक  विम्लबकाल  घेषित  किया  जाय  कौर

 ब्याज  की  दर  adur  ऋण  लेने  की  दर  से

 aa  तारकेश्वर  सिन्हा  पुर्व  )  :  कम  निर्धारित  की  गयी  कौर  वह  भी  उस

 मूझे  वास्तव  में  यह  देखकर  संतोष  है  कि  पिछले  समय  तक  जब  तक  कि  नवनिर्मित  लाइनें

 आयव्ययक  सत्र  के  नियुक्त  की  गयी
 परिवहन  कार्यों  के  लिए  चालू  नहीं  हो  जाती

 रेलवे  अभिसमय  समिति  ने  कोई  विशेष  लाभांश  का  बकाया  रेलवे  द्वारा  चुकाये

 परिवर्तन  करने  के  लिए  कोई  श्रौचित्य  नहीं  जाने  वाले  के  वर्तमान  दायित्व के

 पाया  |  अभिसमय  समिति  के  प्रतिवेदन  में
 लगभग  पांच  ay  की  इस  wate  के  बाद

 सुझाये  गये  परिवर्तन  बहुत  साधारण  हैंगर  दिया  जायगा  ।  इससे  लगभग  दो  करोड़

 वे  केवल  इस  श्राव्य  से  किये  गये  हैं  कि  योजना  रुपये  की  बचत  I
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 रेलवे  बोर्ड
 का  अनुमान में  स्वीकार  करने  दिये  जाने  पर  यह  अ्रघिक  आवश्यक  है  कि

 के  लिए  तैयार  नहीं  हूं  क्योंकि  वह  बहुत  शेष  पुनर्वास  कार्य  को  सबसे  पहले  प्रारम्भ

 रूढ़िवादी  है  ax  उसमें  अ्रगली  पंचवर्षीय  किया  जाय  क्योंकि  नयी  लाइनों  को  बनाने  की

 योजना  में  कार्यान्वित  की  जाने  वाली  विस्तार  अ्रपेक्षा  पुराने  ष  कार्यों  को  पुरा  करना  अधिक

 योजना  का  परिमाण  नहीं  दिखाया  गया  है  ।
 है  |  प्रत  नयी  लाइनों  के  निर्माण

 इन  रियायतों  में  अवक्षयण  रक्षित  निधि  में  की  पुराने  डिब्बों  या  पुरानी  लाइनों

 विनियोग  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।
 के  पुनर्स्थापन

 को
 पूर्ववतिता  देना  अधिक

 यह  उचित  ही  है  कि  रक्षित  निधि  का  बरच्छा  होगा  |  इस  प्रकार  जो  बकाया  होने
 आपातकालीन  नियतन  ३०  करोड़  रुपय  से  की  संभावना  है  उसे  अगली  पंच  वर्षीय  योजना

 बढ़ा  कर  ३५  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  है  |
 के  लिए  रखा  जा  सकता  है  ।  इस  समय  रेलवे

 लाभांश  के  भुगतान  में  कुछ  सहायता
 पर  वित्तीय  बोझ  लादने की  कोई

 आवश्यकता नहीं  है  ।  देश  में  परिवहन
 दिये  जाने  अवक्षयण  निधि  के  लिए  पांच

 करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त  नियतन  से  रक्षित
 धागों  की  वृद्धि  का  भारी  कार्यक्रम  होने  के

 निधि  के  लिए  कुल  बचत  बहुत  कम  रह  जायगी  ।
 कारण  में  यह  बिलकुल  उपयुक्त  नहीं  समझती

 अनेक  माननीय  मित्रों  ने  राजस्व  रक्षित  कि  aft  रेलवे  पर  कोई  बोझ

 लादा  जाय  ।  मेरी  राय  से  इस  बकाया  का
 निधि

 की  कमी
 पर  चिन्ता  प्रकट  की  है  ।  मुझे

 विश्वास है  कि  निकट  भविष्य में  हम  बच्चे
 अ्रगली  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भिक  दशाओं

 में  न  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  भुगतान
 बहुत  अच्छी  तरह  पूरा  कर  सकेंगे

 |
 FERY

 में  समाप्त  होने  वाले  पांच  वर्षों  में  कूल  alas  किया  जाये  |

 से  विकास  निधि  में  विनियोग  लगभग  RY" Xo *  Yo  भ्रम  में  में  समिति  को  इस  तथ्य  पर  बधाई

 करोड़  रुपय  होगा  किन्तु  मेरे  विचार  से  देती  हूं  कि  उसने  रेलवे
 को

 कुछ  निजी  सहायता

 कर्मचारी  पुरानी  लाइनों  का  पुनर्स्थापन  का  उपबन्ध  कर  के  इस  समस्या  को  वास्तव  में

 नयी  लाइनों  के  निर्माण  wiz  विकास  arte  के  हल  किया है
 ।

 किन्तु  में  इस  दृष्टिकोण से

 कारण
 खच

 का  बोझ  वहुत  अधिक  होगा  |  सहमत  नहीं  हूं  कि  रेलवे  इस  सहायता  से  इन

 इसी  कारण  मेरे  विचार  से  कुल  जोड़  लगभग  बोझों  के  साथ  साथ  इस  नये  उत्तरदायित्व  को

 ४४
 करोड़  रुपये  होगा  |  विकास  को  भी  उठाने  में  समर्थ  होगी  ।

 योजनाओं  के  खर्चें  को  मेरे  विचार  योजना  की  सफलता  के  लिये  देश  की

 ८'५  करोड़  रुपये  प्रति  at  से  बढ़ा  कर  परिवहन  क्षमता  के  प्रसार  में  सहायता  देना

 १४  करोड़  रुपय  करना  होगा  |  इस  सम्बन्ध में  तथा  इस  बात की  गारंटी  कि  अपर्याप्त

 अ्रभिसमय  समिति  ने  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  परिवहन  का  कोई  खतरा  नहीं  बहुत

 सिफारिश  की  है  कि  इसमें  राजकोष  आवश्यक है  ।  श्र यह  काम  उतने धन  से  नहीं

 से  श्रनिवायं  रूप  से  सीमा  से  अधिक  हो  सकता  है  जितना
 कि

 रेलवे  के  पास  है  ।

 घन  लेना  होगा
 |

 बहुत  संतोष  की  बात  है  इसके  लिये  सामान्य  राजस्व  द्वारा  समय  समय

 कि  प्रतिवेदन बहुत  अंशों  तक  रेलवे के  भावी  पर  यदि  सहायता  न  दो  गई  तो  रेलवे  के  लिये

 विस्तार  के  कार्यक्रम पर  आाधारित  है  श्र  भविष्य  में  उन  कार्यों  को  करना  असंभव  हो

 समिति  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  जायेंगी जिन  का  दायित्व  उसको  सौंपा गया  है  ।

 महत्वपूर्ण  पहलूओं  की  उपेक्षा  नहीं  की  है  ।  इस  लियें  रेलवे  मंत्री  को  अपना  सारा  विकास

 रेलवे  के  विकास  के  लिए  प्रतीक  प्रोत्साहन  कार्यक्रम  इस  धारणा  के  अनुसार  बनाना  चाहिये
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 मती  तार कश् वरी

 कि  वह  समय  समय  पर  सामान्य  राजस्व  से  लोग  घटा  देते  हेंस  तब  उसके  आगे  डिवीडेंड

 काफ़ी  बड़ा  अंशदान  पाने  के  हकदार  होंगे
 या  इंटरेस्ट  देने  का  सवाल  चलता है  |  जो  लोग

 वित्त  मंत्रालय  को  भी  रेलवे  को  इस  प्रकार  का  उसमें  रुपया  लगाये  शेयर  होल्डर  हें  उनको

 भ्राइवासन  देना  चाहिये  |  जब  तक  इस  प्रकार  कितना  मिलना  जैसे  तक
 तो

 का  श्राइवासन  ऐसे  कार्यक्रम  बनाना  हमारी  एक  करोड़  रुपये  की  कम्पनी

 वांछनीय  नहीं  है  जिनके  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  घाटा  होते  होते  wa  उस  कम्पनी  की  हालत

 वित्त  सम्बन्धी  कठिनाइयां उत्पन्न  हों  ।  ऐसी  हो  गयी  है  कि  यदि  उसकी  अच्छी  तरह

 से  जांच  करके  देखा  जाय  तो  उसकी  कीमत

 श्री  झुनझुनवाला  :  पचास  लाख  से  अधिक  नहीं  तो  उस  बोझे  को

 डिप्टी  स्पीकर  यह  रेलवे  फाइनेंस  soft  भी  ढोये  चलना
 कि

 यह
 चीज

 करोड़  रुपये

 की  जो  बात  यह  बड़े  महत्व  की  है  ।  कल  जब  की  है  ait  उस  करोड़  रुपये  के  हिसाब  से

 इसके  ऊपर  बहस  हो  रही  थी  तो  आपने
 उन  शेयर  होल्डरों  को  यदि  हम  डिवीडेंट  देते

 डा०  लंका  पुर  से  यह  प्रश्न  बार-बार  पुछा  चले  जायेंगे  तो  कम  से  कम  ag  हिसाब
 रखने

 कि  आपकी क्या  राय  है  ?  यह  पबलिक  की  नीति  ठीक  नहीं  है
 ।

 तो
 जैसा

 कि  में  ने

 लिटी  erat  है  या  कमर्शियल  है
 ?

 शुरू में  कहा  क्या  पबलिक  यूटिलिटी

 यह  ठीक  है  कि  पबलिक  यूटिलिटी  ara  श्र  किसान  का  यह  ध्येय  है  कि  हिसाब  इस  तरह  से

 कमशियल  ज  दो  तरह  की  कसने  होती  रखा  जाय  कि  लोगों  को  दिखावें  कि  हम  बहुत

 हैं  परन्तु  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  TE  गौर
 फ़ायदा  कर  रहे  हें  प्रो  भीतर  उसके  घपला

 अभी  तक  में  समझ  नहीं  पाया  हुं  शर
 होता  जाय  शर  कितनी  ही  चीज़ें  जो  बिलकुल

 द्वारा  में  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  से  प्रार्थना  बेकार  हैं  उनमें  बेकार  का  खर्चा  होता  जाय

 करूंगा  कि  वह  हम  को  यह  बात  समझा  कि
 और  उसके  बाद  भी  मालूम  न  पड़े  कि  उसको

 पबलिक  यूटिलिटी  किसी  श्र  कर्माशयल
 साफ़  साफ़  पबलिक  के  सामने  रख  दें  कि  भाई

 ead  जहां  तक  उसके  हिसाब  रखने  का  हमारे  यहां  इतना  घाटा  ड
 ।

 यह  ठीक  है

 ताल्लुक़  है  उसमें  क्या  भेद  होना  चाहिये  ॥
 कि  यह  पबलिक  यूटिलिटी  नस  है

 और

 बया  पबलिक  यूटिलिटी  किसने  का  हिसाब  पबलिक  यूटिलिटी  कसन  का  we  में  यह
 इस

 तरह  रखना  चाहिये  कि  बाहर  से
 तो

 मालूम  समझता  हूं  कि  जहां
 पर  जो

 चीज़  पबलिक
 हो  कि  हिसाब  बहुत  sear  हम  दिन  प्रतिदिन

 युटिलिटी  की  खास  कर  यह  ट्रांसपोर्ट  का

 तरक्की  कर  रहे  हैं शर  हम  फ़ायदा  कर  रहे  ही  मसला है  कि  इत  समय  बहुत सही  महत्व

 हैं  परन्तु  भीतर  से  यदि  देखा  जाय
 तो

 हिसाब  का  है  कौर  देश  की  भावी  अर्थ  नीति  से  इसका

 ठीक  नहीं है  उसमें  घाटा है
 ।  जैसे  सेठ  तुलसीदास  गहरा  ताल्लुक  यह  बहुत  महत्व  की  चोट  है

 ने  कहा  कि  यह रेलवे  के  जो  grade
 हैं

 यह
 लेकिन  साथ  ही  हम

 को  यह  बतला  देना
 चाहिये

 बहुत  ही  wax  कैप्टिलाइज्ड  हो  गये  हैं  श्र
 कि  हां  इसमें  इतना  घाटा  चाहे  जनरल

 अब  उनको  कौर  रोवर  कंप् टिला इज  करना
 न्यूज़  से  हो  या  रेलवे  के  रेवेन्यू  से  हो  तक

 अच्छा  नहीं  है  ।  हम  लोगों  को  यह  उचित  है  कि  हम  इतना  घाटा  इस  काम  में  दे  चुके  हैं  कौर

 अब  जैसे  कामर्शियल  pare  से  उम्मीद  की  इतनी  रक़म  हम  wa  तक  पबलिक  afefaet
 जाती  है  कि  जब

 किसी  चीज़
 में  बहुत  घाटा

 के  काम  में  ला  चुके  हैं  ।  यह  बात  में
 समझ

 छी  जाय  या  रोवर  कैप्टिलाइज्ड  कोई  चीज़  सकता  हूं  कि  ठीक  है  कि  हम  इतना  पबलिक
 हो  जाय  तो  उसका  जो  मूलधन  है  उसको  हम  यूटिलिटी  के  काम

 में
 पर  यह  बात  मेरी
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 समझ में  नहीं  भराती  कि  हम  उसका  हिसाब  हम  ने  दे  इस  किस्म  का  हिसाब  रखना

 गोल  मटोल  तरीक़  से  बाहर  तो  हम  चाहिये  कौर  इस  तरह  से  इसमें
 भी  वसी  ही

 va  दिखायें  कि  यह  तरक्की  कर  रहा  है  निगरानी  और  निगाह  रखनी  चाहिये  जैसे  कि

 लेकिन  हक़ीक़त  में  भीतर  इसमें  घाटा  होता  श्र  दूसरी  कमशियल  किसने  में  रखनी  होती

 यह  चीज़  नहीं  होनी  चाहियें
 ।

 जिस  है  रोक  जहां  हम  दो  पैसे  बचा  सकें  तो  कोई

 ऐयर  कारपोरेशन  के  नेशनलाइज़ेशन  की  कारण  नहीं  कि  रेलवे  में  हम  उस  दो  पैसे  को

 बातचीत  चल  रही  थी  उस  समय  भी  में  ने  न  वहां  पर  हम  यह  खयाल  करें  कि

 यह  बात  कही  थी  कि  यह  ठीक है  कि  एयर  यह  तो  पबलिक  यूटिलिटी  कितने  चलिये

 कारपोरेशन के  काम  को  हम  लोगों  को  किस  दो  पैसे  ज्यादा  खच  हो  गये  तो  हो  जानें  दी जिस  ।

 तरह  से  चलाता  चाहिये  कौर  चलाने  में  यह  यह  ग़लत  है  पबलिक  afeferet  किसी  के

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  पबलिक  यूटिलिटी  नाम  से  बहुत
 सी

 घपले  की  चीजें  इसमें  हो

 की  ag  चीज़  परन्तु  चूंकि  पबलिक  जाती  हैं  शौर  हिसाब  रखनें  में  भी  गोलमाल

 fret  की  यह  चीज़  है  तो  यह  किसी  की  बपौती
 होता  है  ।  एस्टीमेट  कमेटी  में  कई  बार  यह

 तो  नहीं  हो  जानी  चाहिये  कि  जो  भी  इसमें
 सब  प्रदान  उठे  थे  श्र  फ़ाइनेंशियल

 जायज़  नाजायज  तौर  पर  ह  हो  उसको
 एडवाइजर  थे  उनसे  में  ने  एक  बार  पुछा  था

 हिसाब में  दिखला  कि  भाई
 कि  भाई  यह  जो  हिसाब  रखने  का  तरीक़ा  है

 क्या  किया  जाय  यह
 तो

 पबलिक  यूटिलिटी

 erat
 की

 चीज़
 इसमें  घाटा  हो  गया  तो

 ठीक  नहीं  है
 ।

 जवाब  मिला  पबलिक
 यूटिलिटी

 किसमें  के  हिसाब  हें  प्रौढ़  क्रूशियल  किसने  का
 वह  तो  पबलिक  में  चला  ऐसा  रवैया

 हमारा  नहीं  होना  चाहिये  शर  ऐसा  दृष्टिकोण
 इस  में  क्या  भेद है  ।  उन्होंने कुछ  खर्चा  अधिक

 दिखलाया  में  नें  कहा  कि  यह  खर्चा  इसमें
 अपनाना  ग़लत  होगा  ।  भ्रभ्नी  इंडियन  एयर

 कार पुरे शान  के  सम्बन्ध  में  ख़बर  के  काग़ज  में
 नहीं  होना  चाहियें  उन्होंने  कहा  था  कि

 कया  निकला  उससे  मालूम  होता  है  कि  यह  fara  पबलिक  युटिलिटी  किसमें  का

 तीस  लाख  रुपय  फ्रेट  में  लोगों  ने  कम  चाजें  इसलिये  यह  अघिक  खर्चा  भी  इस  में  दिखला

 करके  ज़ाया  कर  बिना  या  कम  फ्रेट  दिया  जाता  है  ।  तो  जैसा  में  ने  कहਂ  मं  रेलवे

 लिये  ही  यह  चीज़  इधर  से  उधर  भेज  दी  गयी  मिनिस्टर  साहब  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि

 और  इस  तरह  से  तीस  लाख  का  घाटा  हो  गया  ।  पबलिक  यूटिलिटी  कन् सरन  में  कोई  ऐसी  बात

 अब  वह  चीज  लोगों  को  बाहर  मालूम  हो
 भी  हो  सकती  क्या  कोई  ऐसी  चीज़  भी

 होनी  ऐसा  कोई  भीतर  ध्येय लोग  झ  बात  को  ५ ५ ७ खप  फिर  यह  खयाल  करेंगे

 कि  भाई  ae
 तो

 पबलिक  यूटिलिटी  किसान
 है  कि  जहां  पबलिक  यूटिलिटी  किसमें  चलायी

 इसमें  तो  घाटा  ही  है  ।  मेरा  ग्रुप  लोगों  से  जाय तो  उसमें वच  भी  कमर्शियल  किसने  से

 यह  कहता  है  कि  यह  ठीक  है  ।  हम  को  कम  से  कम  अधिक  हो  ?  हम  यह  समझ  सकते  हैं  कि  पबलिक

 यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  यह  पबलिक  यूटिलिटी  किसने  को  कुछ  रक़म  सबसिडी  के

 तौर  पर  दे  दी  जाय
 ।

 बरस  के  पन्त  में यूटिलिटी  किसने  है  ।  रेलवे  ड

 पोर्टेबल  है  इसमें  ol  तक  गवर्नमेंट  ने  चाहे  हिसाब  करने  पर  यह  मालूम  हो  कि  हमें  दस

 जनरल  रेवेन्यू  से  हो  चाहे  रेलवे  के  रेवेन्यू  लाख  का  नुकसान  है  तो  हम  यह  कर  सकते

 से  हो  उसमें  इतना  रुपया  अपनी  तरफ़  से  हैं  कि  चूंकि  यह  एक  पबलिक  यूटिलिटी  किसने

 लगा  दिया  शर
 इतना  पया  घाटे  की  तरह से  है  इसलिये  इसको इतना  सबसिडी  के

 डाला  इतना  रुपया  सबसिडी  के  तौर  से  तौर  पर  दिया  जाय  ।  परन्तु  एक  पबलिक
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 शुनशुन
 ~

 कल  हमारे  श्री  लंका  पुरम  कह  रहे यूटिलिटी  किसी  में  हिसाब  रखने  में

 एक
 कमर्शियल  फ़र्म  में  हिसाब  रखने  में  फ़र्क

 थे
 कि  दिल्ली

 से  बम्बई  का  फ्रेट  उस  फ्रेट से से

 कम  है  जो  कि  अहमदाबाद का  यद्यपि हो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  ।  यह  में

 समझना  चाहूंगा  |  तो  जैसा  कल  हमारे  श्री  बम्बई  का  माइलेज  ज्यादा  है  ।  इससे  वह  यह

 इनफरेंस  निकाल  रहे  थ  कि  चूंकि  यह  पबलिक
 तुलसीदास  जी  ने  कहा  था  एक  कमेटी  क्यों  न

 बिठायी  जाय  जोकि  यह  जांच  करे  कि  रेलवे
 afefadt  कन् सर नें  है  इसलिये  बम्बई  का  भाड़ा

 ः  '
 का  प्रसट

 क्या  है  कौर  उसकी  क्या  क़ीमत  है
 कम  है  आर  शभ्रहमदाबाद का  ट

 लेकिन  इसमें  पबलिक  यूटिलिटी  ara  की शर
 उस  क़ीमत  को  लगा  कर  जो  श्रोवर

 कैपिटलाइजेशन  है  उसको  घटा  कर  पबलिक
 कोई  बात  नहीं  यह  चीज़ तो  कमर्शियल

 को
 बतलाया  जाय  कि  तक  रेलवे  ने  किसी  में  भी  मामूली है  ।  जहां पर  हमारा

 इतना  नुकसान  कर  दिया  प्रौढ़  आयन्दा  प्रसेट
 ज्यादा  माल  जाता  है  वहां  पर  हम  ज्यादा

 वैगन  कम  खच  में  भेज  सकते  टं  अनार  इसलिये की  यह  क़ीमत  है  कौर  इस  क़ीमत
 के  ऊपर

 किराया  भी  कम  रख  सकते  हें  ।  लेकिन  झगर हम  डिविडेंड  देंगे  ag  डिविडेंड  श्राप  जनरल

 रेवेन्यू
 को

 दें  या  किसी  को  दें  ।  हम  तो  जनरल
 हमारा  माल  अहमदाबाद को  कम  जाता  है

 शौर  वहां  माल  भेजने  में  कठिनाई  होती  है
 रेवेन्यू  में

 ae
 रेलवे  में  कोई  फ़क़  नहीं  समझते

 क्योंकि  आख़िर  दोनों  में  पैसा  तो  पबलिक  का
 और  afar  खर्च  होता  है  तो  उसका  किराया

 ज्यादा  होगा  ।  यह  सोचना  कि  इसलिये  ज्यादा
 ही  है  ।  दोनों  एक  ही  चीज  चाहे  पसे  को

 किराया  ata  किया  जाता  है  कि  ag  पबलिक
 इधर  रखिये  या  उधर  रखिये  ।  यह  जनरल

 यूटिलिटी  किसी  है  ग़लत  होगा  ।  यह  चीज

 रेवेन्यु  में  जाना  चाहिये  ak  यह  रेलवे  में
 मेरी  समझ  में  नहीं  पायी  ।  इसलिये  में  मिनिस्टर

 जाना  चाहिये  ।  इस  तरह  fears  रखने  से

 घपला  होता  है  कौर  पबलिक
 की

 समझ  में
 साहब  से  ये  चीजें  समझना  चाहूंगा  ।

 चीज़  ठीक  तरह  से  नहीं  जाती  है  ।  मेरी  समझ  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  aha

 में
 यह

 ठीक  नहीं  है  ।  में  इतना  ही  समय  समिति  की  सिफ़ारिशें  दो  बातों  को

 कहना  चाहता  हूं  कि  sare  इसको  पबलिक  मान  कर  की  गई  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  रेलवे

 यूटिलिटी  wart  कह  कर  ae  समझा  जाय
 उपक्रम

 न  तो  विशुद्ध  रूप  से  वाणिज्यिक उपक्रम

 है  कौर  न  लोकोपयोगी उपक्रम  ही  है  विनय
 कि  इसमें  नगर  करप्शन  होता  है  तो  यह  तो
 पबलिक  युटिलिटी  कसन  में  होता  ही  है

 एक  ऐसा  उद्योग है  जिसमें  दोनों  बातें  पाई

 जाती  हैं  ।  दुसरी बात  युवती fe  रेलवे में  जो ठीक  नहीं  है  ।  यह  कहना  कि  यह  पबलिक
 ह  लगाया  जाये  उससे  सामान्य  राजस्व  को

 यूटिलिटी  किसमें  का  हिसाब  है  इसलिये  इसमें
 पर्याप्त  लाभ  मिलना  चाहिये  ।

 कुछ  चीज़ें  ध्यान  में  नहीं  रखी  जातीं  ठीक  नहीं

 होगा
 ।

 जिस  तरह  से  एक  कमर्शियल  फ़र्म  का  इसी  आधार  पर  सामान्य  राजस्व  को

 चार  प्रतिश्त  दिये  जाने  का  परिणाम  निकाला
 हिसाब

 स्ट्रीक्टली रखा  जाता  है  उसी  तरह

 से  इसका  हिसाब
 भी

 रखा  जाना  चाहिये  कौर  गया  है  हालांकि  समिति  ने  स्वयं  यह  स्वीकार

 अगर  घाटा  हो  तो
 हम  पीछे  कह  सकते  हैं  कि  किया  है  कि  यदि  बाज़ार  &  पूंजी  एकत्रित

 इतना  घाटा  हुमा  है  कौर  गवर्नमेंट  इसको  की  जायें  तो  उसकी  दर  चार  प्रतिशत से  बहुत

 देती  चूंकि  हथ  चीज़  बहुत  श्रावश्यक  कम  हैं  |  श्राजकल यह  दर  ३* १८  प्रतिशत है

 और  १९२४ में  जब  रेलवे  राजस्व  का  सामान्य



 प्रतिवेदन  सम्बंधी  संकल्प  WSS १९९१  रेलवे  अभिसमय  समिति  के  १६  दिसम्बर  Pay

 राजस्व  से  पृथक्करण  किया  गया  था  तब  यह  पांच  ag  का  होगा  ।  परन्तु  जिन  लोगों  को

 दर  केवल  ४५  प्रतिशत थी  ।  इसका  परिणाम  नई  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करने  का

 यह  है  कि  सामान्य  राजस्व  को  पर्याप्त  लाभ  काम  जायेगा  वे  इसी डर  से  कि  हो

 देने  के  लिये  रेलवे  को  पथ  व्यवस्था  पर  ब्याज  सकता  है  कि  पांच  प्रतिशत  लाभ  प्राप्त  न

 का  बहुत  बड़ा  बोझ  श्री  गया  है  ।  उसे  चार  कोई  विकास  कार्य  करने  का  परामर्श  नहीं

 प्रतिशत  ब्याज  देना  पड़ता  है  इसीलिये  रेलवे  देंगे  |  रेलवे  प्रशासन  के  पास  wal  ऐसा  कोई

 न  तो  नई  लाइनें  निकालने  के  लियें  पर्याप्त  विश्वास  करने  योग्य  भ्राता  नहीं  है  जिससे  यह

 मात्रा में  धन  का  प्रबन्ध  कर  पाती  न  यात्रा  पता  लगाया जा  सके  कि  किसी  रेलवे  लाइन

 करने  वाली  जनता  के  लिये  सुख  सुविचारों  विशेष  से  कितना  लाभ  होने  की  संभावना  है  ।

 ऐसी  भ्र वस् था  में  यह  कहना  कि  विकास  निधि का  श्र  अच्छा  प्रबन्ध  कर  पाती है  और  न

 किराये तथा  माल  ले  जाने  की  भाड़ा  प्रणाली  में  इन  पांच  वर्षों  में  कोई  भी  राशि  जमा  नहीं

 को  ही  कम  कर  पाती  है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  की  जायेगी  उचित  नहीं  है  ।  इस  लिये

 है  कि  सामान्य  राजस्व  को  जिस  दर  से  लाभांश  समिति  की  सिफ़ारिशों  से  रेलवे  के  विकास

 दिया  जाता  है  उसे  घटा  दिया  जाये  शर  इस  कुछ  भी  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 प्रकार  जो  रुपया  बचे  उसे  विकास  निधि
 रेलवे  प्रशासन  ने  जो  स्मरण-पत्र  समिति

 के  खाते  में  जमा  किया  क्योंकि

 निधि  को  बढ़ाने  का  कोई  भी  प्रबन्ध  नहीं
 के  सामने  प्रस्तुत  किया  है  उसमें  कहा  गया

 कि  जब  तक  किराये  तथा  माल  ले  जाने
 क्योंकि  आगामी  पांच  वर्षों  में  जितने  निर्माण

 सम्बन्धी  कायें  होंगे  उनका  भार  इसी  निधि
 भाड़ा  दरें  बढ़ाई  नहीं  जायेंगी  विभिन्न  निधियों

 पर  प्रौर  प्रति  वर्ष  जो  कम  से  कम
 में  पैसा  जमा  करने  की  जो  बातें  कही  गई  हे

 उनको  पुरा  करना  संभव  नहीं  होगा  ।  इसलिये
 राशि  इसमें  से  निकाली  जा  सकती  है  वह  तीन

 करोड़  रुपये  रखी  गई  है  ।  इसके  अतिरिक्त
 मेरा  सुझाव  है  कि  सामान्य  राजस्व  को

 जाने  वाले  लाभांश  को  घटाकर  २*/,  प्रतिशत इस  निधि  से  झर  भी  काम  करने  होते  हैं  ।

 कर  दिया  जाये  शर  इस  प्रकार  जो  धन
 इसलिये  रेलवे  विस्तार  अथवा  सुविचारों  की

 व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जोखिम
 उसे  विकास  निधि  के  खाते  में  जमा

 जाये ं। उठाने  को  तैयार  नहीं  होगी  ।  इसलिये  मेरा

 निवेदन  है  कि  लाभांश  की  दर  कम  कर  दी  जाये  श्री  बो०  Fo  दास  सब से

 इस  से  जो  बचत  हो  उसे  देश  में  रेलवे  लाइनों  पहले  में  यह  सन्देह  दूर  करना  चाहता

 को  कौर  अधिक  फैलाने के  काम में  लाया  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  श्री  मिश्र
 कहा

 जाय े।  कि  अ्रभिसमय  समिति  को  रेलवे  बोर्ड  ने  गुमराह

 कर  दिया  है  ।

 रेलवे  लाइनों  के  लाभदायक  होने  की

 कसौटी  यह  रखी  गई  है  कि  उससे कम  से  कम  जहां  तक  रेलवे  उपक्रम  के  लोकोपयोगी

 तथा  वाणिज्यिक  होने  की  बात  कही  गई पांच  प्रतिशत  लाभ  होना  चाहिये  ।  इस  प्रकार

 रेलवे  के  विकास को  एक  प्रकार  से  अवरुद्ध कर  हमारा  सारा  राज्य  ही  लोक  हितकारी  राज्य

 दिया  wat  है  ।  पहले  यह  सिफ़ारिश  waar  है  ।  इसलिये  जब  राज्य  को  लोकोपयोगी  कार्यों

 की  गई  थी  कि  रेलवे  के  विकास  पर  खर्च  होने
 के  लिये  रुपये  की  झ्रावद्यकता  होगी  तो  वह

 वाली  समस्त  रक़म  पूंजी  खाते  पर  भारित  की  निरूपण  ही  अपने  विभागों  की  sire  ही  देखेगा

 जायेगी  कौर  इस  पूंजी  के  लिये  विलम्बकाल  भ्र  रेलवे  ही  एक  tar  विभाग  है  जिससे
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 बी०  के०

 कुछ  राजस्व  की  की  जा  सकती  है
 ।  are  भी  जो  रियायतें  दी  जा  सकती  थीं  वह

 इसी  लिये  हमारा  राज्य  चाहता  है  कि  रेलवे  रेलवे  को  दी  गई  हैं  ।  इसलिये  में  सभा  से

 उपक्रम  को  इस  प्रकार  से  संचालित  किया  जाये  सिफ़ारिश  करता  हुं  कि  वह  समिति
 की

 जिससे  कि  वह  सामान्य  राजस्व  को  भी  कुछ  frat  को  स्वीकार कर  ले

 सहायता  पहुंचाये  कौर  साथ  ही  साथ  स्वावलम्बी

 भी  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 डा०  लंका  सुन्दरम  ने  कहा  है  कि  इस
 ato  :

 यह
 तो

 में
 बराबर  अनुभव

 अभिसमय  समिति  में  इतनी  टेक्निकल  क्षमता  कर  रहा  था  कि  यदि  मैं  दूसरे  पक्ष  में  होता  तो

 हीं थी  जिससे  कि  वह  इस  विषय  पर  उचित  इस  बात  पर  ज़ोर  देता  कि  रेलवे  के  विकास  के

 रूप  से  विचार  कर  सकती  ।  कुछ  भी  हो  यह  लिये  उसे  कुछ  ate  रियायतें  दी  जानी

 इसी  सभा  की  एक  समिति  है  कौर  इस  समिति  परन्तु  जहां  तक  अभिसमय  समिति  की  नियुक्ति

 ने  भ्र पनी  योग्यता भर  रेलवे  faa  की  समस्या  का  प्रदान है  यह  १९४९  के  भ्र भि समय के  झ्राद्यय

 पर  विचार  किया  है  प्रौढ़  अरपना  मत  प्रकट  के  अनुसार  नियुक्त  की  गई  थी  ।  उक्त  संकल्प

 किया  है  ।  wa  यह  सभा  का  काय  है  कि  इसे  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  यह  एक

 संसदीय  समिति  होगी  ।  व्यक्तिगत  रूप  से स्वीकार करे  न  करे

 मेरा  विचार  है  कि  सामान्य  राजस्व  को

 कहा  जाता  है  कि  लगभग
 Yoo

 करोड़  दिये  जाने  वाले  लाभांश  की  दर  को  निर्धारित

 करने के  किसी  विशेषज्ञ समिति  को रुपये  का  अधिक  पूंजी  विनियोग  है
 |

 इस

 के  सम्बन्ध में  समिति ने  कहा  है  रेलवे  बोड़  नियुक्त  करना  शझ्रावश्यक  नहीं  है  ।  रेलवे  के

 इस  विषय  की  छानबीन  करे  अझर  वास्तविक  कार्य-संचालन पर  व्यापक रूप  से  विचार

 स्थिति  का  पता  लगावे  ।  इस  अधिक  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति

 विनियोग  को  १००  करोड़  रुपया  मान  लिया  अधिक  लाभदायक  हो  सकती  परन्तु  प्रत्येक

 गया  है  कौर  केवल  इतनी  राशि  पर  ब्याज  पांच  साल  बाद  ऐसी  समितियां  नियुक्त  करना

 लेने
 की

 सिफ़ारिश  की  गई  है
 ।

 इस  प्रकार
 वांछनीय  नहीं  क्योंकि  ऐसी  समितियों

 रेलवे
 को

 बहुत  बड़ी  सुविधा
 दे  दी

 गई  है
 ।  को  रेलवे  प्रशासन  के  संचालन  पर  विचार

 करने  में  ही  एक  श  लग  जाता  है  परौ  उसके

 की  दर  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  बाद  ही  वह  कोई  लाभदायक  सुझाव  दे  सकेंगे

 सुझाव दिये  गये  १६२४ से
 लेकर  2&YXo  यह  भी  सन्देह  का  विषय  है  ।  इस  प्रकार  हम

 गत  २६  वर्षों  में  भारित  पूंजी  पर  ५'  १६  उस  आत्मविश्वास  को  खो  देंगे  जो  इतने

 प्रतिशत  की दर  से  भुगतान  किया  जाता  रहा  बड़े  उपक्रम  को  चलाने  के  लिये  झ्रावस्यक  है  ।

 है  ।  इसलिये  चार  प्रतिशत  की  यह  दर  इस  प्रकार  की  एक  विशेषज्ञ  समिति  gery

 निश्चित  की  गई  है  वह  कम  ही  है  ।  रेलवे  के  में  नियुक्त  की  गई  थी  कौर  उसने  एक  प्रतिवेदन

 विकास  कार्यक्रम के  लिये  लगभग  ८४५  करोड़  भी  प्रस्तुत  किया  था  ।  उस  समिति  के  सभापति

 रुपयें  की  ग्रावर्यकता  जैसा  कि
 डा०  हृदयनाथ  कुंदरू  थे  ।  उस  समिति

 में

 बदन  में  बताया  गया  है
 ।

 यह  कहा  जा  चुका  भी  ऐसी  एक  समिति  के  नियुक्त  किये  जाने

 है  कि  भव्य  राशि  सामान्य  राजस्व  द्वारा  रेलवे  का  प्रश्न  उठाया  गया  था  ।  मेरा  विचार  है

 को  ऋण  के  रूप  में  दी  जा  सकेगी  जिसके  लियें  कि  तत्काल  ही  ऐसी  समिति  नियुक्त  करने  की

 रेलवे को  केवल  ब्याज  करना  पड़ेगो  |  कोई  आवश्यकता  नहीं  बहुत  से  महत्वपूर्ण
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 विषयों
 के  सम्बन्ध  में  हमने  रेलवे  के  सप्ताह हो  चुके  हें

 ।
 क्योंकि  आंकड़े  रेलवे  बोझ

 संचालन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  मांगे  हें  जो  अभी  के  द्वारा  दिये  जादे  G{—AIT  सदस्यों

 को  स्मरण  कि  में  ने  यह  घोषित  किया प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  परन्तु  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने

 वाले  हैं
 ।  इन  प्रतिवेदनों  को  देखने  के  बाद  ही

 कि  में  इस  समिति  का  अपत

 इस  सम्बन्ध में  कोई  निश्चय  किया  जाना  ऑआय-व्यस्क  भाषण  में  करूंगा--रेलवे  बोर्ड

 चाहिये  |  इंस  समिति के  लिए  आवश्यक बातें  एकत्रित

 कर  रहा था
 मुझे  झ्राइचयें  है  कि  समिति  की  आलोचना

 इसलिये  की  जा  रही  है  कि  उसने  अरपना  कार्य  श्री  बो०  के०  दास  यह  पत्र

 शीघ्रता  के  साथ  समाप्त  कर  दिया  है  ।  किसी
 समिति  की  प्रथम  बैठक  होने  से  पहली

 भी  सदस्य  के  लिये  यह  संकेत  करना  बहुत
 भ्रक्तूबर  से  बहुत  पहले  संभरित  कर

 अनुचित है  कि  जिन  बातों  पर  एक  संसदीय  दिये गये  थे  ।

 समिति  की  राय  मांगी  गई  है  वह  यद्यपि  इतनी
 डा०

 जय
 जी

 नहीं
 ।

 पहली
 महत्वपूर्ण  है  फिर  भी  उस  समिति  ने  परिणाम

 निकालने  में  जल्दबाजी  से  काम  लिया  है  ।  बर  को  तो  उन्होंने  जानकारी  दिये  जाने  के  लिए

 कहा  था  ।

 सभा  art  ही  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  एक

 समिति की  जो  इसी  सभा  के  सदस्यों से
 थ्रो  बी०  के०  दास :  समिति  का  एक

 बनी  है  भावना कर  रही  है  ।  उस  समिति में  सदस्य  होने  के  नाते  में  कह  सकता  कि

 काम  करने  वाले  सभी  व्यक्तियों  ने  शरापना  बहुत  सी  प्रथम  बैठक  होनें  से  पु

 उत्तरदायित्व पूर्ण  रूप  से  भ्रनुभव  किया
 ही  dates  की  जा  चुकी  थी

 ।

 समिति
 की

 भ्र नेक ों
 son  करने  की  कोई  उपाध्यक्ष  महोदय  :  १९२४  का  पूर्व

 विशेष  झ्रावश्यकता न  थी  ।  इस  बात  की  कोई  अ्रभिसमय  प्रतिवेदन  तथा  तत्सम्बन्धी

 आवश्यकता न  थी  कि  बिना  किसी  काम  के  ही  १९४९  के  अभिसमय  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 सदस्य  घण्टों  भर  बैठकें  करते  रहते  |  यह  तथा  कतिपय  wer  पहली  अक्तूबर  से
 संकेत  करना  बिल्कुल ग़लत  कि

 समिति
 ने

 पूर्व  समिति  को  भेज  दिये  गये  थे  ।  वे  पहली

 प्रस्तुत  मामले  का  केवल  ऊपर  ऊपर  से  थोड़ा
 अक्तूबर  को  एकत्रित  कौर  उन्होंने

 सा  झ्रध्ययन  किया  है
 प्रौढ़

 तत्सम्बन्धी  समस्या त्रों
 सोच  विचार  करने  के  लिए  अनेकों  प्रतिष्ठित

 पर  उचित  गंभीर  ध्यान  नहीं  दिया  ।
 बातों  को  भी  सूचित  किया  ।  समिति  की

 डा०  जय  ह
 :

 क्या  में  कुछ  जानकारी
 अगली  बैठक  नवम्बर  के  अन्त  में  हुई  ।  इस

 बीच  के  समय  उन्हें  कुछेक  राय  ज्ञापनों

 का  भी  अध्ययन  करना  पड़  कौर  समिति
 अ्रक्तूबर

 को  हुई  थी  कौर  उन्होंने  कुछ

 कारी  दिये  जानें  के  लिये  कहा  था  ।  वे  फिर  के  पास  पुरे  दो  सप्ताह  थे  कि  इसका  अध्ययन

 १२,  १३  शौर  १५  नवम्बर को  एकत्रित  हुए  करके  किसी  निर्णय  पर  पहुंचते  |

 थे  ।  अपेक्षित  जानकारी  कब  प्राप्त  डा०
 जय  में  तो  केवल  जानकारी

 ?

 चाहता था

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  अपेक्षित  श्री  सिहासन सिंह  :  समिति  १२  मई  को

 कारी  उन्हें  दे  दी  गई  वह  तिथि  नियुक्त की  गयी  थी
 ।

 इसकी  बैठकें  १२,  १३

 में  नहीं  बता  सकता--लगभग दो  या  तीन  शर  १५  नवम्बर को  हुई  थीं  ।  उस  समय से
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 सिंहासन

 अभी  तक  हमारे  पास  ऐसी  कोई  सुचना  तब
 वे  कुछेक  निर्णयों पर  पहुंचे ह

 ।  लाभांश

 में  पाई  कि  समिति  क्या  क्या  करती  रही  है  ।  की  दर  करने  के  बारे  में  प्रमख  हाथ

 वित्त  मंत्री  का  था  ।  जिस  प्रकार  से  में  चाहता
 श्री  एल०  बी०  कास्त्रो  तो  इसका

 यह  है  कि  सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  इस  समिति

 था  वेसे  उन्हें  मानने  के  लिए  बाध्य  न  कर  सका  ।

 तथापि  में  वास्तव  में  उनका  धन्यवाद  करता
 में  रखा  जाय  |  श्री  सिहासन सिंह

 तभी  यह  नाव  कर  सकते  कि  यह  समिति  हूं  कि  जहां  तक  वे  कर  सके  उन्होंने  हमारी

 अ्राथिक
 सहायता  करने  का  पुरा  प्रयत्न  किया कैसे  काम  करती  यदि  वे  भी  इस  समिति

 में  होते  |  उन्हें  स्पष्ट  रूप  से  यह  बता  दिया  गया
 है  ।

 समिति  मुख्य  मुख्य  जो है  कि  पहली  अक्तूबर  से  पूर्व  रेलवे  बोर्ड  ने

 सारा  waar  सभी  विषयों  रेलों  को  उनके  ate  अधिक  विस्तार  के  कार्य

 सदस्यों  को  संगीत  कर  दिये  थे  |  म॑  तथा  उनके  अन्य  कार्यों  को  कार्यान्वित  करने

 उनके  उन  बातों  के  भ्रध्ययन करन  का  में  सहायता  देंगे  उन्हें  में  संक्षेप
 में

 गीत  कर

 पर्याप्त  समय  ae  फिर  उनकी  तीन  बताऊंगा
 :  इसमें  तीन  मुख्य  बाते ंहैं  ।  प्रथम

 हुई  थीं
 ।  समिति में  श्री  नम्बियार  यह  कि  रेलवे  विभाग  पंजी  के  श्रतिनियोजन

 जेसे  सदस्य  तो  हैं  ही  जोकि  रेलवे बोर्ड  के  द्वारा
 उसी  दर  से  लाभांश  जिस  औसतन

 दिखाई  जाने  वाली  ज़रा
 सी

 भी  कनी  पर  दर  से  वाणिज्यिक बविता गों  से  ब्याज  लि

 प्रसन्न हो  जानें  वाले  परन्तु  weet
 तो

 जाता है  ।

 qa  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्यों  पर  होता  है  कि

 दूसरी  बात  यह  है  कि  नयी  लाइनों  पर
 जिन्हें  सारी  परिस्थति  का  west  प्रकार  से

 ज्ञान  वे  ही  इस  प्रकार  से  लोचन  कर  लगी  हुई  पूंजी  पर  लाभांश  की  दर  कुछ  कम

 होगी  अर्थात  नपी  लाइनों  पर  लगाये  गये

 मलखान  पर  दिये  जानें  वाले  लाभांश के  सम्बन्ध

 सदस्यों  को  दूसरी  यह  बात  अनुभव  करनी
 में  जब  तक  वह  लाइन  बन  रही  है  तथा  उसके

 चाहिए  कि  इस  समिति  को  अपने  निर्देश  के
 यातायात  कं  खल  जाने  के  पांचवें  ज  के  अंत

 निबंधनों  की  सीमा  के  अन्दर  टी  काम  करना
 वाणिज्यिक  विभागों  से  लिये  जाने  वाले

 पड़ा  था  |  इस  समिति  से  यह  ara  नहीं  की  ब्याज  की  औसत  दर  तथा  विलम्ब-काल  दिया

 गयी  थी  fe  वह  रेलवे  '  प्रशासन  के  प्रत्येक  जाना  चाहिए  |  कौर  छट  aT  के

 पर  सोच  विचार  करे
 ।  अधिक समय  नहीं

 नई  लाइनों  से  आने  वाली  शद्ध  wa  में  से
 है  नहीं  तो  निर्देश  पद  पढ़  कर  सुनाता  प्रचलित  लाभांश  के  अतिरिक्त  विलम्बित
 git  माननीय  सदस्य  अच्छी  प्रकार

 से  प्रभाव  कर  सकते  कि  क्या  वे  निर्धारित
 राशि  भी  चकानी  पड़ेगी  ।

 अवधि  के  अन्दर  अपना  काम  समाप्त  कर
 तीसरी  बात  यह  है  कि  विकास  निधि

 सकते थे  या  नहीं  |  लाभप्रद  सुधारवादी  जिन.पर  ३  लाख

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  मुख्य  से  प्रतीक  लागत  के  सम्पूर्ण  खच

 को  चलाने  के  लिए  प्रयुक्त  होगी
 ।  तृतीय रूप  से  जिस  बात  का  निर्णय  करना  था  वह

 यह  थी
 कि

 सामान्य  राजस्वों  को  दिये
 जाने

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिए  बनाये  जानें

 वाले  लाभांश श  की  दर  क्या  हो  वाले  क्वार्टरों  का  ख़र्चे  भी  इसी  निधि  a  से

 बड़े  ध्यानपूर्वक  इसका  aa \ Wega  फिया  ह  घोर  कौर  श्रावश्यकतानुसार  वित्त
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 मंत्रालय  हमारी  विकास  निधि  को  स्थिर
 प्रति  जैसा  कि  समिति  ने  सिफ़ारिश

 की

 रखने  के  लिए  ऋण  देता  और  इन
 के  स्थान  पर  ४२  से  ४५  करोड़  रुपया

 ऋणों  पर  दिया  जाने  वाला  निस्सन्देह  प्रति  ay  होना  चाहिए

 नियमित  चालू  मूलधन  पर  जाने  वाले

 लाभांश  की  अपेक्षा  कम  होगा  |  उन्हें  याद  होगा  कि  उनकी  यह  प्रस्थापना

 समिति  द्वारा  स्वीकृत  नहीं  की  गयी  थी  ।

 बात  यह  है  कि  ये  प्रस्थापनाएं कौर  अधिक
 परन्तु  मेरा  भ्रनुमान है  कि  उनका  विचार यह  था

 पूंजी  प्राप्त  करने  में  सहायता  जिसकी

 आवश्यकता  के  विषय  में  १  ve  की  अभिसमय

 कि  अवक्षयण  लगाये  गये  मूलधन  के  लगभग

 पांच  प्रतिश्त की  प्राप्त  पर  गिना  जाय  ।

 समिति  ने  भी  स्पष्टतया  सुझाव  दिया  था
 |

 युद्ध-पूर्वे  वर्षों  जब  रेलवे  की  आस्तियों  के

 में  इन  प्रस्थापनाश्रों का  समर्थन  करता  हूं
 अवक्षयण  की  दर  को  निर्धारित  करने  का

 क्योंकि
 में  ऐसा  अनुभव  करता  हुं  कि  इनमें  से  प्रयत्न  किया  गया  तो  औसत  लगाये

 कुछेक  प्रस्थापनाएं हमें  अपने  ध्येय  की  भोर  ले
 गई  पूंजी का  १/६०  वां  भाग

 निर्धारित  किया

 जायेंगी  ।
 गया  था  |  तो  वास्तव  में  यह  दर  १*  ७  प्रतिशत

 बना  ।  मुझे  विश्वास कि  श्री  तुलसीदास
 श्री  तुलसीदास ने  कई  बातें  कही

 इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  इस  आधार
 परन्तु  समयाभाव  के  कारण  में  उन  सभी  पर

 प्रकाश  नहीं  डाल  सकता  ।  जहां तक  उनके  समिति  द्वारा  प्रस्थापित पांच  करोड़  की  वृद्धि

 बिल्कुल  उपयुक्त  होगी समवरुद्ध  पूंजी  wife  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 सुझावों का  सम्बन्ध  वे  सभी  के  सभी

 समिति  विस्तृत चर्चा  के
 श्री  तुलसी  दास  के  इस  सन्देह  के  विषय

 कि  आगामी  पांच  वर्षों  में  एक  ऐसी  स्थिति
 अस्वीकृत  कर  दिये  गये  थे  ।  में  उनके

 भरा  सकती  जब  कि  किराये  भर  भाड़े

 विषय  में  श्र  अधिक  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।

 बढ़ा  देने  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 उन्होंने  यह  कहा  कि  रेलवे  का  लेखा  केवल  उस  आकस्मिक घटना  को  रोकने

 उचित  वाणिज्यिक ढंग  से  नहीं  रखा  के  लिए  जिसके  बारे  में  झ्रभिसमय  समिति  ने

 शर  यह  कि  सम्पूर्ण  पूंजी  का  लगाई  सिफ़ारिश  की  है  कि  जब  कोई  अतिरिक्त  धन

 गई  पूंजी  के  नाम  डाल  दिया  जाता  भले  ही  प्राप्य  न  तो  सामान्य  विकास  कार्यों

 के  लिए  ऋण  प्रदान  करे  ।  यदि  किराये  झर उस  पर  कुछ  भी  शराब न  परन्तु  उनका  यह

 कथन  ठीक  नहीं  है  ।  रेलवे  की  लेखा-प्रणाली  भाड़े  की  दर  के  परिवर्तन  का  प्रश्न उठा  भी

 यथासाध्य  पूर्ण  है
 ।

 उसका  वित्तीय  केवल  उसी  स्थिति  में  उठेगा  जब  कि  रेलवे

 ढांचा  समय  समय  पर  सुधारा  गया  ताकि  की  सारी  रेलवे  के  बढ़ते  हुए  खर्चों को

 उपक्रम  की  पूंजी  के  श्रतिनियोजन को  रोका  वहन  न  कर  सकेगी  |  इसके  विषय  में  इस

 जा  सके  ।  १९४६  जब  कि  सुधार  समय  स्पष्टतया  कोई  विश्वास  नहीं  दिलाया

 निधि  स्थापित  की  गयी  थी  ax  विशेषतः  जा  सकता  |

 gave &,  जब  कि  विकास निधि  स्थापित
 डा०  लंका  इस  सिद्धान्त  पर

 की  पूंजी  प्रकार  का  अलाभप्रद
 कि  सारे  देश  में  प्रत्येक  स्थान  पर  किसी  भी

 व्यय  पूंजी  खाते  में  नहीं  डाला  गया  है  ।
 उद्योग  की  एक  जेसी  ही  दर  यह  कहा  है  कि

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  अवक्षयण
 रेल-भाड़ों  का  वैज्ञानीकरण  होना  चाहिए  |

 ate  उनका  ag  विचार  है  कि  किसी  भी



 R002  रेलवे  प्रतिवेदन समिति  के  १६  दिसम्बर  234.0  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  संकल्प  २००२

 एल०  बी
 ०

 वस्तु  का  सारे  देश  में  एक  जैसा  ही  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  बहुत  सी  बातें

 यद्यपि  ara  यह  होना  चाहिये  कि  भाड़ा  कही  हैं  ।  उन्होंने  प्रथम  बात  यह  कही  है  कि

 लाभांश  का  कोई  निश्चित  दर  नहीं  होना स्थान  की  दुरी  के  अ्रनुसार  बढ़ता  जाये--तो  में

 उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  झ्राजकल  हमने  चाहिए  कौर  यह  कि  यह  दर  रेलवे  afar

 भाड़े  के  बारे  में  बिल्कुल  यही  आ्राधार  प्र पना यां  धन  तथा  रेलवे  निधियों  को  स्थिर  रखने  के

 है  ।  यद्यपि  सामान्य  झ्राधार  तो  यही  तथापि  लिए  धन  की  झ्रावश्यकताओं के  परिमाण  के

 कुछेक  स्थितियों  उचित  वाणिज्यिक  कारणों  अनसार च्च्  बदलती  रहे  |  उनकी  यह  प्रस्थापना

 के  या  जहां  अनुचित  waar  है  कि  हमें  चार  प्रतिशत  की  दर  को  सदा  के

 तथा  भाड़ों की  ary  अ्नुचितता के
 लिए  faraa  नहीं  कर  देना  चाहिए  ।  सातवीं

 ङ्घ  में  वि  ्  का  सदस्यों  को  स्मरण  होगा  fe  रेलवे  वित्त  को

 किये  विशेष  दरें  निर्धारित  की  जा  सकती
 सामान्य  वित्त  से  अलग  करने  का  उद्देश्य

 वहां  स्टेशनों  के  अ्रनुसार  विशेष  दरों का
 यह  था  कि  सामान्य  वित  रेलवे  वित्त  के

 प्रस्ताव भी  किया  जाता  है  ।  जहां तक  मुझे
 निगमन  के  कारण  होने  वाले  उतार-चढ़ावों

 से  बचाया  जा  सके  |  गर्त  गत  अभिसमय
 ज्ञात  देशों  में  भी  लगभग  यही  आघार

 अ्रपनाया जाता  है  ।
 समिति  में  यह  निप  किया  गया  और

 इस  समिति  ने  इस  बात  का  समथंन  किया  था

 डा०  लंका  ने  इस  सम्बन्ध
 कि  एक  निश्चित  लाभांश  सामान्य  feat  तथा

 भ्रासतनसोल  से  तथा  झ्रहमदाबाद
 रेलवे  वित्तों  दोनों  के  लिए  ही  सहायक  सिद्ध

 होगा  ।
 तक  कोयले  केਂ  परिवहन  की  कुछेक  दरों

 स्थान-अन्तरों के  विषय  में  कहा  है  |  जहां तक  में

 समझ  सका  वहू  यह  कहना  चाहते  हें  कि
 उन्होंने  दूसरी  बात  यह  कहों  कि

 दिया  जाने  वाला  अ्रंशदान  ऐसा  न  हो  कि  रेलवे
 बम्बई  जैसे  एक  दुरस्थ  स्थान  का

 बड़ौदा  तथा  अहमदाबाद  केਂ  किराये  से  कम  है  ।  का  विकास  निधियों  के  लिए  बाधक  सिद्ध  हो  ।

 माननीय  सदस्य  द्वारा  दर्शायी  गयी  स्थिति
 इस  विषय  में  उन्होंने  इस  दुविधा  की  ae

 संकेत  किया  fe  एक  कौर  तो  पंच  वर्षीय
 वास्तव  में  ठीक  नहीं  है  ।  दर  तथा  मीलों  में

 योजना  के  fat  सामान्य  राजस्व  में  अधिक

 निधि  की  शभ्रावश्यकता  है  कौर  दूसरी

 रेलों  के  विस्तार  के  लिये  अधिक  धत  चाहिये  ।

 प्रति टन  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  ने  इस  दुविधा  को

 बनावटी  बताया  है  परन्तु  एसा  कहता  ठीक

 आसनसोल से  बम्बई  तक
 नहीं  है  ।  रेलवे  विभाग  ate  सामान्य  राजस्व

 कोयले की  दर  १२१  २०-७०
 की  सामने  ग्रावस्यकताओओं  में  संतुलन  रखना

 आसनसोल से  बड़ौदा
 है  ate  समिति  का  प्रतिवेदन  यहीं

 कोयले की  दर  PER  O-
 करना  चाहता  है  ।  इस  विधय  में  हमें  यह

 प्रासनसोल से  ग्रहमदाबाद  तक

 -90.0
 नहीं  भूलना  चाहिये  कि  रेलों

 का
 विकास

 कोयले की  दर  22k  २०  ्
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  का  ही  अंग  है  कौर

 वास्तव  |  योजना  को  कार्यान्वित  करने  से  जो  उन्नति दूरी के  लिए  दर

 ऊंची है  ।  होगी उस  से  रेलवे  विभाग  को  भी  लभ  होगा  ॥
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 श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी  ने  यह  भी  कहा  दे  दी  गई  है  कि  यदि  आवश्यक समझा  गया

 श्र  दूसरे  सदस्यों  ने  भी  इस  बारे  में  संशोधन
 तो  विकास  निधि  की  सहायता  के  लिये  सामान्य

 प्रस्तुत  किये  हैं  कि  यात्रियों  को  सुविधायें  वित्त  में  से  ऋण  प्राप्त  किया  जायेगा  झर

 देने  पर  व्यय  करने  के  लिये  अधिक  निधि  दी  सामान्य  वृद्धि  का  wea  तभी  उत्पन्न  होगा

 जाये  झ्र  यह  भी  श्रीनिवासन  दिलाया  जाये  कि  जब  रेलवे  विभाग  की  सामान्य  स्थिति  देखते

 बचाव  के  साधनों  की  किसी  प्रकार  भी  हुए  टीपी  करना  झ्रावश्यक  होगा  ।  मेरी  इच्छा

 हेलता  नहों  की  जायेंगी  ।  में  माननीय  सदस्यों  तो  यही  है  कि  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  पर

 को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  रेल  परिवहन  अधिक  बोझ  न  डाला  जाये  परन्तु  उन  लोगों

 का  प्रयोग  करने  वालों  शर  रेलवे  के  श्रमिकों  के
 लियें  ag  नहीं कहा  जा  सकता

 जो  उच्च

 श्रेणियों  और  शीतोष्ण  नियंत्रित  डिब्बों  में
 को  सुविधायें  देने  के  बारे  में  में  सदा  ध्यान

 रखता हूं  ।  परन्तु  यह  भी  ध्यान  रखना  सफ़र  करते  हें  ।  परन्तु  मुझे  डर  है  कि  श्री

 चाहिये  कि  हमारे  संसाधन  सीमित  हैं  ।  सापेक्ष  मुकर्जी  उन  पर  भी  बोझ  नहीं  डालना  चाहते

 प्राथमिकताओं के  निर्धारण  के  अ्राधार  पर  श्री  मुकर्जी  ने  द्वितीय  ate

 बांट  की  जाती  है  ।  बचाव  साधनों  की  व्यवस्था  नियंत्रित  श्रेणियों  में  कोई  भेद  नहीं  रखा  है  ।

 करते  के  विषय  में  अपत  उत्तरदायित्व  को  सभी  को  एक  ही  श्रेणी  में  रखा  गया  है  क्योंकि

 रेलवे  मंत्रालय  भो  tate  निधि  की  उन्होंने  कहा  है  कि  कोई  किराया  नहों  बढ़ाना

 बांट  करते  समय  इन्हें  अ्रघिकतम  प्राथमिकता  चाहिये  ।

 दी  जायेंगी  ।
 भाड़ों  के  बारे  में  भो  में  निश्चित  प्रशासन

 नहीं  दे  सकता  वे  नहीं  बढ़ाये  जायेंगे  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  यह  भी  पूछा
 हमें  इस  विषय  को  पड़ताल  करने  को  स्वतन्त्रता

 है  कि  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये

 च्»  गये  क्वार्टरों  का  व्यय  विकास  निधि
 होनी  चाहिये  ।  यदि  रेलवे  बोर्डे  भाड़े  घटाना

 प्रावश्यक  समझे  तो  वहू  ऐसा  करेगा  परन्तु
 में  से  क्यों  गया  जब  कि  रेल  इंजिनों

 यदि वह  इन्हें  बढ़ाना  झ्रावव्यक  समझे  तो  उसे
 जैसी  बेजान  वस्तुओं  कौर  उनके  fat  बनाये

 इसकी  भी  स्वतन्त्रता  होनी  चाहिये  ।

 गये  स्थान  पर  पूंजी  में  से  व्यय  किया  गया

 था  ।  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  बात  को  ठीक  श्री  विभूति  मिश्र
 व  चम्पा रन )

 प्रकार  समझ  तट  सके  हैं  ।  हम  श्रेणी
 ४

 के
 जब  १६  रु०

 मन
 से

 ५
 प्रौढ़  ६  रु०

 मन
 नाश “ह द 2 (ह मै

 कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  पर  पहले  ही  विकास  का  भाव  झरा  गया  है  एअर  उसका  दाम  बराबर

 निधि में  से  व्यय  कर  रहे  हूं
 र  मेरी राय  है  गिर  रहा  है  तो  रेल  का  भाड़ा  भी  टना

 कि  ऐसी  व्यवस्था  करना  ३  के  चाहिये  ।

 चारियों  के  लिये  हितकर  होगा  क्योंकि  यदि
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  श्री  मुकर्जी  ने

 हम  विकास  निधि  में  से  निधि  की  व्यवस्था
 ~

 करें  तो  अधिक  संख्या  में  क्वार्टर  बनाना
 रेलवे  विभाग  को  देश  के  बेकार  इंजीनियरिंग

 सम्भव  हो  सकेगा  |
 सायं  को  प्रयोग  में  लाकर  परिवहन  उद्योग

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ag  निश्चित  का  विकास  करना  सामान  का

 भ्राइवासन  चाहते  थे  कि  किराये  शर  भाड़े  mara  घटाना  ईंधन  का  बिल  कम

 नहीं  बढ़ायें  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  का  श्रीनिवासन  करना  सामान  का  न्  घटा  कर

 देना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  बचत  करनी  भर  बिजली से  चलने

 बत  दोहरा  देना  चाहता हूं  कि  इत  पर  सहमति  वाली  रेलों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ॥
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 एल०  बी०

 इन  सब  के  बारे  में  में  यह  कहूंगा कि  इनका  मजबूत  हो  जायेगी  |  इस  से  विकास  में  रुकावट

 पृथक्करण अभिसमय  से  अधिक  सम्बन्ध  नहीं  पड़ेगी  क्योंकि  झ्रास्तियों  पर  जिस  से

 नहीं  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उचित  राय  नहीं  होती  परन्तु  फिर  भी  उसे

 रेलवे  विभाग  विदेशों  से  सामान  मंगवाने  से  बनाना  वांछनीय  होता  विकास  निधि  से

 पहले  इस  बात  का  ध्यान  रखता  है  कि  देशीय  निकालना  पड़ेगा  ।

 सायं  को  अधिक  से  अधिक  काम  में  लाया

 जायें  |  ईंधन  की  बचत  के  बारे  में  लगातार  सब  से  में  श्री  वी०  बी०  गांधी  द्वारा

 उठाये गये  के  बारे  कि  अगली  समिति विचार  किया  जा  रहा  है  भ्र  इस  प्रयोजन  के

 लिये  एक  मशीनरी  स्थापित  की  गई  है  ।  को  इस  बात  की  जांच  करनी  पड़ेगी  कि  क्या

 आधुनिकीकरण की  शभ्रावश्यकता  रेलवे  विभाग  सामान्य  वित्त  की  श्रावव्यकताओओं  को  सर्वाधिक

 ध्यान  दिया  जायेगा  are  क्या  रेलवे  विभाग  को भी  करता  है
 वाणिज्यिक उपक्रम  समझा  जायेगा  अथवा

 श्री  विद्यालंकार ने  यह  जानना  चाहा  है  सार्वजनिक  उपयोगिता का  जहां

 कि  क्या  समिति  की  सिफ़ारिश  सं० ८  का  तक  इस  शभ्रभिसमय  समिति  का  सम्बन्ध  है

 श्रेणी  ३  के  कर्मचारियों केਂ  क्वार्टरों  पृथकीकरण  अभिसमय  का  सारा  आधार

 का  किराया  बढ़ाना  है  ।  समिति ने  केवल  इस  बात  पर  है  कि  रेलें  चलाने  में  अधिकतम

 लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  पता  लगाई  गई  स्वतन्त्रता  दी  जाये  र  यह  तभी  हो  सकता  है

 बातों  की  ax  निर्देश  किया  है  जिन्हें  रेलवे
 जब  सामान्य  वित्त  के  लिये  उचित  परन्तु

 विभाग  अभी  पुरा  नहीं  कर  सका  है  ।  कौर  यदि
 निश्चित ara  श्राइवासन दिया  जाये  ।

 इसका यह  अर्थ  नहीं  कि  सामान्य  वित्त की भविष्य
 में  भी  उन्हें  पुरा  कर  दिया  जाये  तो  यह

 बड़े  की  बात  होगी  |  इस  मामले  का  अ्रावश्यकताओओं की  कौर  सर्वाधिक  ध्यान  दिया

 अभिसमय  सम्बन्धी  चर्चा  से  विशेष  सम्बन्ध  जायेगा ।  जैसे  कि  स्वयं  श्री  वी०  ato  गांधी

 ने  कहा  है  सार्वजनिक  उपयोगिता के  उपक्रम
 नहीं  है  कौर  सभा  को  विदित  है  कि  किराया

 वसूल  करने  में  रेलवे  विभाग  उस  नीति  का  को  भी  झ्रायकर  देना  पड़ता  है  ।  इसलिये  इसमें

 करता  है  जो  भारत  सरकार  ने  सन्देह नहीं  है  fe  रेलवे  विभाग को  चाहे

 किसी  भी  वर्ग  में  रखा  जाये  उन्हें  सामान्य अपने  कर्मचारीवृंद  के  लिये  निश्चित  कर

 रखी  है  ।  उन्होंने  श्र  श्री  राघवाचारी  ने  भी  वित्त  में  उचित  भ्रंदादान  देना  चाहिये
 |

 इस

 यह  कहा  है  कि  लाभप्रदता  के  स्तर  को
 ४  २४  sae  के  लिये  अभिसमय  समिति  ने  एक

 प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ५  प्रतिशत  करने  से  रेलों  सूत्र  की  सिफ़ारिश की  है  जो  रेलों के  विकास  में

 कै  विकास  में  रुकावट  पैदा  होगी  ।  अ्रड़चन  न  बनते  हुए  सामान्य  वित्त  की

 wart  को  भी  पुरा  करेगा
 ।

 आशा है  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बड़े  ३  की

 सभा  इस  बात  पर  मुझ  से  सहमत  होगी कि
 बात  है  कि  जिन  लोगों  ने  यह  सब  बातें कही

 ऐसे  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  विचार  करते
 थीं  उनमें  से  कोई  भी  उपस्थित  नहीं  .  .  -

 कोई  ऐसा  निश्चय  करने  से  ga  जिसका

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इस  लिये  में  उन  सरकार  के  किसी  विभाग  पर  प्रभाव  पड़ता

 बातों  का  उत्तर  नहीं  दूंगा  ।  परन्तु  में  यह  बताना  देव के  समस्त  प्राथमिक  संसाधनों को  ध्यान

 चाहता  हुं  लाभप्रदता के  स्तर  को  ऊंचा  में  रखना  चाहिये  ।  रेलवे  विभाग  को  हानि

 सहन  करके  यात्रियों को  निम्नतम
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 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  सं  क्रमश  पूरक  अनुदानों  की  मांगें

 सुविधायें  देनी  पड़ती हैं  और  समान्य  हित  देख  कर  बनाने  पड़ेंगे  ।  में  सुझाव  देता

 के  लिये  विरासत  तथा  विस्तार  पड़ता  fame  तक  सुविधाओं  इत्यादि  के  लिये जो

 ह  परन्तु  रेलवे  विभाग  का  सामान्य  राजस्व  राशि  दी  गई  हे  उसे  भ्र पर्याप्त  न  समझा  जाये

 के  प्रति  भी  कोई  उत्तरदायित्व  जिसमें  और  फिर  यदि  रेलवे  मंत्रालय  श्रावस्ती  समझे

 अतः  म  सदा  । से  पूंजी  लगाई  जाती  है  |  तो  इस  बारे  में  हेर  फेर  कर  सकता

 arid  करता  हूं  फि  यदि  रेलवे  विभाग  q  रेलों के  विकास  तथा  विस्तार  की

 की  हालत  भ्रमणी  हो  तो  उसे  अपना  आवश्यकता  को  स्पष्ट  रूप  से  अनुभव  करता

 दायित्व  पुरा  करने  में  संकोच  नहीं  करना
 हूं  और  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं है  कि

 चाहिये  ।  में  जानता  हूं  कि  दूसरे  देशों  म  हम  प्रगति  करनी  है  और  हम  करेंगे  ।

 रेलवे  विभाग  घाटे  पर  भी  चल  रहे  हैं  परन्तु  में  मं  यहां  उपाध्यक्ष

 हमें  अपनी  हालत  को  देखत  हुए  रेलवे
 के  रूप  में  सभापतित्व  के  लिये  नहीं  बल्कि

 विभाग  को  स्वस्थ  ऑ्राथिक  आधारों  पर  समिति के  सभापति  के  रूप  में  कार्य  करने

 चलाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  और  जहां  के  और  समिति  के  दसरे  सदस्यों  का

 तक  सम्भव  हो  उन्हें  लाभप्रद  बनाने  की  चेष्टा  ऐसा  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदन  तैयार  करने  और

 करनी  चाहिये  ताकि  इससे  न  केवल  सामान्य  उसे  निश्चित  समय  में  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 वित्त  बल्कि  स्वयं  रेलवे  विभाग  की  बढ़ती  धन्यवाद  करता हूं  ।

 हुई  भ्रावश्यकताओं  को  करनें  म
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मूल  संकल्प  पर

 सहायता  मिल  सके  |  संशोधन  स०  १,  ३  और  ४  सभा के  समक्ष

 म॑  पहले  ही  कह  चुका  हुं  कि  मुझे उन
 मतदान  के  लिये  रखे  गये  स्वीकृत  हुए

 सदस्यों  से  सहानुभूति  जो  कह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 सुविधाओं  पर  व्यय  करने  के  लिये  श्रमिक  ey  यह  रेलवे

 राशि  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  भ्र गले  पंच  समान्य  राजस्व  को  अभी  fea  जाने

 वर्षीय  योजन  काल  में  हम  १५  करोड़  वाले  ला भारा  की  दर  का  तथा

 व्यय  करा  |  अ्राश्य  है  कि  तब  तक  सामान्य  वित्त  से  रेलवे  वित्त  को

 पृथक  करने  सम्बन्धित  अन्य हम  यात्रियों  मुख्य  झ्र/वश्यकतायें  पूरी

 कर  दगे  |  में यहं  बात  स्पष्ट  कर  दूं  कि  विषयों  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिय

 नियत  की  गई  समिति  के  उस  को यात्रियों  की  सुविधाओं  और  सामान  के  शेडों

 इत्यादि  के  लिये  निधि  की  व्यवस्था  की  जायेगी  प्रतिवेदन  जो  20-2 १-५४  संसद

 परन्तु  स्वाभाविक  कि  अ्रधिकतर  धन  में  प्रस्तुत  शिया  गया  समाविष्ट

 यात्रियों  की  सुविधाओं  देन॑  पर  व्यय  होगा  ।  सिफारिशों  का  अ्नमोदन  करती

 हैं कि  नवीन
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मरी  व्यक्तिगत  राय  यह है

 निर्माण  का  ata  सबसे  अ्रधघिक  महत्व  रखता

 है  और  हमें  इसके  लिये  शरीक  से  झ्र धिक  १९५४-५५  के  लिये
 अनुपूरक

 धन  एकत्र  करने  का  यत्न  करना  चाहिये  ।  अनुदानों  की  मांगें

 इसलिये  सुविधाओं  की  योजनाओं  और  उपाध्यक्ष  महोदय :  अरब  सभा  अनुपूरक

 कार्यक्रम  अ्रपनी  जरूरी  श्रावस्यकताओं  को
 मांगों  के  प्रश्न

 को
 लेगी

 ।  बहुत  से  कटौती
 —<——

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत
 की  गद  ।

 576  LSD



 २००९  १९५४-५५  के  लिए  १६  दिसम्बर  254.0  अनुपूरक  मतदानों की  मांगे  २०१०

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  हें  ।  केवल  नई  करोड़  राजस्व  से  और  शेष  पूंजी

 सेवाओं को  छोड़ कर  अन्य  मामलों  में  नीति  खाते से  हैं  ।  कोई भी  माननीय

 सम्बन्धी  seat  की  अ्रनमति  नहीं  दी  सभी  मांगों  और  कटौती  प्रस्तावों के  बारे

 जायगी  ।  कटौती  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  म  म॑ं  बोल  सकता है  |

 विशेष  विद्वेष  मामला  विशेष

 शिकायत  को  बता  कर  कटौती  की  निश्चित
 att  दामोदर  मेनन  :  यहं राशि  भी  बतानी  पड़ेगी  ।

 मांगें  अलग  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित हं

 म॑  ने  देखा हे  fe  अ्रधिकतर  कटौती  सम्बन्धित  मंत्रियों  को  यहां

 प्रस्ताव  नियम  विरुद्ध हे  ।  wa  हम॑  सभा  रहना  चाहिये  ।

 को  मत  लेना  है  कि  हम  किस  प्रक्रिया  का

 gage  कर  ।  जिन  माननीय  सदस्यों  ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 वे  उपस्थित  ।

 कटौती  प्रस्तावों
 की

 पुर्व  सुचना दी  है  वे  माननीय  सदस्य सब  मांगों  को  इकट्ठा  ले  कर

 पटल  के  पासਂ  as  पदाधिकारी को  ्
 बोल  सकते  हैं  ।  सब  माननीय  मंत्री  भी  उपस्थित

 कटौती  प्रस्ताव  की  संख्या  बताय  ।  तब  ये
 रहने  की  कर  या  q  ats म  तय

 प्रस्ताव  प्रस्तुत हुए
 माने  जायेंगे  ।

 कर  के  एक  दूसरे  के  बाद  उत्तर दे  सकते

 में  बता  चुका  g  कि  अतिरिक्त  मांग  हें  ।  अब  में  सब  मांग  सदन  के

 १७  करोड़  रुपये  की  है  जिसमें  तीन  चार  वस्तुत  करता  हु  ॥

 |

 माग  सख्या  शीष  रानी

 ba
 रुपय

 उद्योग  2,00  000७

 NZ we  भारत  फ्रांसीसी  बस्तियां  दश  ६ू  ३,००0

 २९  राज्यों  को  सहायतार्थ  अ्रनुदान  ३२,००

 है. क  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  %,00  ooo

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  2,000

 ह  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  v  ko,000

 30,00,000
 बहुमुखी

 नदी  योजनायें

 ६  विविध  विभाग  और  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  के

 धीन  व्यय  द्  LE  00%

 cu  पुनर्वास  मंत्रालय  2%,00o

 ce  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  ८२,  ४२,०००

 रे  ६,  000" 200  संचार  राजपथ

 Bre  |  खाद्य  तथा  काष  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  g 2,28,93,000

 on  |  पुनर्वास  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  &  00,000,000

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  की  गई  वह  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण

 हम  विशेष  रूप  से  न्याय  का  प्रशासन में  एक  दो  महत्वपूर्ण  मांगों  पर  बोलने  का

 प्रयत्न  करूंगी  |  जसा  कि  श्राप  ने  कहा हैं  और  पुलिस के  लिए  अनदान देने के लिए देने  के  लिए

 फ़ांसी सी  बस्तियों के  ले  लेने  के  लिये जो  मांग  कहा  गया हैं  ।  यद्यपि  पांडिचेरी  को ले  लिया



 Yorke  १९५४-५५  के  १६  दिसम्बर  १९५४  भ्रनुपूरक  श्रमुदानों  की  मांगें  २०१९

 गया  तथापि  इस  का  दश  के  साथ  पूर्ण  रूप  से  इसी  पुलिस  मे  ही  हर  श्रकार
 की  समाजविरोधी

 एकीकरण नहीं  हुश्रा  ।  वास्तव में  वहां  कछ  कायंबाहिमों से  लोगों  का  दमन  किया  था

 ऐसी  बातें  हो  रही  हें  जो  कि  प्रजातंत्र  के  विरुद्ध  राज  हम  से  कहा  जा  रहा है  इसक  लिए

 हैं  ।  में  एक  उदाहरण  देती  हू  ।  हमें  चुनावों  अनुदान जिया  जाये  ।  हम  सब  पहल  यह

 के  लिए  २५,०००  रुपये  का  श्रनुदान  देने के  पूछना  चाहते  हें  कि  पुलिस की
 जांच  करने  के

 लिए  कहा  गया  है  किन्तु  अरब  तक  वहां  कोई  लिए  सरकार ने  कया  फिया  हैं  ।  क्या  हमें उस

 चुनाव  नही  क्योंकि  सामान्यतया  वही  पुलिस के  लिए  धन  देने  के  लिए  रहा  जा  रहा

 नगरपालिकाओं  जो  कि  फ्रांसीसी  प्रशासन  द्वारा  हैं  जिसने  फ्रांसीसी  सा  म्राज्यवादियों  का  साथ

 जाते  समय  नियुक्त  की  गई  थीं  काम  कर  रही  दिया  mic  देशभक्त  लोगों  पर  आक्रमण

 उस  में  केवल  एक  और  सदस्य  किये  ?  उनके  कुछ  पदाधिकारियों  और

 मुख्या युक्त  हारा  मनोनीत  कर दिये  गये  है  ।
 सिपाहियों  को  तो  भ्रष्टाचार  और  ध्रत्याचार

 करने  के  भ्रम  राध
 में  तत्काल  पदच्युत  कर  देना

 [afsa  ठाकुर  दास  भागंव  पीठासीन

 चाहिए  |  हम  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  इस
 इन  नगरपालिकाओं  में  वही  लोग  हैं

 पुलिस  बल
 का  पुनर्गठन किया  गया  है  ;  क्या

 जिन्होंने  फ्रांसीसी  साम्राज्यवादियों  का  साथ

 दिया  था  और  फ़ांसी सी  बस्तियों में  स्वतंत्रता
 इसको  स्वतंत्रता  क  बाद  भी  पांडिचेरी  के

 लोगों  का  दमन  करने  दिया  जायेगा ?  क्या

 आन्दोलन  करने  वालों  का  दमन  किया  था  ।
 उन  लोगों  को  निकाल  बाहर  नहीं  किया

 इन  लोगों  की  अवधि  १९५४ में
 जाये  गा  जिन्होंने  राष्ट्रविरोधी  कार्यवाहियां

 समाप्त  होनी थी  किन्तु  ये  सब  भी  काम कर

 रहे  हें
 ।

 इन  में  से  कई  सदस्यों  ने  सरकारी  की  थी  और  जो  फ़ांसी सी
 साम्राज्यवादियों

 रुपया  गवन  किया  हैं  ।  पांडीचेरी  में  वयस्क
 के  साथ  मिले  हुए  थे

 ?

 मताधिकार  पर  कोई  नया  चुनाव  नहीं  मुद्रा  में  पाड़ी चरी के  सामान्य  प्रशासन  का

 और  न  ही  सरकार  ने  यह  झ्राइवासनਂ दिया  भी  उल्लेख  करना  च  हती  हूं  ।  हमें  जानकारी

 हे  कि  छः  मास  के  अन्दर  या  निकट  भविष्य  प्राप्त  हुई  हे  कि  मुख्या युक्त  के  अआददा क के
 में  इस  प्रकार  के  चुनाव  किये  जायेंगे  ।

 अनुसार  ae
 भी

 श्राम  सभाओं
 पर

 प्रतिबन्ध

 इसके  भ्र ति रिक्त यह
 बात

 भी  बहुत

 लगा  हुमा  यप  वहां  पूर्णरूप  से  शान्ति

 हम  पांडीचेरी  को  एक  पिछड़ा  रा
 फली हुई  है  कि  पुराने ढंग

 की  राज्यपाल

 परिषद् को  मंत्रणा  परिषद् के के  नाम से  फिर
 भाग  ग  राज्य  नहीं  बनाना  जिस  परे

 सदा  केन्द्र  का  नियंत्रण  रहे  ।  पांडिचेरी  के

 चालू  किया  जाना  हू  ।  इसके  सम्बन्ध  में
 लोगों  ने  भ्र पने  पिछले  कार्यों  से  यह  सिद्ध

 विभिन्न  अरन्य  दलों  ने  श्रम्यावेदन  किया है

 कि  इस  का  एक  दलीय  परिषद्  बन  जाने
 का

 कर  दिया ह
 फि

 वे  स्वशासन  के  योग्य  हें

 और  वास्तव  में  कई  ब  तों  में  वे  भारत  के

 डर  है  इस  मांग  की  मंजूरी  देनें से
 अन्य  भागों  के  लोगों  से  भी  प्राग  हो

 पहले हमें  यह  मांग  करनी  कि  चुनाव
 हमें  जेलों  और  कैदियों  की  बस्तियों  के

 after
 से  शीघ्र  किये  जायें  |

 लिए  भी  श्रनुदान देने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 दूसरी  बात
 पांडिचेरी

 की  पुलिस  के  बारे  स्वतंत्रता संग्राम  के  दिनों  में  सेकड़ों लोग  जेलों

 जिरह  ।  आप  को  मालूम fe  फ्रांसीसियों  ने  में  डाल  दिये  गये  थे  और  राजनीति क  नेताओं

 पुलिसਂ
 और  गुंडों  की

 सहायता स  ही
 स्वतंत्रता  पर

 झूठे  प्रस्राव लगा  कर  उन्हें  दंड  दिया

 द्र  गलन  को  दबाने  का  प्रयत्न  किय  तथा  और  गया  था  ।  सब  लोग  जानते  हें  कि  उन्हें  उनकी



 RoR  १९५४-५५  पके  लिये  १६  दिसम्बर  gsr  अनुष्का  श्रनदानों  की  माग  gre

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती |

 राजनीतिक  कार्यवाहियों  और  विचारधाराओं  करने  के  मामले  की  उपेक्षा  करती  रही  है

 के  कारण  दंड  दिया  गया  था  |  कछ  लोग  और  उसने  सब  कुछ  परिस्थितियों  पर  छोड़

 जिन्हें  १९४७  में  दंड  दिया  गया  अब  तक  रखा है  ।  १९५०  में  काली  fest  के
 निर्यात

 जैल  में  हूं  और  सैकड़ों  राजनैतिक  नेताओं  क  से  भारत को  ३८०  लाख  डालर  की गेरा

 विरुद्ध  विभिन्न  अपराधों  के  एकदम  हुई  थी  और  निर्यात  शुल्क  से  जितनी  aa

 विचाराधीन हें  क्या  हमें इन  जलों  और  कैदी  हुई  उसका  एक  तिहाई  भाग  काली  नीचे

 बस्तियों  को  जारी  क  लिये  झन दान
 के  निर्यात से  मिला  था

 ।  किन्तु  काली  fra

 देने  के  लिये  कहा  जाता  ताकि  ये  लोग  के  निर्यात
 व्यापार  में  सुधार  करते  या  इसमें

 जलों म  बन्द  रहें  ?  हमें  पहले  इन  प्रश्नों का  स्थिरता  लाने  के  लिए  या  विक्रेताओं  और

 संतोषजनक उत्तर  मिलना  चाहिये  ।  खरीदारों  के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  स्थापित

 करने  के  लिये  एक  कराई  भी  खर्चे  नहीं  की  गई
 |

 श्री  ए०  एम०  थामस

 में एक  ऐसी  मांग के  सम्बन्ध में  बोलना
 इस  समय  उस  व्यक्ति  जो  उत्तर  मलाबार  या

 दक्षिण  त्रावणकोर  में  काली  frat  पेंदा  करता

 चाहता  जिसका  मेरे  राज्य  की  अर्थव्यवस्था

 से  सम्बन्ध  है  ।  यह  मांग  संख्या २
 है  और  बम्बई  के  निर्यातक के

 बीच  किसी

 प्रकार  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  निर्यातक  को

 जो  कि  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्रालय
 के

 अधीन  कराती
 है

 ।
 इस  मांग  के  साथ जो  नोट

 मालूम भी  नहीं  होता  7  काली मिल  कहां

 पैदा  होती  हैं  ।  किन्तु  निर्यातक  को  उत्पादक

 संलग्न  उसमें  कहा  गया  है  कि  बहुत सी
 की  TTeIT  १०  से  १५  गना  तक  way

 वस्तुओं  के  निर्यात  व्यापार  में  कमी हो  जाने

 के  निर्यात  परिषद  स्थापित  करने  का
 ala  होती  हैं  ।  इस  चीज़  को  बन्द  करने

 का

 तरीका  यह  है  कि  सब  स्तरों  पर--ग्राम  स्तर
 विचार  ह  और  ये  परिषद

 काली  अभ्रक  प्लास्टिक  aria
 ज़िया  स्तर  और  राज्य  स्तर  सहकारी

 favor  दारू  गया  जाये  |  सब  से  ऊपर  एक
 के  लिय  स्थापित  की  जायंगी  ।  में  अपना

 राज्य  व्यापार  निगम  ताकि
 भाषण  केवल  दो  वस्तुओं  भ्रमित  काली  मिलें

 मल  उत्पादकों  को  मूल्य  मिल  सक  |
 और  काजू  तक  सीमित  रखना  चाहता  हूं  !

 tar  करनें  से  ही  हमारी  निर्यात  की  राय
 केन्द्रीय  सरकार ने  इन  वस्तुओं  की  समस्याओं

 की  जांच  करने  के  लिये  गरम  मसाला जांच
 बढ़ेगी  और  उत्पादक  संतुष्ट  हो  सकेंगे  और

 निर्यात  परिषदों  के  उद्देश्य  भी  प्राप्त  हो  सका  |
 समिति  नियुक्त  की  थी  और  इसन  अक्टूबर

 १९४९ में  एक  रिपोर्ट  की  थी  ।  मझे  हम  हैं
 मुझे  कुछ  सुझाव

 देंने
 जैसे  कि  काली  fast

 पर  निर्यात  शल्क  घटा  दिया  जाय  ।  हम
 कि  इसकी  कछ  सिफारिशों  को  क्रियान्वित

 अमेरिका  की  व्यापार  संस्थाओं  का  सहयोग
 किया  जा  रहा है  ।  किन्तु इन

 दो  वस्तुओं के

 सम्बन्ध में  जो  निर्यात  परिषदें  बनाई  गई
 प्राप्त  करना  चाहियें  नीलाम  के  लिय

 सुविधायें  जुटा  लेनी  चाहियें  ।
 वे  उसਂ  प्रकार  की  नहीं  जिसकी  गरम  मसाला

 जांच  समिति  ने  सिफारिश
 की  थी  ।  में

 माननीय
 में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का

 ध्यान  श्री  टी०  eto  कृष्णमाचारी  के  सुझाव मंत्री  से  जानना  चाहुंगा
 कि  क्या  ये

 परिषदें

 se  समिति  की  सिफारिशों  के  बदले  में  या  की  ओर  त्  षित  जिसमें  उन्होंने  एक

 उनकी  उपेक्षा  करके  बनाई  गई  हैँ
 ?

 केन्द्रीय  सुगन्धि  करण  संयंत्र  की  स्थापना  की  सिफारिश

 सरकार  इन  वस्तुओं  के  निशांत  को  विकसित  की  है  ।  जाच  समिति  ने  भी  कई
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 सिफ़ारिशें की  थीं  ।  उन्होंने  गवेषणा  राशि  रखी  गई  है  जिसमें  से  इंस  वर्ष  के  दौरान

 फसल  के  उचिंत  मानकों की  ७५  लाख  रुपये  व्यय  होने  थे  किन्तु ऋण  की

 रूपता  तथा  बाज़ार  भोजन  की  श्रावव्यकता  ad  पर्याप्त  area  न  होने  के  कारण  किसी

 पर  जौर  दिया  था  ।  ने  भी  ऋण  लेना  स्वीकार  नहीं  किया  ।  सरकार

 अब  मैं  काजू  के  प्रश्न  पर  कुछ  समय  लूंगा
 ।

 को  चाहिये  कि  वह  इन  शर्तों  को  उदार  बनाये

 तथा  ऋण  की  वापसी  की  प्रविधि  को  सात  ay
 अमेरिका में  ८२  प्रतिशत से  ev  प्रतिशत तक

 से  बढ़ा  कर  बीस  वर्ष  कर  दे  ।

 काजू  का  निर्यात  होता  है  किन्तु  कच्चे  काजू

 के  उत्पादकों  को  उचित  मलय  नहीं  प्राप्त  होता  पहले  पांच  वर्षों  में  कोई  ब्याज  न  लिया

 है  ।  बम्बई  और  कलकत्ता  के  श्रायातकर्ता  जाय  ।  बिजली  भी  सस्ती  दरों  पर  उपलब्ध

 काज़ू  तयार  करने  वाले  स्थानीय  मज़दूरों  का  हो  तथा  मशीनें  प्राप्त  करने  में  भी  उद्योगपतियों

 शोषण  करते  हें  शर  ये  तयार  करने  वाले  की  सहायता  की  जाय  |  इन्हीं  रियायतों  से

 स्थानीय  उत्पादकों  का  शोषण  करते  हें  ।
 विस्थापित  तथा  विस्थापित दोनों  प्रकार  के

 वास्तव में  इस  उद्योग  की  यह  स्थिति  है  जो  कि  व्यक्तियों  को  उद्योग  प्रारम्भ  करन  में  सहार

 ग्रान्तरिक तथा  बाह्य  दोनों  खरीदारों  मिलेगी

 के  लिये  हानिकर  है
 ।

 प्रमुख  समस्या  कच्चे

 माल  के  संभरण  के  सम्बन्ध  स्वावलम्बन
 इसी  झ्रनदांन  में  ३१,०००  रुपय  को

 प्राप्त  करने  की  है
 ।

 वस्तु  के  महत्वपूर्ण
 उपबन्ध  सलाहकार  के  कार्यालय  को  कलकत्ता

 उत्पादन-क्षेक्रों की  भली  भांति  खोज  होनी  स्थानान्तरित करने  के  लिये  रखा  गया  है  ।

 ate  कार्यलय वहां  जा  है  तो  में  सुझाव चाहिये  |

 दूसरी  स्थिति  इन  पदार्थों  की  बिक्री  की
 दूंगा  कि  उपमंत्री  जी  जौ  यहां  रहेंगे  उन्हें  अधिक

 अधिकार  प्रदान  किये  जायें  क्योंकि  अभी
 है  ।  इस  सम्बन्ध में  जिले तथा  राज्य

 पश्चिमी

 oe
 के  स्तर  पर  पृथक  होने  चाहियें

 ।

 मसालों  जांच  समिति
 ने  इस  सम्बन्ध  में

 समस्यायें  हल  नहीं  हुई  हैं

 महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  हैं  तथा  मुझे  आशा  हैं
 अब  में  मांग  संख्या  १३८  के  सम्बन्ध

 कि  इन  सिफारिशों  परे  गौर  भी  किया  जायेंगी  ।

 PEKR  में  मेंने  यहं  Gara  दिया  था  कि  एक
 कुछ  कहुंगा  |  यह  कहा  गया  है  कि  यह

 राष्ट्रपति  नई  दिल्ली
 मसाला  बोर्ड  बनाया  जो  अरपना  पूरा

 छप्पर  तथा  तालाब  के  निर्माण  पर  व्यय
 ध्यान  मसालों  की  समस्या  पर  लगायें  ।

 होगी  |  इस  छप्पर  की  झ्रावध्ग्कता एक  हाथी

 में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  इस  बात  के  लिये  होगी  जो  सभी  उत्सवों  में  भाग  लिया

 पर  घन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  इस  ay
 करेगा  ।  कुल  निर्माण-कार्य का  व्यय  २६,०००

 उसने  चीनी  की  समस्या  को  बड़े  सुन्दर  ढंग  पया  है
 ।

 यद्यपि  यह  धनराशि  बहुत  छोटी  हैं

 से  सुलझाया  है  ।  में  प्रस्तुत  मांगों  का  समर्थन  तथापि  मुझे  पुराने  राजाओं  तथा  महारानियों

 करता  हूं
 |  को  स्मरण  हो  भ्राता  है

 भद । थ् था थ  प्रकार  का  हाथी रखना  इसी  बात  का  :'
 है  कि  हम  नये

 श्री  गि ंड दानो  (  )  सरकार न  राजाओं  तथा  महाराजा  al  जन्म  दे  रहे  हैं  ।

 निजी  उद्योगपतियों को  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  यह  राजसी  वैभव  र
 शप  तथा  ऑडीटर

 एक  प्रौद्योगिक  सलाहकार  नियुक्त  किया  है
 ॥

 का  प्रतीक नहीं  है  *  बर  यह  गांधी जी  के

 इसके  लिये बजट  में  ३  करोड  रुपये  की  धन  सिद्धान्त  तथ  कांग्रेस की  तिष्ठा के  नकल
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 है  ?  क्या  यह  उस  समाजवादी  राज्य  के  अनुरूप  सम्बन्ध  नहीं  यह  श्रीराम  राज्य  का  राष्ट्रपति

 है  जिसका  ढिंढोरा  हमारे  प्रधान  मंत्री  रात-दिन
 के  लिये  उपहार है  तथा  हम  इस  उपहार को

 पीटते  रहते  हें
 ?

 जयपुर  के  श्रधिवेदान  में
 कांग्रेस

 ने  एक  संकल्प  पारित  किया
 था

 कि  अब  से  यदि  इस  उपहार  को  ठुकराया जाय
 ।

 हम
 कांग्रेस  का  ध्येय  वर्ग विहीन  तथा  जाति विहीन  उसे  रखने  के  लिये  एक  छप्पर  बनाने  को  कहा

 समाज  होगा  |
 गया  है  में  नहीं  जानता  कि  यह  किस  प्रकार

 सभापति  महोदय  :  जातिविहीन  समाज  अनुचित  है
 ?

 माननीय  सदस्य  का  तके  बहुत

 अच्छा  है  ।  किन्तु  मेरा  झादरपुवेक  निवेदन  है
 का  हाथियों से  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 कि  ag  इस  स्थिति  पर  लागू  नहीं  होता  है
 ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  एवं

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  मेरे
 श्री  गिडवानी  हाथी  को  चिड़ियाघर

 विचार से  हाथियों  कोई  जाति  नहीं  में  भेजा  जा  सकता  है  |

 होती  ।  वे  जातिविहीन  होते  हैँ  ।
 श्री  एम०  एस०  :

 यदि
 किसी

 राष्ट्र  या  देस  द्वारा  दिये  गये  उपहार श्री  गिडवानी
 :

 कल  मेंने  पूछा  था  कि

 क्या  केन्द्रीय  मंत्रणा  परिषद्  की  की  बात  होती  तो  ऐसा  किया  भी  जा  सकता

 सिफारिशों को  कार्यान्वित  कर  रही  है  था  |  यह  उपहार  सरकार  की  शोर  से

 मिला  है
 ।

 इस  प्रकार  हम  कहां  तक  व्यय  उठाते उस  समय  शिक्षा  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हमारे

 पास  घन  नहीं  है
 ।

 किन्तु  ऐसे  कार्यों के  लिये
 जाय ं?

 धन  व्यय  किया  जाता  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि

 यह  न  तो  किसी  प्रजातंत्र  में  होता  है  धौर
 न

 में  मांग  संख्या  ISN
 समाजवादी राज्य  में  ।

 सम्बन्ध  में  बोलूंगा ।  इसमें  १  लाख  रुपये की

 थी  जवाहरलाल मेहरू  :  श्रीमान  में  मांग की  गई  यह  प्रस्ताव €  निर्यात
 शक  वास्तविकता बता  दू  ।  यहां कोई  हाथी

 वृद्धि  परिषदों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 नहीं  खरीद  रहा  है  ।  सरकार ने  ऐसा  कभी

 विचार
 भी  नहीं  किया  ।  यह  शासन  सरकार

 हाल  के  वर्षों  में  हमारा  निर्यात  व्यापार  कठिन

 स्थिति
 में  से  गुज़र रहा  है

 ।
 यह  व्यापार  मूल्य

 की  से  राष्ट्रपति  को  उपचार  में  मिला  है
 ।

 तथा  परिमाण दोनों  में  ही  घट  गया है
 ।  वर्ष

 सरकार  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हें
 ।

 क्योंकि
 यह  एक  उपहार  इसलिये  हम

 PEXL—XR  तथा  PEXR—-UY  के  बीच

 २००  करोड़  रूपये  की  कमी  हुई  है
 ।

 इसके

 इसकी  रक्षा  के  लिये  एक  छप्पर  बना  रहे  हैं
 ।

 श्रलावा  हमारी  वस्तुओं  की  मांग  में  भी  बहुत
 कुछ भी  चिड़ियाघरों में  भी  तो  हाथी  पड़ा  है  ।

 रखें  जाते  हें  ।

 में  काजू  के  निर्यात पर

 श्री  गिलानी
 :

 किन्तु  यह  तो  उत्सवों  विचार  करूंगा  ।  १९५२-५३  में  हम

 के  अवसरों  के  लिये  है
 ।

 ड्राप  इसे  चिड़िया  घर  ने
 ~

 22,500,000  रुपये  के  काजू  का

 में  रख  सकते हैं  ।  निर्यात  aT  PEXT-XE

 थी  जवाहरलाल tae  :  में  यह  बतला  में  यह  निर्यात  घट  कर  20,€6,00,000

 श्यो का  ही  रहा  ॥
 दें  कि  वास्तव  में  इसका  सरकार  से  कोई
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 तम्बाकू  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  गंभीर  4¥,193,00,000  रुपये  उसका  भ्र नू मानित

 ह  ||  वर्ष  PEYR—4Z  में  १६,१४,००,०००  मूल्य  होगा ।  इसका  थे यह  है  कि

 रुपये  बिना  तैयार  किये  हुए  तम्बाकू  का  ११,४०,०  ०,०००  रुपये  की  इस  मांग  के  साथ

 निर्यात  किया  गया  जब  PEYZ—VE  में  साथ  चालू ष  में  आयात  की  |  गई
 चीनी  का

 यही  निर्यात  घट  कर  %o,XY, 00, 000  का  मूल्य  Q¥,193,00,000  रुपये  होगा  |  त्रांग  उस

 ही  रह  ।  PEYW—-AR  में  कुल  परिशिष्ट  में  बताया  गया  है  कि  उपर  निर्देशित

 ६,३६,०  9,00%  रुपयों  के  तम्बाकू  के  उत्पाद  बिक्री-कीमतों  के  आघार  पर  ८'  ६२  लाख  टन

 का  निर्यात  gar  किन्तु  PEXR—-4Y  में  यही  घट  चीनी  की  बिक्री  से  FA  90, 3Y,00,000

 कर  2,0 8,0 0,000  रुपयों  का  रह  गया  |
 रुपये  प्राप्त  होने  का  च्  किया  जाता  है

 इसी  प्रकार  श्रमिक  की  स्थिति  भी  गंभीर
 अतः  wa

 गई  चीनी का  मूल्य

 हैं  वर्ष  FEYI=-NR  में
 निर्यात

 4¥,193,00,000  रुपये  है  शर  उसकी

 राशि  FR,RR,00,000  रुपये थी  जो
 बिक्री  से  रुपये  प्राप्त  होने

 श  में  घटकर  \9,E¥,00,000  रुपये  का  अनमान है । च् है  ।

 सट  गई  ।  यही  दशा  नक़ली  रेशम  के  कपड़े
 श्री  एवं  वी०  कृष्ण प्पा  :  दोनों  का

 और  उससे  बनी  वस्तुद्मों  की  भी  है  ।

 अन्तर  मुनाफ़ा  है
 ।

 हमें  इस  सम्बन्ध  में  केवल  तमाशबीन

 नहीं  बनना  चाहिये  बल्कि  कुछ  कार्यवाही
 श्री  वी०  बी ०  गांधी  :  में  सभा  को  यही

 करनी  चाहिये  |  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  चीज़  लाभदायक

 aa  समय  भा  गया हूं  कि  कुछ  ठोस

 नहीं  ।
 वास्तव  में  हम  ज़ो  कुछ

 कर  रहे  हैं

 बहू  यह  है  कि  हम  &¥,192,00,000  रुपये

 कार्यवाही  की  जाय  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 ara  भारत  के  लिए  सुलभ  विनिमय  में  फेंक

 मंत्रालय  की  यंह  प्रस्थापना  ऐसी  ही  एक  ठोस
 रहे  हैं  ौर  वह  भी  केवल  इसलिए  ताकि  हम

 न्कार्यवाह्दी  है  ।  में  निश्चित  रूप  से  जानता  हूं  अपनी  जनता  को  यह  बता  सकें  कि  वहू  जितनी
 fe  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  ares
 चाहें  उतनी  चीनी  ले  सकती  हैं

 ।  मेरा

 रीति  से  बहुत  काम  प्रायोजित  प्रौढ़  कार्यान्वित
 यह  निवेदन  है  कि  भारत  जेसे  देश  में  जहां

 जा  रहा  है  किन्तु  अभी  जो  कुछ  प्रस्थापित  योजनाएं  बनाई  जा  रही  हें  श्र  जिनकी

 किया  जा  रहा  है  वह  केवल  प्रारम्भ  मात्र  है  ।
 सफलता  के  लिए  संयम  की  झ्रावश्यकता

 जिस  प्रकार  अरन्य  आधुनिक  राष्ट्र  अपना
 चीनी  जैसी  वस्तु  के  लिए  मूल्यवान्

 बढ़ाते  हें  उसी  प्रकार  भरना  दुर्लभ  को  नष्ट
 करना  बिल्कुल  गलत

 बढ़ाने  के  लिए  प्रभी  बहुत  है  ।  चीनी  की  थोड़ी  कमी  से  किसी  की  मृत्यु

 करना  दोष  है  |  गर्त  में  इस  प्रस्थापना
 नहीं हो  जायेगी

 स्वागत करता  हूं  ।
 सभापति  महोदय  :  में  एक  घोषणा

 अब  में  मांग  संख्या  १२४  के  बारे  में  करना  चाहता  हुं  कि  ३-३०  Ho  To पर  में

 कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।

 यहां  चीनी  के
 संख्या  तक  पर  चर्चा  प्रारम्भ  करने  की

 Tag  के  लिए  22,¥0,00,000  प्रस्थापना  करता  हूं  और  कोई  क  कार्य

 रपये  मांगे  गये  हैं  ।  इस  मांग  के  परिशिष्ट  में  करने  से  पूर्व  ही  हम  उसे  समाप्त  कर  देंगे  ।

 क हा  गया  है
 कि

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कुल  वह  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 तचीनी  म्ह  लाख  टन  होगी  जहां  तक  इस  विशिष्ट  सांग  का  सम्बन्ध  है



 Et San  के  लियें  १६.  दिसम्बर  १९५४  अगर  अनुदानों  की  मांगें  YoY ROR

 मं  उसे  तत्काल  समाप्त  कर  दंगा  ।  सारी  चर्चा  सर्वोत्कृष्ट हित  में  संचालित तो  राज्य

 समाप्त  होने  केਂ  बाद  में  उसे  सभा  के  समक्ष
 निर्यात-व्यापार को  अपने  हाथ  में

 ल

 के  लिए  रखेगा  ।  में  इस  मांग को  विशेषकर  ae  के  व्यापार  को

 पाक  रखेगा ॥  जिनका  उल्लेख  यहां  किया  गया  है  |

 श्री  दामोदर  वेतन  मेरा  पहला  कटौती
 मर  माननीय  मित्र  श्री  ए०  एम०  थामस

 ने  बताया  है  कि  काली  fra  के  मामले  में प्रस्ताव मांग  संख्या  २,  दूसरा  कटौती  प्रस्ताव

 निर्यातकर्ता  किस  प्रकार  उत्पादकों  का  are मांग  संख्या  ५६  तीसरा  कटौती  प्रस्ताव

 मांग  संख्या  ६३  के  सम्बन्ध में  है  ।
 कर  रहे हें  ।  निर्यात-व्यापार  अ्रधिकतरं

 विदेशियों के  हाथ  में  है  ।  कभी  हाल  में  काली
 मांग  संख्या  २  में  सरकार  are

 स्थापित  की  जाने  वाली  निर्यात  afe  परिषदों
 fad  के  मूल्य  में  हुए  परिवर्तनों  से  उत्पादकों

 पर  alt  न  कि  निर्यातकर्ताश्रों  बहुत  गहरा

 के  सम्बन्ध  में  हम  से  अनुपूरक  मांग  देने  के
 प्रभाव  पड़ा  ।  जब  भी  मलय  फसल  के  मौसम

 लिए  कहा  गया  है  ।  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के
 में  गिरते  तो  निर्यात कर्त्ता सस्ते  दाम

 पृष्ठ  ऊपर  छपी  हुई  संक्षिप्त  टिप्पणी  से
 उसे  खरीद  लेते  हैं  शौर  बहुत  ऊंची  दरों  पर

 मुझे  ज्ञात  gar  कि  ये  परिषदें  भारतीय  निर्यात  करते  गरीब  उत्पादक

 समवायਂ  अधिनियम  के  अधीन  स्थापित  की

 जायेंगी  और  व्यापार  तथां  उद्योग  के  प्रतिनिधि
 को  उस  लाभ  में  से  बहुत  ही  कम  हिस्सा

 मिलता  है  ।  इस  प्रकार  की  बात  को  बन्द  करने

 इने  संवादों
 में

 अंदा धारी
 के

 रूप  में  भांग  लेंगे  ।
 के  लिए  सब  से  wea  तरीका  यह  है  कि  निर्यात

 किन्तु  इस  संक्षिप्त  टिप्पणी
 में  ag  बहुत  कम

 व्यापार
 को

 पूर्ण  रूप  से  राज्य  नियंत्रण  के
 विस्तार  सेਂ  बताया  गायों  है  किं  ये  परिषदें

 झँवाने  लाया  जाय  ।  सरकार  ऐसा  कोई
 fra  प्रकार  संबंधित  at  जायेंगी  ।  में  माननीय

 पंजीबद्ध wa  क्यों  बनाये  जिसके  पुरे

 मंत्री  सें  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भारतीय
 विस्तार  हमें  नहीं  बताये  गये  हैं

 ?

 समवाय  अधिनियम  के  ote  स्थापित  की

 इसी  प्रकार  काज  के  सम्बन्ध  जो
 ait  वाली  ये  परिषदें किस  प्रकार  कायें

 करेंगी  शौर
 पस

 को  उस  सम्बन्ध  में  क्या
 मलाबार  कौर  त्रावणकोर-कोचीन

 होता  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वी  ०  बी ०  गांधी
 अधिकार  प्राप्त  होंगे  ।

 पहले  ही  बता  चके  हें  कि  उसकी  स्थिति  भी
 भी  य०  एम०  त्रिवेदी

 बड़ी  अनिश्चित है  शर  हमें  जजीबार

 संसद  के  अधीन  सिवाये  इसके  कि  वे  अन्य  स्थानों  जहां  वह  पैदा  किया  जा

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  अ्रधीन  सीमित  रहा  गहरी  प्रतियोगिता का  सामना  करना

 समवायों के  तौर  पर  पंजीबद्ध  की  जायेंगी ।  थड़े  ।  क्या  इन  सब  कठिनाइयों का  सामना

 श्री  दामोदर  मेनन  :  जब  वे  भारतीय  हम  इन  परिषदों  &  निर्माण  द्वारा  करेंगे
 ?

 समवाय  अधिनियम के  अधीन  तो  क्या  a
 परिषदें  पुर्णतः  निजी  निकाय  हो  सकतें  हैं

 संसद  को  इन  निर्यात  वद्धि  परिषदों  की  नीति  श्र  संभव  है  कि  सरकार  उनकी  कार्यवाहियों

 निर्धारित  करने  शौर  इन  परिषदों  की  रचना  पर  वास्तव  में  बिना  नियंत्रण  रखे  ही  रुपय

 उन्हं दे  दे  ।
 के  सम्बन्ध  में  कोई  अधिकार  प्राप्त  होगा

 ?

 यदि  सरकार  यह  चाहती  है  कि  हमारा  निर्यात
 सन्  इन  निकायों  के  विरुद्ध  मेरी  पहली

 स्थापित  उचित  रूप  से  बना  रहे  राष्ट्र  के ह  अ्रॉलोचंनां यह यह  है  कि  सरकार  स्वतंत्रता  न्याय



 RORZ ३े  १९५४-५५  के  लिए  १६  दिसम्बर  Pay  भ्रनुपूरक  अनुदानों  की  मांगे  LORS

 शर  निर्यात-व्यापार का  राष्टीयकरण  करने  सन् धानों  में  ही  कई  साल  नष्ट  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 का  प्रयत्न  करे  झ्र ौर  राज्य  नियंत्रण  के  अधीन  के  लिए  कोसी  परियोजना के

 उस  व्यापार  को  चलाये  |  इस  प्रकार  इन  प्रारम्भिक  अनुसन्धान  पर  ६-७  वर्ष  बीत

 निर्यात-विधि  परिषदों  की  कोई  शझ्रावश्यकता  चके  हैं  ौर  अब  भी  वह  पुरा  नहीं  हुमा  है  ।

 नहीं है  में  चाहता हूं  कि  हमारे  विशेषज्ञ प्र

 इस  विषय  में  अधिक  शीघ्रता  से

 प्रगति  करें  ग्रोवर  उत्तरदायित्व की  भावना मेरे  दूसरे  कटौती  प्रस्ताव  का  निद

 मांग  संख्या  6.0  से  है  जो  सुचना  तथा  प्रसारण
 दिखलायें  |  अब  प्रश्न  यह  है  कि  हमारे  ata

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हमें  संतोष  है  कि  यान्त्रिक  ait  विशेषज्ञों  के  लिए  इस  कार्य  को

 अधिक  भिन्नता  से  उत्तरदायित्व के  साथ मंत्रालय  अब  बच्चों  के  लिए  चलचित्र  तेयार

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  कौर  चलचित्र  पूरा  करना  क्यों  संभव  नहीं  क्या  कारण  है

 जांच  समिति  की  सिफ़ारिश  के  प्रतूुसार ञ
 कि  अ्नसन्धान की  इस  प्रारम्भिक  दशा  में

 चलचित्र  विभाग  बालकोपयोगी चलचित्र  कितना ही  समय  ale  धन  नष्ट  किया  जा

 बनाने  की  प्रस्थापना कर  रहा  है  ।  किन्तु  है
 ?

 अब  विदेशी  अभियांन्त्रिकों झर

 यहां  भी  संक्षिप्त  टिप्पणी  में  कहा  गया  है  कि
 विशेषज्ञों  को  आयात  करने  की  कई  अ्रावश्यंकतांਂ

 ऐसे  चलचित्र  बनाने  का  काम  संस्था-पंजीयन  नहीं  है  ।  हमारे  अपने  कई  विशेषज्ञों  और

 अधिनियम  के  sitar  पंजीबद्ध  की  जामे  वाली  अभियांत्रिक ों ने  इन  परियोजनाओं  में  कोम

 किसी  संस्था  को  सौंप  दिया  जायगा  ।  मे  किया  है  कौर  उन्होंने  कई  नदीघाटी  परियोजनाएं

 चाहता  हं  कि  माननीय  मंत्री  इस  संस्था  की
 पुरी की  हें  ।  यदि  wa  भी  हम  विदेशी  विशेषज्ञ

 संरचना  पौर  प्रकृति  के  बारे  में  हमें  अधिक  यहां  तो  वह  निरा  धन  का  अपव्यय  ही

 होगा  ।  में  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री विस्तार से  बतायें  ।  में  ara  करता  हूं  कि

 यह  संस्था  इस  प्रकार  बनायी  जाय  किं  वह
 इस  आलोचना के  fats  में  कुछ  समाधान

 बालकों  के  मनोरंजन  के  लिए  सर्वोत्कृष्ट  कर  |

 चलचित्र  तैयार  करने  में  गैर-सरकारी  उत्पादकों

 को  उचित  मंत्रणा दे  सके  ।
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 मेरा  तीसरा  कटौती  प्रस्ताव  मांग  संख्या  में  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हुं

 ६३  के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  इस  कठौती  प्रस्ताव  कि  यह  एक  सुखद  है  जब  हम  भारत  मे

 फ्रांसीसी  बस्तियों  के  लिए  अरन  दान  का द्वारा  बहु प्रयोजनीय नदीघाटी  परियोजनाओं

 के  सम्बन्ध  में  किये  जा  रहे  करते  हें  ।  में  देखती  हूं  कि  जेल  ahead

 विशेषकर  बाढ़  नियंत्रण  सम्बन्धी  भ्रनुसंधानों  बस्तियों  के  लिए  मांग  ५१,०००  रुपये  की

 की  धीमी  प्रगति पर  असंतोष  प्रकट  करना  ग्र  शिक्षा  के  लिए  ६६,०००  रुपये  की  है  ।

 चाहता  हूं  |  हम  बराबर  सुनते  हूं  कि  सरकार  यदि  श्राप  फ्रांसीसी  भारत  में  फ्रांसीसी  प्रशासन

 बाढ़ों  के  नियंत्रण  के  विषय  में  बहुत  चिन्तित  की  योजनाओं  को  देखें  तो  यह  स्पष्ट  होगा  कि

 है  और  हम  wae  अ्रभियान्त्रिकों को  विदेशों  वे  शिक्षा पर  बहुत  ad  किया  करते  थे  ।

 खासकर चीन  भेज  रहे  हें  जिससे  कि  यदि  शिक्षा  के  लिए  प्रदान  कम  से  कम

 वे  इस  बात  का  कर  सकें  कि  उस  देश  उसी  स्तर  पर  रखा  जाय  जो  उस  समय

 में  बाढ़ें  किस  प्रकार  से  नियंत्रित  की  जाती  re  ।  फ्रांसीसी  भारत  में  था  तो
 हमारे  लिए  वह

 किन्तु  इन  सब  बातों  के  होते  हुए
 भी

 इन
 गौरब  की  बात  होगी  ।



 TORY  १९५४-५५  के  लिए  १६  दिसम्बर  2suy  अनुकरण  प्रदान  की  मांगें  २०२६

 इला  पाल चौधरी

 मांग  संख्या  ५४  के  सम्बन्ध  में  में  सभा  के  कार्यक्षम  साधन  न  हों  ।  मेरी  यह  सिफारिश

 यह  कहना  चाहती  हूं  कि  में  इस  बात  है  कि  राज्य  सरकारों  को  यह  अधिकार  होना
 का  स्वागत  करती  हं  कि  बच्चों  के  लिए  चाहिये  कि  वे  इन  अनुदानों  का  यथासंभव

 चलचित्र  बनाये  जा  रहे  हें  और  अब  हमारे  शीघ्रता  से  ar  प्राधिकार  से  उपयोग  कर

 बच्चों को  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  सकें  और  प्रत्येक  योजना  का  केन्द्रीय  सरकार  के

 कक्षा  का  लाभ  प्राप्त  होगा  ।  किन्तु  यदि  यह  विचाराधीन मंजूरी  के  लिए  रखना  आवश्यक

 मांग  अधिक  तो  मुझे  alee  प्रसन्नता  न  हो  |  इससे  अत्यधिक  विलंब  शौर  कष्ट
 “

 होती  ।  यदि  इस  मद  में  श्र  अधिक  अ्रनुदान  होता  है  ।  कम  से  कम  सरकारी  कैम्पों  में  उन्हें
 की  मांग  की  गयी  होती  तो  हमारे  पास

 कुछ  संरक्षण  मिल  भी  जाता  है  किन्तु  सरकारी

 अधिक  चलती  फिरती  गाड़ियां  कौर  सामूहिक  कैम्पों  के  बाहर  जो  लोग  रह  रहे  हें  उन्हें

 रेडियो  होते  जिन  से  ग्रामीण  भारत  के  सुदर  अवश्य  पूर्ववतिता दी  जानी  चाहिये  क्योंकि

 कोनों  में  झा वाज  पहुंचती  कौर  हम  लोगों
 को

 उन्हें  पुरःस्थापित करना  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 स्वस्थ  तथा  wea  विभिन्न  बातों  के  सम्बन्ध  में  में  सभा  के  समक्ष  पाकिस्तान  से  वापस  लौटे

 दिक्षा  दे  पाते  ।  विशेषकर  दशरणाधियों  के
 हुए  मुस्लिमों

 की
 स्थिति  भी  विचारार्थ  रखती

 क्षेत्रों  में  जहां  पर्याप्त  पाठशालाएं  नहीं
 हूं  ।  उनके  मकानों  पर  कब्जा  करने  वाले

 बच्चों  की  शिक्षा  में  प्रसारण  विभाग  बहुत  दरबारियों को  विभिन्न  प्रदान  कौर

 हो  सकता  है

 के  लिए  राकेश  दिये  जा  चके  हैं  पर  इन  आदेशों
 को  कार्यान्वित  करना  असंभव  कई  वर्ष

 मांग  संख्या  ८६  वास्तव  में  मेरे  भ्र पने
 बीत  गये  हैं  और  ये  मुस्लिम  सड़कों  पर  भूखों

 देश  के  सम्बन्ध  मे ंहै  ।  मॉंग  ८२,४२,०००
 मर  रहे  हैं  ।  यह  लज्जाजनक बात  है

 रुपये  की  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  जरूरत

 ¥,&%,00,000 TIT FHM BB fora a रुपये  के  क़रीब  की  है  जिसमें  से

 2  करोड़  रुपये  पाने  पर  उसकी  मांग  संख्या  ८५  के  सम्बन्ध में  यह  ज्ञात

 %,4%,00,000  रुपये  की  थी  |  होता  है  कि  ३१,०००  रुपये  मुख्य  काली  के

 अतः  केवल  ८२,४२,०००  रुपये  की  wf  दिल्ली  के  कलकत्ते  को  स्थानान्तरित  करने  पर

 उसकी  झ्रावश्यकता के  लिए  पर्याप्त  खर्चे  किये  जा  रहे  हैं  ।  यह  aaa  है  कि

 et  होगी  ।  पुनर्वास  की  मुख्य  समस्या  ज़मीन
 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  वाले  कमेंचारी

 ऐसे  होने  चाहिये  जिन्हें  पूर्वी  बंगाल  के की  कमी  है  शर  अधिकतर  ज़मीन  जो  प्राप्त

 डो  सकती  है  वह  दलदली  भर  विकसित  है  |  पित  व्यक्तियों  के  प्रति  पूर्ण  सहानुभूति  हो

 यदि  केवल  सोनारपुर गरापच  क्षेत्र  ही  का
 और  जिन्हें  शरणार्थियों  की  भाषा  का  अच्छा

 पुरी  तरह  उपयोग  किया  तो  लगभग  ज्ञान  हो  ।  अभी  इसी  समस्या  को  सुलझाने  की

 १०,०००  एकड़  ज़मीन  मिल  सकती  है  ।  इन  आवश्यकता  है  ।  ये  लोग  ही  इस  योजना  की

 क्षेत्रों  का  विकास  एक  बहुत  बड़ी  योजना  है
 जान  हैं  ।  वें  पूर्ण  सहानभूति  ौर  मानवीय

 जिसके  लिए  बहुत  धन  की  श्रावइ्यकता  है  दृष्टिकोण  के  साथ  कार्य  करें  |  हमें  ८  x;  S2,000

 इनमें  से  कोई  भी  योजना  तब  तक  शीघ्रता  से  रुपये  का  अनुदान  स्वीकार  करने  में  प्रसन्नता  है

 कार्यान्वित नहीं  की  जा  सकती  है  जब  तक  किन्तु  में  चाहती  हं
 कि  यह  मांग  और  अधिक

 fe  मिट्टी  न  att  तथा  अन्य  होती  तो  अ्रधिक  wear  होता
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 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  Jo—  मामले  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट  सलाहकार  की

 नियुक्ति  का  निर्देश  किया  गया  है
 ।

 वह  केवल सभापति  महोदय  :  में
 जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  माननीय  सदस्य
 मांग  संख्या

 २४क  उसी  पर  बोल  सकते  हें  कौर  किसी  ara

 पर  नही ं। पर
 भी  बोलना  चाहते  हैं

 |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  हां
 श्री  एम०  ato  शाह  :  आखिर  वह

 अतिरिक्त  खर्च  हमें  देना  है  ।  उसमें  कुछ  नहीं है
 ।

 सभापति  महोदय  :
 तब  वे  R-R0  के

 जब  उस  पर  चर्चा  की  जाये  बोल  सकते  हैं  ।
 मामला चल  रहा  है  ।

 सभापति  महोदय  :  अन्यथा  वह  खाद्य

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  में  एक

 दूसरे  कटौती  प्रस्ताव  पर  भी  बोलना  चाहता  हूं
 ।

 तथा  कृषि  मंत्रालय  पर  सामान्य  रूप  से  चर्चा

 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यदि  वह  केवल  उसी

 सभापति  महोदय
 :

 मांग  संख्या  २४क  विशिष्ट  विषय  पर  बोलना  चाहें  तो  अवदंश

 चर्चा  प्रारम्भ  किये  जाने  पर  वह  बाद  में  बोल  सकते  हें  ।

 सभी  कटौती  प्रस्तावों  पर  बोल  सकते  हैं
 ।

 श्री  रामजी  वर्मा  :  नहीं  चय  ।

 यही  बात  श्री  डन्स  के  लिए  भी  लागू  होती  है
 सभापति  महोदय

 :
 अरब  श्री  एस०  एन०

 योंकि  वे  भी  मांग  संख्या  २४क  के  सम्बन्ध  में
 दास

 बोलना  चाहते  में  ३-३०  पर  मांग  संख्या

 QOH  पर  चर्चा  प्रारम्भ  करूंगा  शौर  उसे  सभा  श्री  एस०  एन०  दास

 के
 समक्ष  मतदान  के  लिए  रखूंगा

 ।
 उसके  बाद  सभापति में  सब  से  पहले  १२४  नम्बर

 अगली  मांगों  पर  चर्चा  करेंगे  ।
 की  जो  मांग  है  उस  पर  अरपना  विचार  प्रकट

 मांग  संख्या  २४क  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी
 करूंगा

 ।
 यह  एक  श्राइचर्य  की  बात  है  कि

 मांग पर  बोलने  के  लिए  में  माननीय  सदस्यों  को

 अनुमति  देता
 हिन्दुस्तान  जैसे  देश  में  जहां  पर  काफ़ी  भूमि

 है  और  जहां  पर  काफ़ी  चीनी  बनाने  के  कारखाने

 हैं  घौर  जहां  लाखों  नहीं  करोड़ों  की  तादाद  में
 श्री

 पुन्नू  )
 में  बोलना

 चाहता  ह  ।  लोग  बेकार  वहां  इस  Veuy  में  दूसरे

 मुल्कों से  चीनी  कर  कौर  करोड़ों
 सभापति  महोदय  :  वह  दोनों पर  बोलना

 पया  खर्च  करके  यहां  पर  चीनी  ar  इन्तिज़ाम
 चाहते  दें  में  उन्हें  q- zo  के  बाद

 दूंगा ।  अब  म  श्री  रामजी  वर्मा  को  बुलाऊंगा ।
 किया  जाय

 ।
 जो  नीति  सरकार  बरत  रही  है

 मालूम  नहीं  इस  नीति  के  पीछे  क्या  है  ।  मेरा
 कदाचित्  माननीय  सदस्य  मांग  संख्या  ४३  पर

 ख्याल  है  कि  योजना  आयोग  ने  बतलाया  था बोलने  का  विचार  करते  हें  ।

 कि
 योजना  के  पहले  पांच  साल  में  Tart  में

 श्री  रामजी  वर्मा  देवरिया-पूर्व )
 १५  लाख  चीनी  की  झ्रावश्यकता  होगी

 हां  ।  सभापति  में  डिमांड  नम्बर  ४३

 पर  अपने  कट मोशन  के  जरिये  सरकार  का
 जहां तक  मेरा  ख्याल  है  सन्  PENG-UR  में

 ही  हिन्दुस्तान  में  १५  लाख  टन  पैदा
 ध्यान  केन  ग्रोइन

 की
 तरफ  दिलाना  चाहता

 क  #  #  क  क  कर
 दी

 गयी  थी  लेकिन  अब  सरकार का

 सभापति  महोदय
 :

 मुश्ते  खेद  है  कि

 rare  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  के  केग  ज्यादा

 चीनी खाने  लगे  हैं  । उनका  कटौती  प्रस्ताव  अपराह्न  है  क्योंकि

 मांग  संख्या  ४३  के  सम्बन्ध  में  पृष्ठ  १२  पर  सभापति  महोदय :  में  उनसे  प्रार्थना

 ae  विशिष्ट  बात  का  अर्थात्  खाद  गोलमाल  के  करता
 हूं  कि  वहू

 इस
 मांग

 के
 विशिष्ट पहलू
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 पर  ही  बोलें  सामान्य  रूप  से  चीनी
 इस  नतीजे  पर  पहुंची  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में

 नीति  पर  चर्चा  न  करें  ।  हम  केवल  एक  बाढ़  की  समस्या  को  शीघ्र  हल  करने  की

 पहलू  की  विवेचना कर  रहे  हें  ।  सामान्य  नीति  magna है  उसके  हल  करने

 विचाराधीन नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  भाग  लेना  चाहिये  ॥

 श्री  एस०  एन०  दास  में  इंस  बात  के
 इस  डिमांड  के  ज़रिये  से  एक  नया  विभाग

 लिए  आग्रह  क्योंकि  सरकार  रायात
 dea  वाटर  एंड  पावर  कमीशन  में  खुलने  जा

 की  जान  वाली  चीनी  का  परिमाण  बढ़ाने  जा  है  ।  वह  विभाग  है  फ्लड  कंट्रोल  विग
 ॥

 रही है  ।  इसके  लिये  जो  रुपये  की  मांग  की  गयी  है

 वह  इस  वर्ष  के  लिये  तो  बहुत  ज्यादा  नहीं  है

 चीनी की  आयात सभापति  महोदय  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  we  इसमें

 नीति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  है  ।
 ज्यादा  खर्चे  करने  की  आवश्यकता  होगी  तो

 भी

 कुछ  सीमित  परिमात्रा  आयात  की  जा  रही  है  सरकार  उस  ज्यादा  खर्च  को  करने  के  लिये

 art  उसकी  बिक्री  के  लिये  कुछ  प्रस्थापनायें  तैयार  रहेगी
 ।

 में
 इस

 मौके  पर  यह  कहना

 हैं  इन  दोनों  विषयों  पर  माननीय  सदस्य  बोल  चाहूंगा
 कि

 यह  विभाग  उन  प्रान्तों  जिनमें

 सकते  हें  ।  जहां  तक  सामान्य  आयात  नीति  बाढ़  के  नियंत्रण  की  झ्रावस्यकता  जल्दी  से

 जल्दी  स्कीमें  मंगावे  ak  उनके  सम्बन्ध  में का  सम्बन्ध  है  मझे  खेद  है  कि  में  उस  पर  चर्चा

 किये  जाने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  मुनासिब  कार्यवाही  करे  ।  ऐसा
 न

 हो  किं

 केवल  एक  विभाग  खल  जाय  यह  कहने
 श्री  एस०  एन०  दास  :  सभापति  महोदय

 जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  की  जो  चीनी
 के  लिये  हो  जाय  कि  केन्द्र  में  भी  बाढ़  की  समस्या

 की  इम्पोर्ट  पालिसी  है  वह  एक  दायरे  के  अन्दर
 को  हल  करने  के  लिये  UH  शाखी  है  ।  यह

 दाखा  ही  बन  कर  न  रह  जाय  ।  हिन्दुस्तान
 है  क्योंकि  हिन्दुस्तान  में  चीनी की  पैदावार

 हो  गयी  है  ।  इसलिये  यह  एक  ऐसा  मौक़ा
 में  बाढ़

 की
 समस्या  बहुत  विषम  है

 ।
 यद्यपि

 यह  राज्य  सरकारों  का  गतंव्य  है  कि  वे  इस
 है  जब  कि  सभा  को  मौक़ा  मिलना  चाहिये  कि

 समस्या को  हल  करें  लेकिन  राज्य  सरकारों  के
 सरकार  को  यह  बताया  जाये  कि  इस  नीति  में

 वह  किस  हद  तक  जा  सकती  है  ।  पास  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  पर्याप्त

 साधन  नहीं  हैं  ।  इसीलिये  पेसे  के  ख्याल
 a

 सभापति  महोदय  मौक़े  श्र  भी  mit  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  जो  टेक्निकल

 मिलेंगे
 ।

 जहां  तक  अनुपूरक  मांगों  का  सम्बन्ध  सलाह  की  ज़रूरत  होती  है  उसके  ख्याल  से

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  नीति  सम्बन्धी  यह  विभाग  बनाया  गया  ऐसा  मेरा  ख्याल

 मामलों  पर  चर्चा  केवल  तब  ही  की  जा  सकती  प्र  में  इसकेਂ  लिये  सरकार  को  बधाई  देता

 है  जबकि  कोई  नई  मांग  प्रस्तुत  की  जाये  ।  हूं  कि  सरकार  देर  से  ही  ठीक  रास्ते

 पर  क़दम  रखा  है  कौर  यह  ware  कि  यह
 श्री  एस०  एन०  दास  यह

 दाखा  दिन  दिन  उन्नति  करेगी  श्र  हिन्दुस्तान

 सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है  ।
 की  बाढ़  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 मुझे  यह  जान  कर  बहुत  खुशी  है  में  समझता  क़दम  बढ़ायेगी  |

 हूं  कि  इस  सभा  के  सभी  सदस्यों  को  इससे

 खुद  होगी fe  बहुत  दिनों  के  बाद  ak
 दूसरा  सवाल  है  डिमांड  नम्बर  ५९  के

 aga  विचार  विमर्श  के  are  केन्द्रीय  सरकार  बारे  में  ।  यह  खुशी  की  है  कि  बच्चों के  लिए
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 रा na
 ज  इच् वि जात  या  रु  मिलेगा  उसको  वह  किस  प्रकार  व्यय

 ऊपर  सरकार  का  केसा  नियंत्रण जा  रहा  है  कौर  इस  कार्य  के  लिये  सरकार  एक

 लाख  की  मांग  इस  सभा  के  सामने  पेश  कर  sae  हिसाब  का  अ्रॉंडिट  होगा  या

 रही  है
 ।

 यद्यपि  यह  मांग  इस  काम  को  देखते  नहीं  कौन  उसका  झ्रॉडिट  करेगा  ।  यें  सब

 हुए  बहुत  थोड़ी  है  लेकिन  बच्चों  केਂ  लिये  बरातें  इसमें  स्पष्ट  नहीं  हे  ।  लेकिन  जहां  तक

 चलचित्र  बनाने  की  व्यवस्था  स्वागत  करने  की  मेरा  ख्याल  है  प्रभो  तक  सरकार  के  सामने

 चीज़  है  ।  लेकिन  सरकार
 इस

 काम  को  अपने  कोई  स्कीम  नहीं है  ।  में  समस  ता  हूं  कि
 घि यहि  कोई

 ज़िम्मे
 न

 रख  कर  किसी  दूसरी  संस्था  के  जिम्मे
 खास  योजना  सामने  ड्राप  हुए  इस  तरह  की

 करना  चाहती  है  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं
 मांग  संसद  के  सामने  रखने  से  कोई  फ़ायदा

 आयी  |  शायद  सोसाइटीज़  रजिस्ट्रेशन  के  नहीं  होगा  ।  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  काम
 है  ॥

 क्वानून  के  मुताबिक  इस  सोसाइटी  का  निर्माण
 इसको  सरकार  को  स्वयं  हाथ  में  लेना  चाहिये

 और  इसकी  एक  योजना  बना  कर  रख  लेनी
 होने  वाला  है  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  wat

 इसका  निर्माण  gat  है  या  यह  चाहिये  जिससे  इस  योजना  को  कार्यान्वित

 सोसाइटी  होगी  तो  किस  तरह  की  होगी  ।  करने  में  सरकार का  पया  न  हो

 इसमें  गैर-सरकारी  शर  सरकारी  लोगों  का  और  उसका  सदुपयोग  हो  ।  अगर  रुपये  का

 fra  तरह  से  प्रतिनिधित्व  होगा  यह  मेरी  सदुपयोग  न  SAT  तो  बरच्छा  नहीं  है  ।  इन  शब्दों

 समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यह
 के  साथ  में  डिमांड  का  सेन  करता  हुं  लेकिन

 सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  कौन
 हिन्दुस्तान  के  लिये  एक  बहुत  बड़ा  सवाल  है  ।

 सोसाइटी  बनी  कौन  सोसाइटी  अब  रजिस्टर
 इसको  सरकार  को  स्वयं  हाथ  में  लेना  चाहिये  ।

 हुई  उसका  संगठन  क्या  काम  क्या किसी  ग़र-सरकारी  संगठन  के  हाथ  में  इस

 काम  को  देने  से  में  समझता  हूं  कि  शायद  रुपये
 तब  इस  तरह  रुपये  की  मंजूरी  दी  जानी

 चाहिये  ।
 का  पूरा  सदुपयोग  नहीं  होगा  ।  अगर  सरकार

 इस  पर  रुपया  ख़र्च  करना  चाहती  प्रौर में
 एक  बात  कौर  कह  कर  में  खत्म  करूंगा  |

 समझता  हुं  कि  ag  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  समस्या
 डिमांड  नम्बर

 २
 में  कहा  गया  है  कि

 तो  सरकार  को  एक  ऐसा  विभाग  क़ानून के  चपड़ा

 ज़रिये से  या  प्रस्ताव  के  जरिये से  सरकारी  इंजीनियरिंग  का  प्लास्टिक  इत्यादि

 संस्था  के  तौर  पर  बनाना  कौर  यदि  के  सामान  के  निर्यात  के  लियें  जो  कौंसिल  बनेगी

 उन  एक्सपोर्ट  प्रमोशन  कौंसिलों  को  सरकार ०७५  दूसरी  ग़र-सरकारी संस्थायें  सरकार  के

 काम  को  देखकर  इस  काम  को  करनें  लिये  अभी  ग्रान्ट  के  रूप  में  सहायता  देना  चाहती

 बढ़ेंगी  तो  उनको  यथा  सम्भव  सहायता  तो  सरकार  का  यह  कार्य  स्वागत  योग्य  है
 ।

 देनी  चाहिये  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  शुरू
 जो  सामान  हमारे  देश  में  तैयार  होते  हैं  प्र

 में  तो  सरकार  स्वयं  इस  काम  को  प्रिये  हाथ  इनमें  से  बहुत  से  सामान  जैसा  कि  हमारे

 में  छे
 तो  ज्यादा  wea  हो

 ।
 जिस  सोसाइटी  कई  भाइयों  ने  झ्र भी  बताया  उनका  जो

 को  यह  काम  दिया  जाने  वाला  है  शायद  उसका  निर्यात  परिमाण  था  ag  परिमाण  fea  ब  दिन

 spit  तो  निर्माण
 भी

 नहीं  हु  श्र  भ्रमर  घटता  जा  रहा  है  जिसके  कारण  हमारा

 निर्माण  भी  हो  गया  तो  यह  नहीं  मालूम  कि  व्यापार  गिरता  जा  रहा है
 ।  उनके  उत्पादन

 उसका FAT  संगठन  उसका  क्या  काम  क  में  लगे  हुए  लोग  बेकार  होते  जाते  हैं  ।

 कया  उत्तरदायित्व  जो  सरकार  से  विशेष  कर  में  सरकार  का  ध्यान  अपनी  रोक
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 एस०  एन०

 चपड़ा  लाख  इंडस्ट्री की  तरफ़  दिलाना  खरीद  ले  या  उसको  स्टॉक  कर  के  रखवा  छे

 चाहुंगा  ।  यह  काम  बिहार  में  काफ़ी  होता है  शर  जब  उन  सामानों  की  बिक्री  के  लिये  अच्छा

 at  मुझे  मालूम  हुम  है  कि  इन  चीज़ों  के  श्र  उपयुक्त  जाये  तब
 उन  पदार्थों

 व्यापार  में  पिछले  महीनों  में  इतनी  गिरावट  को  बेच  दे  या  बिकवा  दे  ।  सरकार  द्वारा  इस

 आआ  गयी  कि  इन  व्यवसायों  में  काम  करने  वाले  प्रकार का  प्रबन्ध  किया  जाना  अरति

 हज़ारों  लोग  बेकार  हो  गये  इस  काम  के  है  नहीं  तो  सामान  at  सस्ता  होता  गया  तों

 कारखानें बंद  हो  रहे  हें  ।  मंदी  करा  जायगी  प्रौढ़  उस  पदार्थ  को  तैयार

 करने वाले  कारखाने  को  झपना काम  बन्द

 महोदय
 करना  पड़ेगा  या  काफ़ी  कम  करना

 झर  उस  हालत  उस  कारखाने में  काम

 कौर  ऐसी  वहां  उठ  खड़ी  हुई  है  करने  वाले  लोग  बेकार  हो  जायेंगे हम
 कि

 मालूम  होता  है  कि  वह  उद्योग  जो  अब  तक  देखते  हैं  कि  जो  बेकार  हो  जाते  हैं  उन  को

 हिन्दुस्तान  के  व्यापार  क्षेत्र  में  एक  खास  स्थान  दूसरा  काम  नहीं  मिलता  है
 ।

 में  समझता  हुं  कि

 रखता  उस  उद्योग  का  भी  नाश  होने  वाला

 है  ।  इसलिये  वाणिज्य  तथां  उद्योग  मंत्रालय  ने  किया  जा  रहा  है  यह  अभिनन्दनीय  है  शौर मे

 इन  चीज़ों  के  निर्यात  की  तरक्की  के  लिये  पुरी  तरह  इसका  संगठन  करता  हूं  लेकिन

 एक्सपोर्ट  प्रमोशन  कौंसिलों  का  निर्माण  किया  खाली  इतना  ही  काफ़ी  नहीं  है  ।  सरकार

 यह  स्वागत  करने  की  चीज  है  कौर  इसका  में  इन  पदार्थों  के  व्यवसाय  को  बढ़ाने  के  लिये

 समर्थन  करता  हूं  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  यह  झर  भी  क़दम  उठाना  चाहिये  कौर  इसके

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  रखना  चाहिये  कि  कहीं  सामान
 में

 सस्ती  wie  मंदी  आने  से  उन  सामानों को

 ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  इन  सब  तैयार  करने  वाले  कारखाने बंद  न  हो
 जायें  ।.

 उद्योगों  का  नियंत्रण  इस  तरह  से  किया  जाय  इन  दाब्दों  के  साथ  में  इत  डिमांड  का  समर्थन

 कौर  संचालन  इस  तरह  से  किया  जाय  कि  एक  करता हूं  ।

 निश्चित  सीमा  से  नीचे  इन  पदार्थों  के  दाम

 न  गिरने  पायें  ।  कभी  कभी  समय  ऐसा  भ्राता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  प्रधान

 मंत्री  की  इच्छा  है  कि  पहले
 वैदेशिक-करायें

 है  कि  उत्पादन  द  में  लोग  बड़ी  तेजी  के

 साथ  काम  करते  जाते  हें  यकायक  सामानों
 मंत्रालय  की  मांगों  को  समाप्त  कर  दिया  जाय

 इसलिये  माननीय  सदस्य  वैदेशिक-कार्य
 के  दाम  घट  जाते  ह्ञझौ  फलस्वरूप  उद्योग  पर

 लय  की  मदों  केਂ  सम्बन्ध  में  ही  ad
 पहुंच  जाता  है

 ।
 उनके  बंद  हो  जाने  की

 नौबत  जाती  है  हज़ारों  ATTA  बेकार
 व्यक्त  करें  ।

 हो  जाते  हैं  ।  सरकार  इन  बातों  के  बारे  में  सोचे

 ऑर  यह  देखे  कि  इन  पदार्थों  के  दाम  एक  सीमा  श्री  पुन्नू  माही  तथा

 से  नीचे  न  घटने  पायें  ।  सरकार ऐसी  व्यवस्था  aq  फ्रांसीसी  बस्तियों  से  सम्बन्धित

 कर  कि  जो  सामान  तैयार  कारखानों  से  कुछ  अप्रीतिकर  बातों  की  कौर  weal  संकेत
 जो  सामान  बन  कर  बाहर  निकले  उसके  लिये  किया  गया  था  ।  इन  क्षेत्रों  की  जनता  का  यह

 सरकार  द्वारा  ऐसी  संस्थानों  का  निर्माण  हो  विचार  होता  जा  रहा  है  कि  यह  बस्तियां

 बाकी उस  सामान  को  सरकार या  तो  स्वयं
 फ्रांस  की  पुलिस  के  हाथों  से  निकल  कर
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 नौकरशाही  के  हाथों  में  श्री  गई  हें  o) 1a  वहां  क्षेत्रों  ने  गत  नवम्बर  में  स्वतंत्रता  प्राप्त  की

 प्रशासन  चलाया  जा  रहा  है  वह  लोगों  की  थी  ।  परन्तु  राज  तक  उनको  विलय  करने  का

 आ्ाशात्रों के  अनुकूल  नहीं  है  ।  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  फ्रांसीसी

 सरकार  ने  जो  शासनतंत्र  स्थापित  किया
 सभी  दलों  ने  तथा  सारी  जनता  ने  संयुक्त

 होकर  एक  शक्तिशाली जन  आन्दोलन  किया
 वही  wa  भी  चला  जा  रहा  कौर  उसी

 को
 जारी  रखने  के  लिये  हम  से  रुपया  मंजूर

 था
 ।

 अब  जिन  अफसरों  को  नियुक्त  किया  गया
 करने  को  कहा  जा  रहा  है  ।

 है  वे  जनता  की  भावनाओं  से  परिचित  नहीं  हैं  ।

 हाल  में  विलीन  की  जाने  वाली  विदेशी  बस्तियों
 निकालने  का  भी  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया

 का  हम  जैसा  प्रबन्ध  करेंगे  वसा  ही  प्रभाव
 है  जिन्होंने  इन  क्षेत्रों  में  फ्रांसीसी  आधिपत्य

 को  बनाये  रखने  के  लिये  सक्रिय  प्रयत्न  किये  थे  ।
 गोगना  के  भविष्य  पर  पड़ेगा  ।  गोझा  की  जनता

 की  निगाहें  इन  क्षेत्रों  पर  लगी  हुई  हें  ।  इसलिये  ऐसे  कार्यों  से  वह  व्यक्ति  बहुत  हतोत्साहित

 हमें  चाहिये  कि  हम  इन  बस्तियों  का  अच्छे
 होंगे  जिन्होंने इन  क्षेत्रों  की  स्वतंत्रता  के  लिये

 संघर्ष  किया  था  ।  इन  क्षेत्रों  के  स्वतंत्रता  संग्राम
 से  ear  प्रबन्ध  करें  कौर  जनता  के  संतोष

 का  पुरा  पुरा  ध्यान  रखें  ।  के  tat  को  प्रशासन में  कोई  स्थान  नहीं

 दिया  गया  है  कौर  न  उनको  परमाणु  के  लिये

 जब  हम  इन  बस्तियों  को  ७  अ्रधिकार
 आमंत्रित  ही  किया गया  है  ।  पड़ोसी क्षेत्रों के

 में  लें  तो  हमें  यहां  कोई  ऐसे  हेर  फेर  नहीं  करने  जेलों  तथा  पुलिस  के  साथ  इन

 चाहियें  जिनसे  कि  जनता  के  किसी  भी  वर्ग  को
 क्षेत्रों  के  जेलों  तथा  पुलिस  का

 हानि  हो
 ।

 पुरानी  फ्रांसीसी  सरकार  के  कुछ  एकीकरण  किया  जा  सकता  जिससे  कि

 कर्मचारियों के  वेतनों  के  स्तर  में  तथा  उस  न
 केवल  पैसे  की  बचत  होती  वरन्  इन  क्षेत्रों में

 स्तर  में  जो  भारत  सरकार  ने  बनाया  हुआ  यह  प्रभाव  भी  होता  कि  एकीकरण  सम्बन्धी

 काफ़ी  भ्रातृ  है  |  इसी  प्रकार  विद्याथियों  को  प्रारम्भिक  कायंवाही  भारत  सरकार  द्वारा

 कुछ  विद्वेष  रियायतें  प्राप्त  हें  ।  यहां  के  कर  दी  गई  है  ।

 पकों  को  भी  वेतन  झ्र धिक  मिलता  है  ।  अतः

 जो  भी  परिवर्तन  हम  करें  वह  ऐसे  न  हों  जिनसे  जब  तक  इन  बस्तियों  का  वैधानिक

 उनको  हानि  पहुंचे  |  यदि  कुछ  बातों  में  भ्रातृ  हस्तान्तरण  नहीं  हो  जाता  है  इन  क्षेत्रों
 का

 उनके  पक्ष  में  है  तो  कुछ  समय  के  लिये  वह  भारतीय  राज्यक्षेत्र  के  साथ
 संविलयन

 सुविधा  रहनी  चाहियें  ate  प्रभी  उसमें  हेर  फेर  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिये  में  जानना

 न  किया  जाये  ।
 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  फ्रांसीसी

 कुछ  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  जनता  शिक्षा
 सरकार  से  पूछताछ  की  गई  है  ।  क्या  इस

 समझौते  का  फ्रांसीसी  ग  द्वारा  शीघ्र  ही
 तथा  aa  विषयों में  कुछ  पीछें  है  ।  उसको

 प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  ।
 अनुसमथंन  किया  जायेगा  ?  इस  सम्बन्ध  में

 फ्रांस  की  सरकार  ने  क्या  संकेत  किया  है  ?

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  चंद्र  नगर
 यह  शीघ्र  किया  जाना  चाहिये  अन्यथा  इन

 के  मामले  में  हम  देख  चुके  हैं
 कि

 फ्रांसीसियों  के

 चले  जानें  के  बाद  भी  भारत  सरकार  ने  उसको

 क्षेत्रों
 की  जनता  यह  समझेगी  कि  हम  उनके

 मामले  में  रुचि  नहीं  ले  रहे  हैं  ।

 विलय करने  में  बहुत  समय  लगा  दिया
 ।

 मुझे

 डर  है  कि  भारत  सरकार  इन  फ्रांसीसी  बस्तियों  ar
 भी  प्रफुल्ल  सीमाओं  का  संधारण

 के  सम्बन्ध  में  भी  कहीं  ऐसा  ही
 न

 करे  ।  इन
 उसी  प्रकार  किया

 जा
 रहा  है  जैसा  कि  पहले
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 एस०

 किया  जाता  था  ।  शीराज़  भी  ये  चोरी  छिपे  तरीक़े  अपनाये  जायें  |  इसके  बजाये  ऐसे

 माल  लें  जाने  के  सब  से  बड़े  साधन  बने  हुए  कार्यों  से  जैसे  श्री  पालानियप्पन  को  जो

 हैं  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  पुलिस  का  प्रभारी  था  कौर  कृष्णा  ज़ि डे  में

 कार्य  मंत्रालय  या  भारत  सरकार  ने  इन  क्षेत्रों  बहुत  बद  एम  इस  क्षेत्र  का  पुलिस

 की  ददा  सुधारने  तथा  इनका  एकीकरण  करने  ogee  नियुक्त  किये  नगरपालिका

 के  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  किये  हे  ।  तियों  में उन  लोगों  का  जो  संविलयन  के

 वर्ग  इन  बातों  का  पुरा  पुरा  फ़ायदा  उठा  रहा  है  विरोधी  थे  कौर  चुनाव  में  हार  चुके  थे  फिर  से

 कौर  जिन  लोगों  ने  इन  क्षेत्रों  के  स्वतंत्रता  लिया  जाने  शादी  से  जनता  की  परेशानी

 संग्राम  में  भाग  लिया  था  उनका  प्रशासन  में  भी  बढ़  रही  है  ।  साधारण  नागरिक  अधिकार

 किसी  भी  प्रकार  से  सहयोग  नहीं  लिया  गया  जेसे  सभा  जलूस  निकालने  इत्यादि  के

 है
 ।

 जनता  का  उत्साह  बहुत  कम  हो  गया  है  ।  अधिकार  भी  जनता  से  छीन  लिये  गये  हैं  ।

 जब  तक  उन  सब  व्यक्तियों  का  एक  सम्मेलन
 हाल  में  मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  यह्  आये

 थे  शर  वह  एक  जलूस  निकालना  तथा  एक
 संग्राम  में  भाग  लिया  कौर  सभी  विषयों

 सार्वजनिक  सभा  करना  चाहते  थे  ।  उनको भी
 उनसे  वार्ता  तथा  विचार-विमश न  किया

 सार्वजनिक  सभा  करने  के  लिये  पांडिचेरी  के

 जाये  तब  तक  कोई  उचित  हल  नहीं  निकाले

 जा  सकते  हें  प्रौर  न  कोई  ठीक  विनिश्चय  ही
 मुख्य  अ्रापुक्त  की  मंजूरी  लेनी  पड़ी  ।  Tar  तो

 फ़ांसी सी  हालत  फाल  में  भी  नहीं  होता  था
 किये  जा  सकते  हैं  ।

 इसीलिये  में  कहता  हुं  कि  प्रबन्ध  में  कुछ  दोष  हें  ।

 श्री  नम्बियार  see  मांगों  मेरा  सुझाव  है  लोकतंत्रात्मक  तरीकों

 के  सम्बन्ध  में  दी  गई  पाद  टिप्पणी  से  स्पष्ट  को  अपनाने  के  लिये  समुचित  उपाय  a

 रें  |
 है  कि  यह  राशियां  द्वारा  प्रशासित

 क्षेत्रों  के  लिये  wife  हैं  ।  इससे  ease  है  कि
 निर्वाचन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा

 सरकार  वैज्ञानिक  हस्तान्तरण  के  समय  तक
 गया  है  कि  निर्वाचन  कब  होंगे  |  फ्रांसीसी

 इत  पस्तियों  को  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों

 प
 =  शासनकाल  में  निर्वाचन  सूची  होती  ही  नहीं

 ती  रूप  में  रखना  चाहती  है  ।  पांडिचेरी
 थी  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  तत्काल  ही

 दक्षिण  अरकॉट  ज़िले  का  एक  भाग  है  शौर
 निर्वाचन  सुची  तैयार की

 साथ  wie  इत  बात
 तंजौर  ज़िले  का  है  ।  फिर  भी  इनको

 का  श्रीनिवासन  fear  जाये कि  तीन  मास के
 हैः  राज्य  के  साथ  नहीं  मिलाया  गया है  ष्

 भीतर  निर्वाचन  हो  जायेंगे  शर  ये  क्षेत्र

 इस
 सारे  क्षेत्र  के  लिये  एक  झ्रायुक्तਂ  नियुक्त

 दक्षिण  acme  शौर  तंजौर  जिलों  में  सिला
 कर  दिया  गया  है  ।  इस  क्षेत्र  की  जनता  इन

 दिये  जायेंगे  |
 बातों  से  बहुत  परेशान  है  अर  यदि  वास्तविकता

 यह  है  कि  वास्तविक  हस्तान्तरण  के  समय  तक  श्री  सुब्बिया  समस्त  पांडिचेरी  क्षेत्र  के

 पुरानी  स्थिति  को  यथावत  बनाये  रखते  का  स्वतंत्रता  संग्राम  के सब मान्य  नेता  हैं  ।  प्रधान

 ही  विनिश्चय  किया  गया  तो  जनता  को  मंत्री  को  संबोधित  करते  हुए  उन्होंने  २४

 यह  बात  दी  जानी  चाहिये  ।  कराई कल  ख़बर  को  एक  पत्र  लिखा  था  जिसमें  att  मैथ्यू

 तथा  पांडिचेरी  की  जनता  बहुत  है  ।  प्रिमला  तथा  श्री  बर्ट  के  चरित्र  तथा

 वह  चाहती  है  कि  साधारण  जनतंत्रात्मक  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  सुचना  त  थी  शौर
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 वह  बताया  था  ए  ये  व्यक्ति  किस  प्रकार  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में  कहा  |  इस  समय

 सत्तारूढ़  किये  गये  हूं  ।  इसलिये  हमारा  हमारे  समक्ष  विलीनीकरण  झ्रथवा  एकीकरण

 दन  है  कि  ge  क्षेत्र  की  जनता  से  इन  व्यक्तियों  का  इन  नहीं  ह  ।  हम  विलीनीकरण  अथवा

 के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जाये  ।  जब  त+  इन  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में  तब  तक  कुछ  नहीं

 क्षेत्रों  में  लोकतंत्रात्मक  प्रशासन  का  सांचा  कह  सकते  जब  तक  विधानतः  उसका

 नहीं  बनाया  जायेगा  और  शीघ्र  ही  इन  का  रण न  किया  जाये  ।  अतः  प्रश्न  उत्पन्न

 विलय  नहीं  किया  इन  बड़ी  बड़ी  ही  नहीं  होता  हैं  ।  समझौते  के  अ्रनुसार  कुछ

 राशियों  को  मंजूर  करने  से  इस  क्षेत्र  की  बातें  बाद  में  की  जाती  हें  ।  हमें  बाद में  क्या

 करना  है  इस  पर  भी  हमें  विचार  है  । जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  !

 में  यह  नहीं  बता  सकता  क्रि  सरकार  क्या  करना
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 में  इस  कटौती

 चाहती  हे  यह  तो  संसद  निश्चित  करेगी  |  परन्तु प्रस्ताव  के  रखे  जाने  से  प्रसन्न  हूं  क्यो ंक  इसके
 में  यह  बता  देना  चाहता हूं

 कि  इनका  समीपवर्ती
 कारण

 मुझे  बहुत  सी  भ्रान्तियों  को  दूर  करना  का
 ज़िलों  में  विलीनीकरण  उपयुक्त  तथा

 भ्र वसर  मिला हैं
 ।  यदि  माननीय  सदस्यों  ने

 भारत  सरकार  तथा  फ्रांस  की  सरकार  के  मध्य
 कारक  नहीं  होगा  |  इस  समय  में  उन  छोटे  छोटे

 हुए  करार  को  पढ़  लिया  होता  तो  उनको  उन
 क्षेत्रों  की ओर  इंगित  नहीं  कर  रहा हं  जोशी

 संभवतः  बिल्कुल  भिन्न  माने  जायें  परन्तु
 बहुत  से  प्रश्नों  का  कि  उन्होंने  किये  हैं

 पांडिचेरी  रा  विलीनीकरण  हो  भी  सकता है
 उत्तर  मिल  जाता  ।  उस  क़रार  के  निबन्धों

 तथा  नहीं  भी  ।  हमने  इसे  फ्रेंच  भाषा
 के  अनुसार  हम  बहुत  से  काम  अभी  नहीं  कर

 फ़ांसी सी  संस्कृति  का  केन्द्र  बनाने  का  राय
 सकते  हैं  ।

 प्रारम्भ
 कर

 दिया  है  तथा  यह  उपयुक्त  भी  है  ।

 परन्तु  यह  भी  संसद्  को  ही  निश्चित  करना है
 ।

 सभा  को  याद  होगा  fe  यह  वास्तविक

 हमने  यह  तो  निश्चय  कर  लिया है  कि  हम हस्तान्तरण  ठीक  ठीक  सप्ताह  पूर्व  ही

 ह्  है  ।  क़रार  के  अ्रनुसार  इस  वास्तविक  वहां  की  जनता  की  सम्मति  के  बिना  कोई

 परिवर्तन  नहीं  करेंगे  ।
 हस्तान्तरण  के  बाद  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में

 जांच  की  जायेगी  |  उसके  बाद  दोनों  तत्संबन्धी
 में  समझौते  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  |

 माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  हम  ने
 राज्यों  की  विधियों  के  अनुसार  इस  वास्तविक

 फ्रांसीसी  प्रशासक  पद्धति  तथा  शासन  wife
 विलयन  का  waa  कियां  जायेगा  और

 उस  के  बाद  वैधानिक  हस्तान्तरण हो  |
 को  ही  अपनाया है  ।  मेरे  विचार  से  ऐसा

 जहां  त  ०
 हमारा  सम्बन्ध  है  हम  इस  काम में

 ठीक  नही ंहै  ।  हमने  उन्हीं  प्राधिकारियों  को

 जल्दी  कर  स  तोहें  परन्तु  हम  फ़ांस की  संसद
 वैसे  ही  रहने  दिया  कवल  फ़ांसीसी  wity-

 यारी  चले  गये  हं  ।  मुझे  फ्रांसीसी
 से  जल्दी  नहीं  कर्स  संकते  हें  ।  कभी  जांच  तथा

 sifeaal  के  सम्बन्ध  में  ज्ञात  नहीं  वे  वहां अन्य  हार्य  पुरे  नहीं  हुए  हूं  और  जब  यह  विषय
 हो  सकते हैं  |

 संसद्  के  सामने  रखा  जायेगा  तो  हमें  संविधान
 समझौते  के  अनुच्छेद  १  के  अधीन

 में  कुछ  संशोधन  करना  पड़ेगा  |  यह  बातें  *
 ४  १९५४  से  भारत  सरकार

 निस्सन्देह  बाद  में  की  जायेंगी  |
 भारत  के  फ्रांसीसी  क्षेत्रों  कब  दास कत  अपने

 जिन  माननीय  सदस्य  ने  goth  भाषण  हाथ  में  ले  लेगी  ।  इन  क्षेत्रों
 मं  शा,सन  व्यवस्था

 दिया  उन्होंने  कई  बार  विलीनीकरण  के  विशेषतया  उसी  प्रकार  की  रहेगी  जैसी  कि
 पतम  rr

 सम्बन्ध  में  चाहा  ।  ष्द्ना  झन  सदस्य  नें  भी
 वास्तविक  हस्तान्तरण  से  पहले  थी  ।  यदि  ce
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 जवाहरलाल  स्थानान्तरण से  पहले  किये  गये  किन्हीं  कार्यों

 स्थिति  में  कोई  वैधानिक  परिवर्तन  बाद  में  के  कारण  उनको  न  तो  निकाला  जायेगा  तथा

 पिया  जायेगा  तो  वह  जनता  की  सम्मति  नही  उन  की  तरक्की  में  कोई  बाघा  डाली

 जायेंगी  ।” जानने  के  पश्चात्  ही  किया  जायेगा  0.0

 माननीय  सदस्य  ने  नगरपालिकाओं  के

 सदस्यों  तथा  सभापतियों  म॑  परिवहन  करने  सेवा  के  सम्बन्ध  में  हम  कोई  भी

 के  लिए  कहा  परन्तु  हमें  उनमें  परिवर्तन  क्यों  मानिक  तथा  संस्था सम्बन्धी  परिवर्तन  करना

 चाहिये  |  हम  ने  स्वयं  झपने  श्राप  कुछ
 ति

 नहीं  चाहते  हें  ।  समझौते  के अनुसार  हमने
 ्

 नहीं  किया  ए  |  हमने  वहां  की  जनता  की  फ़ेंच  भारतीय  प्राधिकारियों  को  सेवामुक्त

 स्वीकृति  के  भ्र नू सार  ही  वहां  का  प्रबन्ध  कर  लिया  है  |  फ़ांस  की  राष्ट्रीयता  वाले  सभी

 प्राधिकारी  चले  ही  गये  हें  ।  फ़ांसीसी  गवर्नर

 तथा  उसका  सचिवालय  चले  गये  हैं  ।  फ़ांसी सी
 श्रीमती  wy  चकवर्ती  :  दो  नाम-निर्देशन

 गवर्नर  का  मुख्य  ग्रा युक्त  तथा  उसके
 किये  गये  हैं  ।

 सचिवालय  ने  ले
 लिया है

 ।  वित्त  तथा  afar

 कार्यों  के  विभागों  एकीकरण  कर  दिया
 श्री  जवाहर

 डाल  age:  नाम-निर्देश
 शन

 विशेष  कारणों  से  fra  गये  हें  ।  एक  मामला
 गया  पुलिस  विभाग  को  एक  महानिदेशक

 के  भ्रमित  कर  दिया  गया  है  कयोंकि  फ़ांस  से
 और  था  जिसमें  एक  व्यक्ति  का  देहान्त  हो

 कराया  त्र  पुलिस  विभाग  का  अध्यक्ष  वापस
 गया  था  जो  व्यक्ति  सभा  का  सभापतित्व

 चला  गया है
 |

 करता  था  तथा  जो  मुख्य  न्यायाधीश  बनने  को

 उस  ग  देहान्त  हो  गया  था  ।
 माहे  तथा  कराई कल  के  प्रशासन  के

 श्री  नम्बियार  :  ये  खाली  स्थानों  की  सम्बन्ध  वहां  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्र के

 पूर्ति  नहीं  कर  रहे  थे  |  प्राधिकारी  नियु  क्त  कर  दिये  गये  हें  ।  यनाम  में

 भूतपूर्व  फ़ांसीसी  प्रशासन  के  उच्च  पदाधिकारी जवाहरलाल  नेहरू  :  में  यह  जानता

 हूं  ।  परन्तु  समझौते  के  श्रतुसार  ऐसा  करना  को  प्रशासक  नियुक्त  कर  दिया  गया  हैं

 आवश्यक  था  |
 पांडिचेरी  में  आयात  निर्यात  को  नियंत्रित

 समझौते  के  अनुच्छेद  ५  के  अधीन
 करनें  के  लिये  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  संग्रहक

 सत्ता  हस्तान्तरण  की  तिथि  से
 तथा  आयात  तथा  निर्यात  मुख्य  नियंत्रक

 भारत  सरकार  इन  क्षेत्रों  क ेउन  संभी  अ्रसेनिक
 के  पद  बना  दिये  गये  हैं  ।

 कर्मचारियों  केवल  उन  के  अतिरिक्त  जो

 फ़ांसी सी  सरकार  की  राजकीय  पहली  के  जहां  तक  न्याय  पद्धति  सम्बन्ध है

 अथवा  फ्रांस  के  विदेश  मंत्रालय  की  सामन्य  हमन  फ्रांसीसी  प्रणाली  और  फ्रांसीसी  विधि

 पदाली  के  सदस्य  सेवामुक्त  ये  को  ही  जारी  रखना  स्वीकार  किया  है  ।

 असैनिक  कमंचारी  तथा  सेनिक  अधिकारी  फ्रांसीसी  विधि  को  जानने  वाले  पुराने  व्यक्तियों

 भारत  सरकार  सेवा  की  वही  को  छोड़  कर  नये  व्यक्तियों  का  मिलना  अत्यन्त

 न्यायिक  विभाग  के  उन  सभी तथा  निवृत्ति  वेतन  इत्यादि  after  कठिन हैं

 पाने  के  हकदार  होंगे  जो  वास्तविक  हस्तान्तरण  प्राधिकारियों  जो  फ्रांस  नहीं  जाना  चाहते

 से  पहले  यह  पाने  के  अधिकारी  थे  ।  वास्तविक  पुनः  नियुक्त  कर  दिया  गया  हूँ
 ।  पंच  वर्षीय
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 योजना  के  भ्रन्तगेंत  कुछ  विकास  सम्बन्धी  नहीं  होता  |  पहले  विधान-सत्ता
 हस्तांतरण

 पदों  का  निर्माण  किया  गया  है  ।  होगा 1.0  |  1.0  इसके  पश्चात्  संसद  पिंडी चचेरी  की

 वास्तविक  सत्ता  हस्तांतरण के  पश्चात्
 जनता  के  परामर्श  से  इस  बात  पर  विचार

 करेगा  कि  उनका  भविष्य  कया  होना  चाहिये
 पांडिचेरी  प्रशासन  को  उन  प्राधिकारियों  के

 कारण  बहुत  कठिनाई  उपस्थित हुई  कि  जो  माननीय  सदस्य  सब  से  में  बोले

 जिनको  राष्टीय  झ्रान्दोलन  के  समय  राजनैतिक
 थे  उन्होंने  नाम  लेकर  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  का

 से  निकाल  दिया  गया  था  अथवा  उल्लेख  किया  at  जिन्होंने  भतकाल  में

 जिन्होंने  त्यागपत्र  दे  दिया  अथवा  जिनको  दुर्व्यवहार  किया  था  तथा  जिनको  wa

 aaa  परिषद्  ने
 नियुक्त

 कर
 दिया  निर्देशित  कर  दिया  गया  है  उत्तरदायित्व

 था  ।  इनके  सम्बन्ध में  यह  नीति  बर्ती गई  है  नियुक्त  कर  दिया  गया पदा

 मान  Ruy  से  जिन  प्राधिकारियों  को  है  ।  मेरे  लिये  व्यक्तिगत  मामलों  पर  विचार

 फ्रांसीसी  सरकार  राष्टीय  कारणों  से
 करना  बहुत  कठिन  है

 ।
 भारतीय  राष्ट्रीय

 निकाल  दिया  था  उनको  पुन  नियुक्त
 दृष्टिकोण  के  अनुसार  इनमें  से  बहुत  से

 कर  दिया  गया  है  ।  PEG  में  माहे में  हुए  व्यक्तियों  ने  भूतकाल  में  निश्चय  ही  दुव्यंवहार

 विद्रोह  के  फलस्वरूप  जिन  १०  प्राधिकारियों  किया  है  ।  उन्होंने  जिस  व्यक्ति  के  नाम  का

 को  निकाल  दिया  गया  था  तथा  जिन्होंने  गणों  के  प्रयोग  रूप  सें  उल्लेख  किया  उसने  भी

 भाग  कर  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  rare  लिया
 भूतकाल  में  बहुत  अधिक  दुव्यंवाहर किया  है

 उनके  मामलों  की  जांच  की  जा  रही  है  परन्तु  यह  सच  हैं  कि  पांडिचेरी में  जो  वर्तमान

 तथा  यदि  उनके  विरुद्ध  ot  कोई  aha  परिवहन हुए  उनके  सम्बन्ध में  यह

 नहीं  होगा  तो  उनको  भी  नियुक्त  कर  निश्चित  है  कि  जिन  व्यक्तियों  का  नाम  उन्होंनें

 लिया  जायेगा  ।  पिछले  सात  मास  में  जिन  लिया  उन्होंने इन  परिवर्तनों  बहुत ही

 प्राधिकारियों ने  त्यागपत्र दे  दिये  हें  उन  सबको
 महत्वपूर्ण  भाग  लिया  है  ।  हम  न  तो  उनको

 नियत  किया  जा  रहा  है  ।
 दंड  दे  रहे  पौर  न  ही  उनका  भ्रनुमोदन  ही

 रहे  हें  ।  हम  तो  जैसी  परिस्थिति चल  रही

 स्वतंत्रता  परिषद्
 ने

 जिन  अस्थायी  थी  उसको  वसा  ही  बनाये  रख  रहे  हूं  जब  तक
 कर्मचारियों को  नियुक्त  किया  था  उनके  कि  कोई  विशेष  कारण  न  हो  ।  यह  ठीक  है  कि

 सम्बन्ध  में  pes  कठिनाई  क्योंकि इन  सब  को
 ये  सब  प्रबन्ध  अस्थायी हैं  ।

 रखना  कठिन  है  ।  उनमें  से  जिनको

 भी  सेवाय क्त  किया  जा  सकता  था  सेवाय क्त  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्यों

 रखा  गया  है  ।  कुछ  को  काय  योग्य  नहीं  समझा
 को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  सत्ता-हस्तांतरण

 ये  सब गया  ौर  उनकों  छोड़  कर  अरन्य  सभी  को  केवल  पिछले ही  मास  gat है

 नियुक्त कर  लिया  गया  है  उनको उस  समय  weary  परिस्थिति  है
 ।

 चुनाव  करने  से  पूवे

 बड़ी  शीघ्रता में  भरती  गया था
 हमें  दूसरी  अवस्था  का  कभी  इन्तजार  करना

 उनमें  से  कछ  वास्तव में  बिलकूल  अ्रयोग्य  ही

 थे  |  परन्तु  उनको  भी  oer  किसी  स्थानीय
 सीमा  शल्क  चौकियां  समाप्त

 करनी  ही  तथा  मुझे  ara  है  कि  ये
 सेवा  में  लेने  का  विचार  है  ।

 शीघ्र
 ही  बन्द  हो  जायेंगी

 ।
 कठिनाई  यह  है  कि

 इसलिये  जहां  तक  विलीनीकरण  azar
 फ़ांसी सी  शासन  काल  में  बहुत  ग्रीक  मात्रा  में

 एकीकरण  का  सम्बन्ध  है  यह  प्रश्न  प्रभी  उत्पन्न  वस्तुयें  बिना  शुल्क  दिये  इन  क्षेत्रों  में  ग्रा यात
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 की  गयी  थीं  तथा  वे  भारत  में  भी  तस्कर  निकालने  सभायें  न  करने  की  प्रार्थना

 व्यापार  के  रूप  में  लाई  गयी  थीं  ।  इस  परिवर्तन  की  थी  तथा  इस  प्राथेंना  को  केवल एक  नेता

 का  बहुत  से  व्यापारी  लाभ  उठाना  चाहते  थे
 ।

 के  अतिरिक्त  सभी
 ने

 स्वीकार  किया
 ।  अब

 उन्हें  ज्ञात  कि  सत्ता  हस्तांतरण होने  वाला  वहू  लगभग  समाप्त  हो  चुकी  है  |

 था  कौर  बहुत  seq  का  उन्होंने  इस
 में  सभा  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  गत  कुछ

 प्रकार  आयात  कर  लिया  |  हम  इन्हीं  इकट्ठी  सप्ताहों में  सभायें  हुई  हैं  तथा  उन  पर  कोई

 हुई  सम्पत्तियों  पर  कोई  कार्यवाही  करने  के  लिये  नियंत्रण  नहीं  लगाया  गया  है
 ।

 वास्तव  में

 समय  चाहते हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  काम  श्री  साम्यवादी  नेता  ने  शासन  को

 बहुत
 कम

 समय  में  ही  हो  जायेगा  ate  फिर  mate  से
 ५

 दिसम्बर  को  एक  सभा
 की

 थी
 ।

 सीमा  शुल्क  चौकियां  भी  नहीं  रहेंगी  ।  इसलिये  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  को

 मिली  सुचना  ठीक  नहीं है  ।

 जिस  समय  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  का

 भाषण  हुआ  था  में  यहां  नहीं  था
 ।

 परन्तु  उनके
 क्या  मुख्य  आयुक्त  ने  विलीनीकरण  के

 द्वारा  कहे  गये  शब्दों  को  मने  पढ़ा  है  ।  उन्होंने  तुरन्त  ऐसा  कह  कर  कोई  पाप  किया

 श्रलोकतंत्रात्मक तरीकों  का  निद  करने  के
 था  जबकि  स्थानीय  दलों  में  इतना  मतभेद

 अलावा  चुनावों  के
 न

 किये  संभागों  पर
 शादी  होने  के  कारण  इतनी  कठिनाइयां  थीं  ?

 नियंत्रण  लगाये  जाने  कौर  इस  प्रकार
 माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में

 लोकतंत्रात्मक कार्यों  का  दमन  किये  जाने  का
 बहुत

 ही
 कट  शब्दों  का  प्रयोग  किया  है

 उल्लेख  किया
 |
 मेंने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  जब  वें  इस  प्रकार के  सुनते

 तो

 भी  दिया  था  ।  कभी  भी  सितारों  को  रोकने  के  मनमुटाव  होने  के  कारण  कठिनाई  उपस्थित

 लिये  कोई  आदेश  नहीं  दिये  गये  हैं
 ।

 मेरे  विचार  हो  सकती  है  ।  मुख्य  झ्रायुक्त  ने  केवल  तीन

 से  मुख्य  आयुक्त  ने  केवल  यह  कहा  था  कि  चार  सप्ताह  तक  न  करने  की

 कुछ  सप्ताहों  तक  सार्वजनिक  सभा यें  नहीं  प्रार्थना  की  थी  ate  कहा  था  कि  वे  अपने
 जिससे  कि  हम  शासन  प्रबन्ध  ठीक

 प्रयासों  में  ऐसा  कर  सकते  थे
 प्रकार  से  अ्रपने  अधिकार  में  कर  सकें  ।  श्राप  यह  सभायें वहां  की

 भी  गयीं  थीं  ।

 सभा यें  अपने  घरों  के  wera  तथा  प्राय  स्थानों
 एक  बड़ा  ही  गंभीर  आरोप  श्रीमती

 में  दिसम्बर तक  कर  सकते  हैं  ।  इसका  कारण
 रेणु  चक्रवर्ती  ने  लगाया  था  उन्होंने  कहा

 था  कि

 यह  है  कि  मुख्य  आयुक्त  स्वयं  रोगी  होने  के
 सेकड़ों  व्यक्ति  जेलों  में  टूटे  जा  रहे  हैं  ।

 कारण  कुछ  समय  के  लिये  वहां  से  जा  रहे  थे
 ।

 हमारे  मुख्य  भ्  जो  कि  पहले  वहां  हमारे
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  मेंने  यह  कहा  था

 वाणिज्य  दूत  भी  थे  कार्य  बहुत  सुचारू
 कि  फ्रांसीसी  शासन  काल  में  बहुत  से  व्यक्ति

 जेल  में  डाले  गये  थे  तथा  wa  भी  उनकी
 रूप  से  किया  है  कौर  हम  उनको  इस

 संचालन  के  लिये  बधाई  देते  हें
 समझते  संख्या  पर्याप्त  है

 ।
 उन  पर  फ्रांस  की  विधि  कें

 प्रनुसार  अभियोग  लगाये  गये  वे  राजनैतिक
 हैँ  कि  वह  बधाई  के  पात्र

 भी
 हें  क्योंकि  उन्होंने

 व्यक्ति हैं  पर
 उन

 पर  आपराधिक कार्यों  के सत्ता-हस्तांतरण से  पूर्व  की  कठिन  परिस्थितियों

 में  got  सन्तोषजनक  रीति  से  कार्य  किया  ।

 इसलिये  उन्होंने  राजनैतिक  दलों  की  दलबन्दी  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  माननीय

 के  कारण  कुछ  सप्ताहों
 के

 लिये  जुलूस  न  सदस्या  उन  व्यक्तियों की  झर  निर्देश कर
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 रही  हैं  जो  फ्रांसीसी  शासन  काल  में  पकंड़े  गये  कुछ  साम्यवादी  घुस  ५ अय  थे  तथा  उन्होंने  एक

 तो  मेरे  विचार  से  मेंने  उनके  सम्बन्ध  में  व्यक्ति  श्री  सैंटियागो  से  जो  नगरपालिका  का

 निवेदन  कर  दिया  है  ।  मेरे  विचार  से  यनाम  सदस्य  साम्यवादी  दल  में  सम्मिलित  होनें

 में  कुछ  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया  को  कहा  ।  उसने  ऐसा  करने  से  मना  कर  दिया  ।

 था  तथा  उन्होंने  प्रपील  की  थी  आर  यह  wha  उन्होंने  उसके  भाई  के  छुरा  भोंक  दिया  तथा

 फ्रांस
 में  लम्बित

 ।
 जब  शासन  हमारे  हाथ  में  उसकी  सास  को  मारा  पीटा  वे  एक

 आया  तो  एक  न्यायाधीश  नें  उनको  उनके  और घर  में  घुस  गये  तथा  वहां  बाला सुन्दरम्

 विरुद्ध  चलाये  गये  अभियोगों  को  समाप्त  नामक  व्यक्ति  को  मारा  पीटा  |  इस  सम्बन्ध  में

 करने  के  विचार  wa  समक्ष  बुलाया  नौ  व्यक्ति  पकड़े  गये  तथा  उन  पर  अ्रभियोग

 परन्तु  उन्होंने  समझा  कि  उनको  दण्ड  देनें  के  चलाया  गया  |  केवल  यही  एक  घटना  है  जिसमें

 fat  बुलाया  गया  था  |  सत्य  तो  यह  है
 कि

 पहली  नवम्बर  को  हुई  सत्ता-हस्तांतरण  के

 ने  उनको  बुलाया  था  और  यह  कहा  कि
 पश्चात्  व्यक्ति  पकड़े  गये  हैं  ।

 वह  इस  विषय  पर  विचार  करेगा  ।  हमारी

 नीति  यह  है  कि  वे  सब  छोड़  दिये  जायें  ।  केवल  छत  में  तराशा  करता  हूं  कि  सभा  इस

 फ़ांसी सी  विधि  के  अनुसार  न्याय  व्यवस्था  को  दृष्टिकोण  से  विचार  करे  |  पिछने  ही  मास  एक

 पूर्ण  करना  है  ।  इसलिये  फ्रांसीसी  विधि  के  समझौते  के  अनसार  परिवर्तन  हुआ  है  तौर

 भ्रनुसार  ही  उनके  विरुद्ध  अभियोगों  को  हटाने  यह  क़रार  ग्रा  है  कि  फ्रांसीसी  फ्रांसीसी

 के  लिये  उनको  बुलाया  गया  था  ।  सेवाओं  को  बनाये  रखा  जायेगा  तथा  जनता

 की  सम्मति  से  बिना  संविधानिक
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  मेंने  उन  २०

 परिवर्तन  नहीं  किया  जायेगा  ।  जब  यह

 €  भ्रमित  के  प्रदर्शन  में  भाग  लिया  था
 परिवर्तन  हुए  बहुतसे  व्यक्तियों  ने  यह  सोचा

 था  कि  वह  इस  परिवर्तन  से  लाभ
 wa  पांडिचेरी  जेल  में  हूं  ।  वे  भी  स्वतंत्रता

 परन्तु  सभी  व्यक्तियों  को  कोई  न  कोई  पंद
 संग्राम  के  स्वयं-सेवक थे

 देना  नितान्त  असम्भव  है  ।  में  अ्रपनी  व्यक्तिगत

 योग्यता  के  अझ्राघार पर  यह  नहीं  कह  सकता  कि को  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद  है  कि

 में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  यह  व्यक्ति  पहले  वालों  से  अधिक  योग्य  है  |

 में  मैने  ag  पहली  ही  बार  सुना  है  ।  में  इसकी  मुख्य  aaa  ने  समझौते  के  अनुसार  कार्य

 जांच  करूंगा  ।  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  के  भाषण  किया  तथा  इन  व्यक्तियों  को  संतुष्ट  किया  ।  कुछ

 के  परमाणु  मैंनें  मुख्य  श्रावित  से  टेलीफ़ोन  पर  व्यक्तियों  को  उन्हें  नियुक्त  करना  था

 बातचीत  की  थी  कौर  उन्होंने  यही  उत्तर  उन्होंने  कुछ  को  भारत से  बुलाया  तथा  वहीं

 दिया  था  |  मुझे  ज्ञात  नहीं
 कि

 इनमें  से  कुछ
 कार्य  करने  वाले  कुछ  व्यक्तियों  को  नियुक्त

 व्यक्ति  wat  भी  जेल  में  हैं  क्योंकि  उन्होंने
 किया

 ।  तथा  हमें
 उन

 पर
 विश्वास  करना है

 बताया fe  पहले  पकड़े  गये  व्यक्तियों में  से
 क्योंकि

 उन्होंने  उस  स्थान  पर  होने  के  कारण

 अब  कोई  जेल  में  नहीं  है  ।  उन्होंने  बताया  कि  अपनी  पूर्ण  योग्यता  एक  वर्ष  वहां  रह  कर

 केवल एक  बार  को  छोड़  कर  कौर कभी  ऐसे  परिणाम  प्रस्तुत  किये  हूं
 ।

 इसमें  सन्देह

 गिरफ्तारी  नहीं की  गयी  ।  तथा  यह  धर-पकड़  नहीं  कि  बाद  में  ag  विषय  संविधान  के  संशोधन

 भी  श्रांपराधिक कार्यों  के  कारण  हुई  थी
 के

 रूप  में  इस  सभा  के  समक्ष  जायेगा  ।  जिसके
 a

 मं  उनके  उत्तर  को  पढ़  रहा  हूं  ह स  इसके  विलीनीकरण  अथवा  एकीकरण

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा । कोई  १५  दिन  हुए  पांडिचेरी  नगरपालिका में
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 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  पहचान  मात्रा  न  श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  यह  नहीं  कह

 बताया  वास्तविक  सत्ता-हस्तांतरण  के
 पकता |  ये  कई  वर्षों  के  पतरातू  नहीं  बल्कि

 पचत  संसद  के  कुछ  अग्रेतर  संशोधनों  के
 कछ  मास  में  होंगे  ।  परन्तु में  निश्चित  समय

 द्वारा  ही  समझौते  के  ग्रीस  बासन  प्रबन्ध

 नहीं  बता  सकता  |  संविधानिक  संशोधनों
 हाथ  में  waar  ।  यह  बीच  की  वधि  बहुत

 में  भो  समय लग थोड़ी  होगी  तथा  कुछ  समय  पश्चात  ही  तीन  हू  |  तू  यह  सावन

 लाख  ब्यक्ति  चुनाव  में  भाग  लेंगे  जिससे  कि  प्रस्तुत करने  से  युवं
 भी  हमें  फ्रांस  सरकार

 वे  जिन  पर  जनता  के  प्रतिनिधि  न
 से  प्रारम्भिक  बात  तय  करत  ह्

 होने  का  आरोप  लगाया  गया  निकाले ज

 सकेंगे  |  चुनाव  शीघ्र  ही  होंगे  ।  यह  कटौनी  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गय

 कराकर
 |  |

 sryesy
 !

 मांग  संख्या  |  meld  सस्ता  वर्क  |

 कटती
 अ्राधार

 |
 कटौती  राशि

 |  OOO  eee eee  ee
 |  a  en  ee  re  |  ee  ne

 i  4

 20  श्री  केलप्पन  प्रशासनिक  व्यवस्था  200  पये

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्कामी  |  फ्रांसीसी  बस्तियों  का  प्रशासनिक  Poo  स्पर्श |

 करण

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती
 |  पांडिचेरी  के

 के  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों |  200  रुपय

 सम्बन्धी  शासन  नीति

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  भारत  की  भूतपूर्व  Gi  पीवी  बस्तियों  में  १००  रुपये

 पालन  की  जा  रहड़ी  नीति

 i
 cr

 sft  केलप्पन
 नें

 अपना  कटौती  प्रस्ताव  नें  कोई  गड़बड़ी  की  थी  |  प्रश्न  केवल  उचके

 सभा  की  ऋतुमति  से  वापस  ले  लिया  ।  पालन  पोषण  से  सम्बन्धित  है  ।  सभी  माननीय

 सदस्य  स्वीकार  करते  ह  कि  हम  उसे  पशुशाला

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव
 में  रख  सकते हें  ।  यदि

 हम  यहीं  रुपया
 लिये  प्रस्तुत  किये  गये  जो  स्वीकृत  पशुशाला  में  व्यय  करते  तो  माननीय  सदस्यों

 ay  ॥  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 संख्या उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मांग
 हमारे  पास  एक  हाथी  @  नहा

 २४क  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गयी  जो
 चाहते  कि  उसका  पालन  पोषण  ठीक  प्रकार  से

 स्वीकृत हुई  |  नहों  ।  माननीय सदस्यों  को  ज्ञात  है  कि  हम  नें

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 माननीय  सदस्य  पेकिंग  तथा  अन्य  देशों  को  हाथी  भेजे

 श्री  शिवानी  ने  भारत  सरकार  के  द्वारा  में  प्रभी  पेकिंग  गया  था  तथा  मेंने  देखा  कि

 पेकिंग  नगरपालिका  अथवा  चीनी  सरका
 समारोहों  के  लिये  पाले  गये  एक  हाथी  के

 इस  हाथी  के  पालन  पोषण  का  विशेष  रूप  से वचनबद्ध  aga  ही  सन्तोष  प्रकट  किया  है  ।

 भारत  सरकर  का  विचार  हाथी  पालन  का  ध्यान रख  रही  है  |  एक  बड़ा  सुन्दर मकान

 नहीं  था  परन्तु  हाथी  प्रासाद  सरकार
 F  बनवाया  war है  जिसे  सर्दियों में  गम  रखा

 राष्ट्रपति  को  भेंट  स्वरूप  दिया  था  |  इसमें  जाता है  क्योंकि  वहां  ठंड  धिक  है  ।  एक  उसके

 न  तो  area  सरक।र+  शर  न ने  रामापती  नहाने  के  लिये  तालाब  बनवाया  गया  है
 ।
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 ह

 में  समझता  हूं  कि  झ्रापत्ति  केवल
 मप्र  1५  हमें  meg  देशों  का  भी  भय  है  क्योंकि

 एश्वर्य  दर्शन  पर  उठाई  गई  है  ।  परन्तु  में  अन्य  कई  देश  भी
 aH  के  व्यापार  में  लगे

 बता  देना  चाहता  हुं  कि  भ्र धि कतर  राज्यों  में :  हुए  हूँ
 ।

 परन्तु  हम  तराशा  करते  हूं  कि  यह

 समारोह  होते  हें  तथा  ऐइसी  का  प्रदर्शन  होता  निर्यात  परिसरों  हमारी  कठिनाइयों  को

 लेंगी  ।  सरकार  को  इस  उद्योग  रक  सम्बन्ध है  तथा  मुझे  अनुभव  है  कि  समाजवादी  राज्यों

 में  समाजवादी  राज्यों  से  भी  अ्रधिक  एश्वर्या  में  शीघ्र  ही  कोई  निचय करने  चाहियें  ।

 का  प्रदर्शन  होता  परन्तु  यह  ऐश्वर्य  का  मेंने  कोई  दो  महीनें  पहले  माननीय  प्रधान  मंत्री

 प्रदर्शन  वैदिक  नहीं  होता  है  इससे  राज्य  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान

 भर
 का  वच  प्रदर्शित  होता  है  ।  गणतंत्र  इस  झोर  झ्राकर्षित  किया  परन्तु  दुर्भाग्य

 दिवस  पर  जिस  teat  का  प्रदर्शन  होता  है  से  प्रभी  तक  इस  प्रश्न
 को

 सुलझाने
 के

 लियें

 वह  वैयक्तिक  नहीं  होता  वह  केवल  एशिया  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  |

 प्रदर्शन
 का  एक  अवसर  पिता  है  कौर

 जिसको

 जनता  स्वयं  करना  चाहती  है  ।  जनता  के

 जीवन  में  रंगीनी  कभी  कभी  ody  है  तथा  अब  wid  है  मांग  संख्या  ३६  जिसके

 अन्तर्गत  काश्मीर  को  ३२  लाख  रुपये  का
 जनता  उसको  चाहती  है  ।

 सहायता  अनुदान  दिया  जाना  है  ।  मुझे  दुख

 के  साथ  कहना  पड़ता  काश्मीर के  सम्बन्ध
 मेरा  विचार  है  कि  इस  wea  के

 में  इतना  प्रचार  किया  जाता  है  पर  वहां  जाने

 स्थान  पर  कि  हम  हाथी  र्व  अथवा  न  पर  उसका  अंशमात्र  थी  दिखाई  नहीं  देता है  |
 ~
 हमें इस  पर  विचार  करना  है  कि  जो  हाथी  हमारे  मेंने

 तो
 यह  पाया  है

 कि
 वहां  जान  करार  माल

 > पास  @  उसका  पालन  पोषण  किया  जाये  तक  की  सुरक्षा  नहीं  है  ।  आवास  स्थानों  का

 अथवा  नहीं  ।  यदि  हम  इसको  नहीं  रखते  हैं  तो
 प्रभाव  है  कौर  जो  है  भी  वह

 भ्र सन्तोषजनक

 >  ।  बस  सेवा  श्रनिद्चित  है  भ्र ौर  पर्यटक

 यह  असास  सरकार  तथा  राष्ट्रपति  के  प्रति
 कार्यालय  यात्रियों  की  सहायता  करने  को

 असम्मान प्रकट  करना  होगा  ।
 अनिच्छुक  है  ।  श्रीनगर  में  पर्यटक

 रेलवे  बुकिंग  आफिस  इत्यादि  पृथक  पृथक

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  मांग  स्थानों  पर  इसके  पर्यटकों  को  भी

 संख्या
 २

 के  द्वारा  भारत  में  निर्यात  वृद्ध  अ्रसुविघा  होती  है  ।  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में

 परिषदें  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  प्रचार  तो  बहुत  किया  जाता  है  पर  पर्यटकों

 है  परन्तु  wal  तक  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  की  प्रो  अपेक्षतया  कम  ध्यान  दिया  जाता

 इनकी  संरचना क्या  कार्य  किस  इस  स्थिति  को  विलम्ब सुधारा
 जाये

 ॥

 प्रकार  करेंगी  तथा  देश  के  व्यापार पर  किस  वास्तव  में  बहुत  से  अ्रनुज्ञप्ति-प्राप्त  भागंदर्शक

 प्रकार  नियंत्रण  रखेंगी  ।  सभी  जानते हैं  कि  नियुक्त  किये  जायें  जिससे  कि

 अभ्रक  के  द्वारा  पर्याप्त  राजस्व  हमारे  देश  वह  पर्यटकों  की  जान  कौर  माल
 की

 सावधानी

 को
 प्राप्त

 होता  है  ।  सभा  को  कई  बार  बताया  रख  सकें  |  यह  भ्रमित  उत्तम  होगा  कि  काश्मीर

 के  सम्बन्ध  में  विज्ञापन करने  साथ  साथ
 गया  कि  भ्रामक  उद्योग  गिर  रहा  है  ।  जब

 तक
 विदेशों

 से  इसकी  मांग  नहीं  वहां
 की

 निर्वाह  श्रवस्थाओओं  में
 भी

 सुधार

 किये  जायें  ।  श्री  भ्र शोक  मेहता  के  साथ  हुई

 बहुत  सी
 rae

 की
 खानें  बन्द  हो  चुकी

 घटना  इसका  ज्वलन्त  उदाहरण  है  जिससे  कि
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 [ar  रामचन्द्र

 यह  स्पष्ट  है  कि  का समीर  सरकार  ने  शान्ति  कृष्णा  घाटी  परियोजना  चार  य॒  पांच

 तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  की  बात  पर  अधिक  वर्ष  से  योजना  के  विचारा  ओन  है  ।

 ध्यान  नहीं  दिया  है  |  बाद  को  बन:यी  गयी  परियोजनाओं

 जैसे  कि  कोसी  परि  भेजना  प्राथमिकता

 मांग  संख्या  ६३  के  सम्बन्ध  में  मेरा में  दे  दी  गयी  है  कौर  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये

 > =
 ~

 निवेदन  g  कि  कुछ  नदी  घाटी  परियोजनाओं  गये  हैं ।  इसके  लिये  म  केन्द्रीय  सरकार

 aa  अ्रनुसन्धान  कायें  में  अ्रपेक्षित  गति  को  बधाई  देते  हुए  यह  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  राध  देश  को  परियोजना नों  के  प्रति से  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  मेरा  निर्देश  विशेष

 रूप  से  कृष्णा  घाटी  विकास  योजना  की  है  ।  इतना  उत्साह  नहीं  दिखाया  गया है  ।  वह  एक

 प्राक्कलन  तथा  प्राक्कलन  तैयार  किये  चावल  उत्पन्न  करनें  वाला  क्षेत्र  है  जहां  पर

 गये  हैं  परन्तु  कोई  भ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  है  |  अधिक  खाद्यान्न  उत्पन्न  किये  जा  सकते  हैं  ।

 नन्दी कोंडा  परियोजना  पर  न  जाने  कितनी  यहां  बाढ़  नियंत्रण  का  भी  कोई  प्रश्न  नहीं

 यह  तो  साधारण  विकास  परियोजनाओं  हैं  ।
 बार  विचार  किया  गया  है  परन्तु  उसे  भी  afar

 इन  दादों  के  साथ  में  मांगों  का  समर्थन
 रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  यह

 कहू  कर  कि  प्रस्ताव  तथा
 प्राक्कलन  समय  पर

 नहीं  भेजे  गये  सारा  दोष  राज्य  सरकार  के

 सिर  थोप  सकती  पर  Wa  तो  योजना  प्रयोग  श्री  आर०  क०  चौधरी

 के  पास  बहुत  से  प्रविधिक  विशेषज्ञ  जो  इन  में  मांग सं०  EVAR  १००  के  समर्थन में

 योजनाओं  की  स्वयं  जांच  कर  सकते  हैं  शर  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  F  रोक  माननीय

 उचित  प्राथमिकता
 देते  हुए  राज्य  सरकारों  उपमंत्री  से  श्रीराम  की  aaa  हालत  के

 को  निश्चित  सुझाव  दे  सकते  हें  शौर  उनको  बारे  में  जानना  चाहता हूं  ।  सरकार  तो  सदा

 बाध्य  कर  सकते  हें  ।  यदि  Wier  राज्य  सरकार  जनता  की  सहायत  के  लिये  तैयार  रहती  है

 इन  दोनों  परियोजनाओं  में  प्राथिमकता  निश्चित  परन्तु  ठीक  व्यवस्था  न  होने  से  वह  सहायता

 करने  में  may  रही  हो  तो  केन्द्रीय  सरकार  सम्बन्धित  लोगों  तक  नहीं  पहुंच  पाती  भ्र ौर

 को  चाहिये  कि  वह  राज्य  सरकार  का  यह  कहावत  सच  दिखाई  देने  लगती  है  कि  :

 प्रदर्शन  करे  र  इन  परिधोजनाश्रों  का  काय

 विलम्ब  प्रारम्भ  कराये  |
 दाता  देय  विधाता  न  देय

 में  यह  निवेदन  भी  दूं  कि  यदि  इन  area  में  बहुत  से  ऐसे  इंजीनियर  हैं

 जो  स्थानीय  इंजीनियरों  के  परामर्श के  बिल्कुल परियोजनाओं  का  विकास  किया  विशेषकर

 नतन्दीकोंडा  परियोजना  तो  तीस  लाख  प्रतिकूल  चलते  हें  ।  इसी  लिये  उन्हें  किसी

 एकड़  भूमि
 को

 इससे  लाभ  पहुंचेगा
 ।

 मुझे
 भी  काम  सें  सफलता  नहीं  मिलती  ।  tara

 इस  बात  पर  भीषण  असन्तोष  हैं  कि  इस  मामले  इंजीनियरों  ने  पहले  कार्यवाही  करने  की

 में  झनावदयक  रूप  से  देरी  की  गयी  है  ।  मन्त्रणा  दी  थी  परन्तु  डिब्रूगढ़  के  सर्किट  हाऊस

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  शीघ्र  ही  अपना  को  गिराने  का  कार्य  भूक्षरण  होने  के

 मत  निश्चित  करे  अर  इन  योजनाओं  को  दिन  से  एक  दिन  पुर्व  आरम्भ  किया  गया  था  |

 बिना  atc  शरीक  देरी  किये  प्रारम्भ  करे  ।  सम्बन्ध  पलाशबाड़ी  से  है  जो
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 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  ।  वहां  सहारे  की  भीत  अधिक  ध्यान  दिया  जा  सके  ।  इसे  प्रकार

 के  निर्माण  का  कार्य  कर  देता  चाहिये
 ।  इसकी  भी  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 कुछ
 समय  मुझे  बताया  गया  था  कि

 TaATAATST  को  छोड़  दिया  जाये  aye  लोगों  चाई  और  विधि  उपमंत्री

 कहीं  और  बसाया की  क्षतिपूर्ति  करके  उर  हाथी  )  में  यहां  न  रहू ंतो  माननीय  सदस्य

 का  भाषण  नहों  सुन  सकूंगा  |
 परन्तु  wa  यह  विचार

 बदल
 गया  है  ।

 लोगों  ने  मंत्रालय  से  भीत  निर्माण  करने  को

 मांग  की  है  प्रौढ़  यदि  यह  काय  तुरन्त  प्रारम्भ  श्रीमती  कमलेंद्मति  बाह  गढ़वाल

 कर  दिया  जायें  तो  नगर  बच  सकता  है  ।
 में

 नं  —iitan  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला

 गोहाटी  की  हालत  देखीं  जो  बड़ी  मुश्किल  से
 उपाध्यक्ष  मांग

 बचा  था  ।  यदि  पलाश  ड़ी
 नगर  को  बचान

 नम्बर  १००  के  अनसार  राष्ट ोय  राजमार्ग

 का  बिचार  है  तो  भीत  निर्माण  करने
 का

 कार्य  मोटर  भांग  तथा  अन्य  मार्गों  का  जो  waa  है

 तुरन्त  आरम्भ  कर  देना  चाहिये  तौर  इसी
 उससे  जो  लाभ  सारे  देश  को  अर  विशेष  कर

 ्य कारण  मं  मांग  का  समथन  कर  रहा  हू  ॥
 पहाड़ी  प्रान्तों  को  हो  सक  @  वे  अगणित हैं  |

 में  श्रुत  क्षेत्र  की  स्थिति  जानते  हुए  बता

 राजपथ  के  बारे  मं  मुझ  सू  बन
 दी  गई  थी  सकती  हुं  कि  यदि  हमें  घरासु  तथा  घुटिवाऊे

 कि  उसे  पलाश बाड़ी  से  हटा  जिया  जायगा  ॥  जसे  मार्गों  की  तरह  ज्योत  जो  मार्ग  घ

 इस  विनति  चय  से  बहुत
 सो  क्षेत्र  ae

 जायेगा
 उत्तर  केदारनाथ  होकर  निहंग  तक

 और  गौहाठी के  ea वाई  न् "ज् नथी । सक ि ्  बहू  जानें  र्व
 पहुंचेगा  तथा  घंटिवाला  मोटर मार्ग  रुद्रप्रयाग

 भी  डर  रहेगा |  श्वेत  यह  जिनीवा गलत  है  ।  होता  sar  बद्रीनाथ  से  आगे  नीति  घाटी  में

 पहुंचेगा  तो  उससे  हमारा  व्यापार

 हमारे  जंगलों  द्वारा  जो  श्रमी  यातायात  न

 mar  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  होने  से  वैसे  हो  पड़े  हुए  are  बढ़ेगी  ah

 नियुक्त  किये  गय  इंजीनियरों  को  में  यह  खानें  के  पदार्थ  जनता  को  सस्ते  दामों  में

 बनी  देता हूं  कि  वे  अपनी राय  को  डी  बिल्कुल  पहुंचाये  जा  सका  जड़ी  बूटियों  का  ag  स्थान

 ठीक  न  समझ  कर  वहां  के  स्थानों  इं  जीनियरों  एक  कोष  होने  के  कारण  उनके  निर्यात  से  भी

 are  सेवा  निवास  इंजीनियरों  की  सलाह  से
 हमारी  आमदनी  बढ़ेगी  ।  खनिज  धातुक्रमों  को

 राहु योग  की  भावना  लेकर  काम  करें  |  प्रत्येक
 बाहर  निकाला  जा  बिजली  इत्यादि

 माननीय  मंत्री  को  अनुभव  चाहिये  कि
 के  यन्त्र  ले  जाने  में  सुविधा  होगी  जिनकी

 झ्रंप्रेजी  राज  की  नौकरशाही  प्रभी  तक  वेसे  ही
 संहायता  से  सिचाई  भली  भांति  हो  सकेगी

 चलो  ot  रही  है  ।  पख  मौसम  में  सिचाई  यात्रियों  को  अन  प्रोत्साहन  मिलने  से

 शर  विद्युत  मंत्रियों  में  से  किसी  एक
 को

 झ्रासाम  fas  में  द्रव्य  आया  आधिक  लाभ  के  अलावा

 में  अपना  मुख्यालय  रखना  चाहिये  था  ताकि  कौर  कितने  ही  लाभ  हो  कर  जनता  की

 वे  स्वयं  काम  की  देखभाल  कर  सकते  पौर  नाइयों  हट सकेंगी  प्रौढ़  एक  पिछड़ों  gar
 इस  से  इंजीनियरों  के  दौरे  भी  बन्द  हो  जाते

 इलाक़ा  कुछ  चैन  पा  सकेगा  ।

 जो  कभी  दिल्ली  ard  हैं  are  कभी  झा साम

 लौट  जाते  हैं
 ।

 मुझे  पता  चला  है  कि  पुनर्वास

 मंत्री  कछ  समय  के  लिये  अपना  मुख्यालय  नीति  घाटी  के  मोटर  मार्ग  की  तरह

 में  रखेंगे  ताकि  शरणार्थियों की  उक्त  कथित  घरासु  निलंग  मोटर  मार्ग  भी
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 कमलेंदुमति

 बढ़ती  जायेगी  ।  बस  मेरी  इतनी  ही  प्रार्थना अवश्य  ही  राष्ट्रीय  राजमा  घोषित  हो  जाना
 a स

 चाहिये  जिससे  यह  मार्ग  कई  स्थानों  से  होता
 ।

 gu  उन  स्थानों  को  पुर्व  कथित  लाभ
 अच्चुथन  उद्योगों

 चाहेंगी
 ।
 में  यह

 भी
 बता  देना  चाहती  हं

 कि
 सम्बन्धी मांग  संख्या  २  के  बारे  में  मुझे  बड़ी

 ग्राम  पंचायतों  अरब  श्रमदान  द्वारा  जो  मोटर
 प्रसन्नता  हुई  है  कि  सरकार  निर्यात  वृद्धि

 व  अन्य  मार्ग  बनाये  जातें  दर  उनका  सारे  ग
 परिषद्  स्थापित  कर  रही है  जिन  क ेक्षेत्र  में

 प्रान्तीय  अ्रथवा  केन्द्रीय  सरकार  को  लना  पश्चिमी  तट  की  महत्वपूर्ण  वस्तुएं  wait

 अवश्यक  है  ।  बेचारे  ग्रामीण  श्रमदान  दे  कर
 काली  मिर्च  कौर  काजू  भी  सम्मिलित  हैं

 ।

 जो  बना  देते  उनकी  भविष्य  सें  सलामत

 करना  उनकी  शाक्ति  के  बाहर  इसलिये  इस  निर्वात  वृद्धि  काजू  उद्योग  का

 बात  को  ध्यान  में  रखना  भी  झ्रावस्यक है  ।  विकास  करेगी  कौर  निर्यात  सम्बन्धी  मन्त्रणा

 तिब्बत  में  wet  मार्गों  का  एक  जाल  सा  बिद्ध  देगी  ।  इसके  साथ  ही  हमें  कच्चे  काजू  की

 गया  है  ।  शंघाई-तिब्बत  नामक  मोटर  ब्
 पैदावार  को  भी  बढ़ाना  चाहिये  क्योंकि  इस

 द्वारा  तिब्बत  भ्र  भारत  का  निकट  समय  yo  प्रतिशत  काजू  विदेशों  से

 सम्बन्ध  हो  अर्थात  उक्त  मार्ग  भारत  आयात  किया  जाता  है  |  मध्य  विजय  प्रदेश

 की  सीमा  तक  पहुंच  कर  तीनों  देशों  को  एक  शर  भारत  के  अन्य  भागों  में  काजू
 को

 पैदावार
 कर  देगा  हमारे  पड़ौसी  जब  इतना  कर  रहे  weal हो  सकती  है  ।  इसके  लियें  बहुत  कम

 हैं  त  हमें  भी  अपना  कार्यक्रम  जो  हम  नीति  बांटी  वर्षा  की  ज़रूरत  है  ait  ज़मीन  पथरीली  नहीं

 मार्ग  को  ले  कर  कर  चुके  उसे  तथा
 होनी  चाहिये  ।

 ma  मार्गों  को  थी  हाथ  में  ले  कर  विस्तृत

 करना  है  तभी  मेरा  क्षेत्र  भी  अरन्य  क्षेत्रों  की
 निर्यात  वृद्धि  परिषद्  बनाते  समय  सरकार

 बराबरी  में  तथा  हमारा  राष्ट्र  अन्य  राष्ट्रों
 को  चाहिये  कि  ag  इसमें  समस्त  पश्चिमी

 की  बराबरी  पता  कर  ऊपर  उठ  सकेगा |
 तट  के  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि  ले  ।  तभी

 न्द्रीय  रेल  मंत्री  जी  के  steal  अर्थात्
 श्रम  शर  निर्यात  का  ठीक  ठीक

 तक  मार्गों  से  यातायात  व्यवस्था  का  प्रशन
 ज्ञान  प्राप्त  हो  सकेगा  ।  काजू  की  फसल  मौसभी

 है  मुझे  इसमें  संदेह  नहीं  कि  वह  लाभदायक

 होती  है  शेष  समय  के  लिये  इसमें  काम
 रहा  है  तथा  राष्ट्रीयकरण  किय  गये  स्थानों  में

 करनें  वाले  श्रमिकों  के  लियें  भी  कोई  व्यवस्था
 जनता  को  सस्ती  व  ग्रन्थि  सर्विस  प्रदान  करने

 करनी  चाहिये  ।
 में  सफलता  मिली  हैਂ  में  उन्हें  उनके  यह  शब्द

 याद  दिलाती  हूं  ।  मंत्री  महोदय  नें  यातायात

 के  विकास  पर  बल  दिया  था  तथा  श्राइवासन
 फिर  खाद्य

 श्र
 कृषि

 की
 बात  कहते  हुए

 दिया  था  far  tara  के  बाद  यह  विकास  मुख्यतः  हमें  बड़ा  सन्तोष  होता  है  कि  श्री  किदवई  ने

 मार्गों  पर  ही  होना  में  राशा  करती  हूं  कि  इस  समस्या  को  हल  कर  दिया  परन्तु  वह  इस

 अरब
 मार्गों  की  बारी  गयी  है  श्र  उनमें  बात  का  नवीनतम

 न
 लगा  सके  कि  चीनी

 की

 प्राथमिकता  मेरे  क्षेत्र  के  मार्गों  को  वहां  की
 खपत  बढ़  जायेगी  प्रौर  उस  मांग  को  पुरा  करने

 कठिन  स्थिति  को  ध्यान  में  रख  कर  दी  जायेगी  के  लिये  wat  का  वर्तमान  उत्पादन  पर्याप्त  न

 अर  इस  कार्य  के  लिये  द्रव्य  की  मात्रा  भी  होगा  1  चीनी  के  आयात  पर  प्रत्येक  वर्ष
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 ७०  करोड़  रुपया  व्यय  होता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  उस  मशीनरी  का है  जो  हम  ने  रखी

 है a बिहार में  लोगों  का  विचार है  कि  गन्ने  के  हिन्दी  नें  कहावत है

 उत्पादक  को  उचित  मलय  प्राप्त  नहीं  होता
 है  ।

 उपभोक्ताओं  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  मं  यह  तुरत  दान  महा  कल्याण

 कहते  को  तयार
 हूं

 कि  हमें  कुछ  भ्रमित  दो

 देने  में  कोई  कष्ट  न  होगा  ।  चीनी  की  खपत  यदि  ड्राप  कुछ  देना  चाहते हू ंरें  तो  इसमें

 वेष  ष्रत्त  वब  बढ़ती  जायेगी  शर  इसके  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिय े।

 अनुसार  हो  हम  ग्रसना  लक्ष्य  निश्चित  करना

 चाहिये  ।
 इसके  लिये  धन  की  आवश्यकता  है  अर

 सरकार  घन  रद्दी  ।  कई  लोग  जिनके

 काश्मीर  के  बारे  में  सहायक  अनजाने  |  |  लाखों  रुपये  के  दावे  हू  बड़ी  बुरी  हालत  में

 जनसाधारण  की  हालत  के  बारे  में  कुछ  नहीं
 ्  व्यतीत  कर  रहे  इसका  कारण  यह

 बताया  गया है  |  इस  विषय  में  on  अधिक  है  कि  जितनी  जल्दी  क्षतिपूर्ति  की  जानी  चाहिये

 जानकारी  दी  जानी  चाहिये  थी  ।  हम  जम्म  थी  उत्तरी  जल्दी  नहीं  की  गई  है  ।  इसके  बहुत

 कश्मीर  को  भारत  का  एक  लग  समझते  हें  बारे  परिणाम  हो  सकते हैं  ।

 कौर  वहां  के  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा

 करन  के  लिये  यदि  करोड़ों  रपये  भी  दिय
 जायें

 वासते  oy
 झरे  चीनी  के  बारे  में  कुछ  कहना

 तो  हमें  दुःख  न  होगा  |  परन्तु  हम  Ae  चाहता  ह  ।  चीनी  के  आयात  पर  किये  जा  रह
 पक  इस  विषय  में  हमें  अघिक  जानकारी  खच  को  देखकर  मेरा  दिल  बेठन  लगता
 दी  जाती  ||

 Aal  हालत  अ्रनाज  की  थी  परन्तु  स्वर्गीय  श्री

 किदवई के  कारण  अनाज  में  तो  हम

 श्री  डो०  सी०  शर्मा  निर्भर  हो  गये  हं  और  आशा  है  कि  चीनी  का

 मांग  स०  १३३  का  स्वागत  करता  oO  उत्पादन  भी  राघर  ही  बढ़  जायेगा  ।

 मत  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  इस  मांग  के

 तगत  ५  करोड़  रुपया  दिया  जा  रहा  है  ।

 और  ae  भी  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  दृश्य  कल

 संस्थापन  संघ  बनाया  जा  रहा  अरपना  भाषण  जारी  रखें  ।  सभा  स्थगित  होनें |  पहल  व

 ५०  लाख  रुपया  मासिक  बांटते  थे  कौर  अब  से
 पूर्व  में  एक  घोषणा  करना  चाहता

 रोड  बांटा  करेंगे  |  निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव  नियमित  हैं

 अर  माननीय
 सदस्य  इन्हें  औपचारिक  रूप

 में
 प्रस्तुत td  कर  दें  :

 पुनर्वास  विभाग  स्थापित  करके  इस  पर

 व्यथ  ही  aa  किया  गया  है  |  इसका  उद्देश्य

 था कि  लोगों  को  क्षतिपूर्ति  दी  जा  कठौती  प्रस्ताव  सं०  ¢%  4,

 सके  इसमें  भी  यह  सफल  रहा  है  प्रौढ़  परिणाम  २१,  RX,  २६,  i]  25.0  ३१,  र े२
 यह  ga  विस्थापित  लोग  निरुत्साहित  और  ३३ ॥

 हो  गेय
 हैं

 ।
 वे  आरा  कर  मुझसे  पूछते  हूँ

 दि

 उन्हं  दावों  का  भुगतान  कब  किया  जायेगा  |  कटौती  प्रस्ताव  Ao  2  १७,  &,
 सरकार  का  इसमें  कोई  दोष  नहीं  है  दोष  तो  RY,  €  कौर  १०  झ्र नियमित
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 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 |

 माग  सख्या  कटौती  प्रस्तावक
 |

 कटौती  अधार  कटौती  राशि

 ही  eS SS  ee

 2  श्री  दामोदर  मेनन  है  संवर्धन  पादों  का  गठन  व  १००  रुपय
 |

 उनके  कृत्य

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  |  निर्यात  संवर्धन  परिषदें  १००  रुपय
 |

 AE  श्री  दामोदर  मेनन  |  संस्था  पंजीयन  अ्रधिनियम  के  अन्तरगत  १००  रुपय

 पंजीकृत  की  जाने  वाली  संस्था  के

 कृत्य  कौर  उसका  गठन

 i

 |  ~
 इक  श्री  दामोदर  मेनन

 |  बहुमुखी  नदी  विशेषतया  १००  रुपय

 |  बाढ़  नियंत्रण  सम्बन्धी
 अनुसन्धानों

 में  धीमी  प्रगति

 रुपये 200 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  बहुमुखी  परियोजनाओं  का  संचालन

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  200  रुपय
 i |

 बाढ़  नियन्त्रण  सम्बन्धी  अनुसन्धान

 |
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  बाढ़  नियन्त्रण  सम्बन्धी  परियोजनाओं  १००  रुपये

 की  MATA  कौर  उन्हें  क्रियान्वित

 करने  में  विलम्ब

 आकस्मिकता  पर  अतिरिक्त  व्यय  अर प्  श्री  गिडवानी  १००  स्पा

 कतिपय  झ्र ति रिक्त  पदों  का  बनाया

 जाना

 पप्  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  पुनर्वास  के  लिये  कैम्पों  से  लोगों  को  भेजने  १००  रुपय

 मारवात

 ्  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  गत  वर्षों  की  शेव  राशियों  १००  रुपय

 य

 |

 मंत्रियों  की  समिति  का  निश्चय  200  रुपय च्  श्री  एन०  बी०  चौधरी

 VY  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  200  a4
 |  स्वदेश

 में
 चीनी

 के
 उत्पादन

 में
 कमी

 |
 Rv  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  पश्चिमी  बंगाल  में  चीनी  का  नियंत्रित

 |
 200  रुपय

 |  वितरण  |

 र  श्री  Udo  बी०  चौधरी  |  चीनी  का  अर  बिक्री  १००  रूपये

 उपाध्यक्ष  महोदय
 अब  ये  सब  संशोधन  इस  के  पश्चात  शन

 9\q  fruorayr
 CV सभा  के  सामने  हैं  अ शर  अग्रेतर  चर्चा  कल  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 होगी  |  कर्ब  सभा कल  ११  बजे  तक  के  लिये  के  लि  स्थगित  हुई  ?

 स्थगित  होती  है  ा  औ

 ह  ह


